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l TCE desbloqueia contas bancárias de oito municípios paraibanos. Página 4

l Adolescente morre após denunciar o padrasto por estupro. Página 6

l Energisa faz troca de lâmpadas da população carente de Cabedelo. Página 7

l Prefeito de município baiano entrega a chave da cidade a Deus. Página 8
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ORçAMENTO DOMésTIcO A cesta básica de João Pessoa encerrou 2016 com um aumento de preço 
de 16,85%; o produto que registrou a maior alta foi o feijão, que ficou 78% mais caro.  PágINA 7

Fiep aponta aumento 
da produção industrial

Levantamento realizado pela Federação das Indústrias da Paraíba revela que, em novembro, a produção do setor 
registrou um crescimento de 4,6% na comparação com o mês anterior e de 13,7% em relação a 2015.  PágINA 19

Saúde ParaíbaEsportes

Produto que está sendo 
desenvolvido pelo Instituto 
Butantã só poderá ser usado 
em larga escala dentro de 
dois anos.  PágINA 17

Começam amanhã as 
inscrições para a turma do 
1º ano do Ensino Médio in-
tegrado no Colégio da Polícia 
Militar da Paraíba.  PágINA 7

Prazo terminaria  na pró-
xima sexta-feira, mas agora 
segue até 20 de janeiro. Ins-
crições são feitas em João Pes-
soa e Campina.  PágINA 22

FOTO: Evandro Pereira

começa hoje à noite 
a temporada 2017 do 

projeto De Repente no 
Espaço com os poetas 

populares Antônio Lisboa 
e Zé Viola.  PágINA 12

Antônio Lisboa  
e Zé Viola no

Espaço Cultural
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Plano de Educação

Agropecuária
Gestores de doze municípios participaram da audiência ontem com Galdino

Governador em exercício discutiu com gestores e secretários de 
Educação as demandas das escolas estaduais e municipais.  PágINA 3

Animais resultam de pesquisas de melhoramento genético realizadas pelo Governo do Estado.  PágINA 25

Adriano Galdino reúne-se com prefeitos

Nascem caprinos do programa de inseminação artificial da Emepa
Gonzaga Rodrigues - jornalista
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Vacinação contra a 
dengue só em 2019

Colégio da PM faz 
seleção de alunos

Bolsa Atleta: Sejel 
prorroga inscrição

“Não deve desco-
nhecer que todo esse por-
rilhão de toneladas, seja 

de soja, milho, carnes, 
frutas ou de minérios, 
tudo isso é um Lava 

Jato para fora”

PágINA 2

na Paraíba
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Editorial

 

AnOs AntERiOREs tOmA lá DA cáDEmissõEs nA pmjp

bARRADO nO bAilE DO sEu pARtiDO, O pmDb

É pra valer. Após a nomeação 
de seu irmão para a Procura-
doria Adjunta de João Pessoa, 
o vereador Lucas de Brito (PSL), 
então oposição ao prefeito Lu-
ciano Cartaxo (PSD), jogou a 
toalha  de “independente” na 
Casa.“Vou começar esse man-
tado primando pela indepen-
dência e pela imparcialidade da 
Câmara”, comentou. Então, tá 
vereador.

Como assim? “Exoneração em 
massa na prefeitura como nos 
anos anteriores.” Se o prefeito 
Luciano Cartaxo nega que have-
rá demissões porque então cita 
que elas aconteceram nos anos 
anteriores? Os anos anteriores 
o prefeito era ele mesmo. Se 
houve no passado certamente 
se repetirá agora. Quem estará 
seguro depois do que já ocor-
reu? Estão todos na rua.

“É praxe, todo o ano, dia 31 
de dezembro, encerram-se os 
contratos dos prestadores de 
serviços. O contrato é tempo-
rário, terminou 31 de dezem-
bro, a gente começa a renovar 
a partir de janeiro. Não existe 
nenhuma possibilidade de ter 
exoneração em massa na pre-
feitura de João Pessoa como 
aconteceu em anos anterio-
res”, disse.

DEvAssA tOtAl nA câmARA DE cAbEDElO
A informação veio do portal Click PB e da conta que o presidente recém-eleito da Câmara Municipal de 
Cabedelo prometeu devassa na contabilidade e documentação da Casa. Numa vistoria preliminar, Lúcio 
José (PRP) encontrou indícios de despesas não comprovadas e sem o processo licitatório na gestão de 
Lucas Santino (PMDB). Ele também atestou o abandono total em que se encontram o prédio principal e o 
anexo da Câmara, com falta de equipamentos e infiltrações no teto. Tá feio a coisa por lá.

Os cRitéRiOs DO gOvERnO tEmER

“Não me sinto incomodado e não há nenhuma inconveniência para mim. Sinto-me um resistente. Estou 
sendo coerente com aquilo que o partido decidiu em 2014. Se há opiniões divergentes a aquelas que 
prevaleceram em 2014, não são as minhas. Em 2014, no segundo turno, quando fizemos questão de 
apoiar a candidatura de Ricardo Coutinho na reeleição, o PMDB, com mais de 90%, tomou a decisão. 
Quem de lá pra cá mudou não fui eu. Publicamente se diz algo, internamente se diz outra coisa. Não 
sou dissidente. Mantenho-me na mesma linha – pontuou. Veneziano declarou ainda que a base do 
partido deve ser ouvida, criticando a postura da atual direção do PMDB.– A base do partido deve ser 
ouvida. Vamos acabar com essa história de 15 integrantes da executiva definir, como aconteceu em 
João Pessoa e foi um desastre, repercutindo negativamente sobre outros municípios, como é o caso 
de Guarabira, Campina Grande, Itabaiana, onde os reflexos da capital prejudicaram os candidatos do 
PMDB – explanou. – E a sobre a confraterinzação do partido quem lamentou foi o senador Raimundo 
Lira, PMDB. “Lamento que um político histórico como Veneziano não ter sido convidado. Ele tem sido um 
grande lutador e foi sacrificado nas eleições 2016, pois não teve o apoio e ajuda necessária do partido 
– comentou. E agora, Vené?
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O Centro Universitário de João Pessoa 
– Unipê realizará o primeiro Vestibu-
lar Tradicional deste ano no dia 14 de 
janeiro. O exame possibilita a entrada 
tanto para o semestre 2017.1 quanto 
para o 2017.2. São 24 cursos de gra-
duação nas áreas de Saúde, Humanas e 
Exatas. As inscrições poderão ser fei-
tas pelo portal vestibular.unipe.br. 

 Crônica gonzaga Rodrigues - gonzagarodrigues33@gmail.com

UNIÃO  A
supERintEnDÊnciA DE impREnsA E EDitORA

Fundado em 2 de fevereiro de 1893 no 
governo de álvaro machado

BR-101 Km 3 - CEP 58.082-010 
Distrito Industrial - João Pessoa/PB 
PABX: (083) 3218-6500 / 
ASSINATURA-CIRCULAÇÃO: 3218-6518
Comercial: 3218-6544 / 3218-6526  
REDAÇÃO: 3218-6539 / 3218-6509

SUPERINTENDENTE

EDITORES SETORIAIS: geraldo varela, carlos cavalcanti, Alexandre 
macedo, Felipe gesteira e Denise vilar

PROJETO GRÁFICO:  Ricardo Araújo, Fernando maradona e Klécio bezerra

Albiege Fernandes

DIRETOR ADMINISTRATIVO
murillo padilha câmara neto

EDITORES ASSISTENTES: carlos vieira, Emmanuel noronha, josé napoleão 
ângelo, marcos lima e marcos pereira

DIRETOR DE OPERACÕES
gilson Renato

CHEFE DE REPORTAGEM
conceição coutinho

DIRETOR TÉCNICO
Walter galvão

EDITORA ADJUNTA
Renata Ferreira

“O deputado federal paraibano Aguinaldo Ribeiro 
(PP) é cotado para o Ministério da Saúde, no lugar de 
Ricardo Barros. O presidente Michel Temer (PMDB) 
tenta demover o PP e o PTB de lançarem candidatu-
ras avulsas à presidência da Câmara Federal, privi-
legiando a de Rodrigo Maia (DEM), e cogita oferecer 
aos candidatos desistentes espaço na Esplanada 
dos Ministérios.”

Um jequitibá solitário

Entrei no estacionamento, sondei onde 
estava a sombra copiosa da aroeira e do 
fícus que restavam, solitários, do antigo 
fundo de quintal da 13 de Maio, e me senti, 
mais uma vez, sobrando. Em nada incomo-
davam: pregados à parede do muro, não to-
mavam espaço, não insultavam a rede elé-
trica, não desprendiam folhas que dessem 
tanto trabalho. 

Derrubaram por que ou para quê? O 
porteiro, de cabeça baixa a garatujar algu-
ma coisa, falou que por causa dos marim-
bondos. 

Eram dos caboclos? – me deu vontade de 
perguntar, avaliando ferroadas antigas que 
ainda doíam na lembrança. 

“Só perde para a lacraia buchuda” – foi 
a voz remota de João Alves de Freitas me 
mandando trepar na sua tenda  de sapateiro 
e botar os pés pra cima. Dor sem remédio. 

Bom, provavelmente os marimbondos 
estavam espantando a freguesia. E fechei o 
carro sem perceber que não falava só e, me-
nos ainda, que os meus resmungos pudes-
sem puxar conversa com o vizinho que se 
aprontava para sair, já apertando o controle 
do chaveiro. Esperou que eu levantasse o vi-
dro das portas, fechasse uma a uma e uma a 
uma conferisse. 

- Tem que certificar-se, não é assim? – 
foi como abriu a conversa. Confessei meu 
retardamento em matéria de confiança 
no conforto tecnológico: - “Se eu fechas-

se no automático iria conferir do mesmo 
jeito – reiterei.”

Ele corrigiu-me a impropriedade, lembrando 
que o “automático” é uma etapa bem anterior ao 
“eletrônico” e que, em qualquer delas, nós, subde-
senvolvidos, nunca levamos vantagem. A não ser a 
de engrossar o mercado do capital internacional. 

Dei um corte: - “Mesmo atingindo o status 
de maiores produtores e exportadores de grãos, 
como é o caso da safra recorde de soja e de milho 
que se anuncia?” 

E parados, tirando partido da nossa vizi-
nhança semovente, lá vem a retrucada: 

- Como é seu nome, amigo? 
- Luiz...
- Pois meu caro Luiz, não sei que ideologia 

professa,  mas não deve desconhecer que todo 
esse porrilhão de toneladas, seja de soja, milho, 
carnes, frutas ou de minérios, tudo isso é um Lava 
Jato para fora, estranho ao ganho social, empurra-
do pelo capital externo. Não nos deixa nada, nem 
mão de obra, pelo contrário, nos esgota. Para isso 
não há juiz, nem ministério público, nem polícia. 
Não há um produtor desses com nome de Antônio 
ou Luiz, pode reparar no Globo Rural”. 

E daí, como é seu nome? 
- Marcelo, sou Marcelo, e vim morar por aqui 

à procura de tranquilidade. Fiz uma casa no inte-
rior, cerquei-a de eletricidade, e vivo só. Sozinho 
como nos quatro anos de prisão na ditadura. Não 
se iluda, seu Luiz.” 

Saí pensando: o que perdi em aroeira, 
ganhei em jequitibá. 

Em nada incomodavam: pregados à parede do muro, não tomavam espaço, não 
insultavam a rede elétrica, não desprendiam folhas que dessem tanto trabalho.” 

Por incrível que pareça, o balan-
ço de 2016, para algumas importantes 
organizações não governamentais, foi 
positivo, em que pesem fatos ultranega-
tivos, como a eleição de Donald Trump, 
para a presidência dos Estados Unidos, 
e a guerra na Síria, que já matou milha-
res de pessoas.

De acordo com essas organizações 
de ativistas sociais, o ano que passou 
registrou, por exemplo, evolução no 
processo de empoderamento de mulhe-
res, expectativas reais de retrocesso na 
devastação do meio ambiente e aumen-
to no número de pessoas conectadas à 
rede mundial de computadores.

São conquistas ainda pequenas, é 
verdade, mas que alimentam a esperan-
ça de que a humanidade venha um dia 
a superar as profundas desigualdades 
sociais, instaurando a paz mundial e 
eliminando de vez a fome, além de de-
senvolver formas mais harmônicas de 
convivência com a natureza. 

No entanto, os avanços em direção 
a uma humanidade socialmente mais 
justa e solidária seguem em passo de 
tartaruga, enquanto o processo de acu-
mulação de capital continua restrito a 
uma minúscula parcela da população 
mundial. Ainda são muitos, muitos po-
bres, para poucos, aliás, pouquíssimos 
bilionários.

A lista dos dez homens que mais 
ganharam dinheiro no ano passado, da 
revista “Forbes”, dá uma clara demons-
tração do quanto se faz necessário mu-

dar a lógica política, econômica e social 
atual do planeta. Como não relativizar 
a “crise”, quando uma só pessoa ganhou 
mais de 12 bilhões de dólares?

Entre os bilionários listados pela 
“Forbes” não se encontra nenhum 
cientista, artista, médico ou profes-
sor, apenas megainvestidores, magna-
tas do petróleo e donos de empresas 
transnacionais de comércio eletrôni-
co e de marcas famosas, operando a 
partir dos Estados Unidos, China, Ja-
pão, França e Rússia.

Dois megainvestidores da China 
comunista, Wang Wei e Yao Zhenhua, 
faturaram juntos quase 30 bilhões de 
dólares. E Masayoshi Son, dono do Sof-
tbank, com uma fortuna estimada em 
mais de 19 bilhões de dólares, 7 dos 
quais faturados em 2016, acaba de se 
tornar o homem mais rico do Japão.

A Rússia de Lênin, que um dia opôs 
a ditadura do proletariado à velha so-
ciedade burguesa, é hoje a pátria de Va-
git Alekperov e Leonid Mikhelson, dois 
vendedores de petróleo e gás natural 
que acumularam fortunas avaliadas, 
respectivamente, em 14 e 18 bilhões 
de dólares. 

A Organização Internacional do Tra-
balho (OIT) estima que o mundo precisa 
investir cerca de 600 bilhões de dólares 
por ano, caso queira erradicar a pobreza 
extrema e moderada até 2030. Metade 
desse valor está nas mãos dos dez bilio-
nários listados pela “Forbes”. Como se 
chama isso? Capitalismo selvagem.

A lista da “Forbes”

vEstibulAR nO unipÊ
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Governador em exercício discute plano 
articulado da Educação com prefeitos
Reunião teve o objetivo 
de ouvir as demandas 
dos gestores municipais

O governador em exer-
cício, Adriano Galdino, 
realizou despachos admi-
nistrativos na tarde dessa 
segunda-feira (2), no Pa-
lácio da Redenção. Na oca-
sião, recebeu deputados 
estaduais e se reuniu com 
o secretário de Estado da 
Comunicação Institucional, 
Luís Tôrres; com o subco-
mandante-geral da Polícia 
Militar, coronel Almeida; 
com o secretário executivo 
da Infraestrutura e dos Re-
cursos Hídricos, Deusdete 
Queiroga e o chefe de gabi-
nete do governador, Nonato 
Bandeira.

Adriano Galdino disse 
que a reunião teve o obje-
tivo de definir as agendas 
dos próximos dias. “Defini-
mos os trabalhos a serem 
realizados nos próximos 
dias. Nesta terça (ontem), 
teremos uma série de re-
uniões com secretários de 
governo. Já na quarta-feira 
pela manhã, apresentare-
mos os números da segu-
rança pública e lançaremos 

a Operação Verão, que con-
siste no planejamento das 
forças de segurança duran-
te esse período”, destacou o 
governador em exercício.

Ainda nessa segunda-
feira(2), deputados esta-
duais Hervázio Bezerra, 
Edmilson Soares, Estela Be-
zerra, Genival Matias e Tró-
colli Júnior realizaram uma 
visita de cortesia ao gover-
nador em exercício.

Para o deputado Hervá-
zio Bezerra, mais uma vez o 
governador Ricardo Couti-
nho prestigia a Assembleia 
Legislativa ao transmitir o 
cargo a Adriano Galdino. “É 
o reconhecimento ao tra-
balho de Adriano Galdino e 
ao trabalho do colegiado na 
Assembleia Legislativa. Nós 
estamos aqui para abraçar 
um companheiro de luta 
e nos colocando à disposi-
ção para acompanhar o go-
vernador Adriano em sua 
agenda”, ressaltou o líder 
da bancada do governo na 
Assembleia Legislativa da 
Paraíba.

O governador em exer-
cício,  Adriano Galdino, 
atendeu,  ontem, prefeitos 
e secretários municipais de 
Educação. Na pauta, deman-
das de escolas estaduais e 
municipais. 

De acordo com Adria-
no Galdino, a reunião teve o 
objetivo de ouvir as deman-
das dos gestores no senti-
do de melhorar, cada vez 
mais, a educação no Estado. 
“Ouvimos as demandas das 
prefeituras, pois essa é uma 
política do Governo do Esta-
do desde o início da gestão”, 
pontuou.

O secretário de Estado 
da Educação, Aléssio Trin-
dade, disse que o encontro 
tratou do plano articulado 
do Governo do Estado com 

os municípios no que diz res-
peito à assistência técnica e 
pedagógica. “Em alguns mu-
nicípios, o Estado vai provi-
denciar formação continua-
da de professores e gestores”, 
destacou.

O prefeito de Itabaiana, 
Lúcio Flávio Costa, disse que 
a reunião foi produtiva e traz 
boas perspectivas para a ci-
dade. “Hoje, o município de 
Itabaiana vive uma situação 
muito difícil. Viemos em bus-
ca de parcerias com o Gover-
no do Estado e saímos daqui 
com a certeza de que vamos 
melhorar a educação em Ita-
baiana”, ressaltou.

O governador Adriano 
Galdino recebeu ainda em 
audiências os prefeitos de 
Areial, Aroeiras, Parari, Oli-
vedos, São Sebastião de Um-
buzeiro, Caraúbas, Cabacei-
ras, São José dos Cordeiros e 
Riachão do Bacamarte, Tape-
roá e Esperança. 

A Assembleia Legislativa 
da Paraíba (ALPB) realizou, 
ontem, uma sessão extraor-
dinária para instalação da 
Comissão de Recesso e em-
possou dois deputados para 
mandatos definitivos.

A sessão, que foi presidi-
da pelo presidente em exercí-
cio Tião Gomes, contou com a 
presença dos deputados Bos-
co Carneiro, Raoni Mendes, 
Janduhy Carneiro, Camila 
Toscano, Caio Roberto, Ed-
milson Soares, Doda de Tião, 
Buba Germano, Inácio Falcão, 
Estela Bezerra e Tovar.

Além disso, vários fami-
liares e amigos de Jully Ro-
berto e Antonio Mineral tam-
bém prestigiaram o evento. 
Os dois parlamentares foram 
empossados no lugar de José 
Aldemir e Dinaldinho Wan-
derley, que renunciaram aos 
seus mandatos para assumir 
as prefeituras de Cajazeiras e 

Patos, respectivamente.
A Comissão de Recesso 

é composta de 12 titulares e 
12 suplentes. Entre os titu-
lares estão: Adriano Galdino, 
Buba Germano, Inácio Falcão, 
Gervásio Maia, João Bosco 
Carneiro, Hervázio Bezerra, 
Camila Toscano, Renato Ga-
delha, Jandhuy Carneiro, Bru-
no Cunha Lima e Tovar.

Os deputados suplentes 
escolhidos para a comissão 
foram: Frei Anastácio, Jeo-
vá Campos, João Gonçalves, 
Anísio Maia, Tião Gomes, Zé 
Paulo, João Gonçalves, Arnal-
do Monteiro, Jutay Meneses, 
Guilherme Almeida, Edmil-
son Soares e Genival Matias.

Para o presidente em 
exercício Tião Gomes, esse 
tempo em que passará à 
frente do Poder Legislativo é 
curto, mas serve para ele dar 
continuidade ao trabalho da 
Casa Epitácio Pessoa, como 

a sessão que ocorreu nessa 
terça-feira. "É uma grande 
honra para mim estar aqui 
hoje comandando essa ses-
são. Já presidi sessões outras 
vezes, mas como presidente 
em exercício é a primeira vez 
e me deixa com o sentimento 
de dever cumprido", afirmou.

Já o deputado Jullys 
Roberto falou da alegria de 
assumir o mandato em de-
finitivo e se comprometeu 
a participar ainda mais das 
discussões da ALPB. "A partir 
do momento em que assumo 
esse mandato, tenho um sen-
timento de gratidão por to-
dos aqueles que votaram em 
mim e tenho certeza que não 
vou decepcionar. Vamos con-
tinuar trabalhando em prol 
do povo do Sertão", garantiu.

Por sua vez, o deputado 
Antonio Mineral ressaltou 
que o trabalho dele continua 
da mesma forma como era 

quando foi suplente. "Estou 
nesta Casa desde 2003, ba-
talhando pelos interesses 
do povo da Paraíba. Vamos 
prosseguir defendendo os 
interesses dos paraibanos, 
da mesma forma que fiz nos 
outros quatro mandatos que 
tive", concluiu.

Adriano Galdino (D), governador em exercício da Paraíba: “Ouvimos as demandas das prefeituras, essa é uma política do Governo do Estado”

Foto: Roberto Guedes

Foto: Edson Matos

Despachos administrativos

O Poder Judiciário 
paraibano, que ora se 
encontra em recesso 
forense, retoma as ati-
vidades na próxima se-
gunda-feira , dia 9 de 
janeiro. 

Desde o dia 20 
de dezembro do ano 
passado, o Tribunal 
de Justiça da Paraíba 
e todas as unidades 
judiciárias do Estado 
entraram em recesso 
forense, que segue até 
o dia 8 de janeiro de 
2017.

Já os prazos pro-
cessuais seguem sus-
pensos até o dia 20 
de janeiro de 2017, 
conforme determi-

nação do novo Códi-
go de Processo Civil 
(CPC), que determina 
a suspensão de 20 de 
dezembro até 20 de 
janeiro.

Durante o reces-
so forense, a Justiça 
funcionará em regime 
de plantão judiciário, 
nos Primeiro e Segun-
do graus de jurisdição, 
conforme publicação 
realizada no Diário 
da Justiça eletrônico, 
edição dessa segunda-
feira, 19 de dezembro, 
páginas 3 e 4, em lista 
com os nomes dos de-
sembargadores, ma-
gistrados e servidores 
plantonistas.

Judiciário retomará
atividades no dia 9

FIM Do RECESSo

Diante da situação de 
calamidade do Município 
do Conde, a prefeita Már-
cia Lucena decretou na úl-
tima segunda-feira estado 
de emergência financeira e 
administrativa durante 180 
dias. O decreto nº 001 de 2 
de janeiro de 2017, publicado 
no Diário Oficial, suspende 
despesas, como pagamento 
de empenhos e convênios 
feitos pelas gestões anterio-
res, financiamento de eventos 
festivos, nomeações de co-
missionados e contratações 
temporárias não fundamen-
tais para a manutenção da 
estrutura básica da gestão. 
Porém, estão mantidos paga-
mentos de salários aos servi-
dores e encargos sociais.

 Durante o período de 

Márcia Lucena decreta estado de 
emergência financeira no Conde

Assembleia instala Comissão de 
Recesso e empossa 2 deputados

SUSPENSoS PAGAMENtoS DE EMPENHoS

Comissão de
Recesso da
Assembleia
Legislativa da 
Paraíba é
composta por 
12 membros
titulares e
12 suplentes

emergência e em casos indis-
pensáveis, será autorizado 
a contratação de serviços e 
aquisição de materiais para 
a gestão dos serviços essen-
ciais e necessários para o 
funcionamento de serviços 
básicos de saúde, educação, 

transporte, saneamento, lim-
peza urbana e infraestrutura, 
sem realizar licitação.

A limitação dos gastos 
públicos visa equilibrar as 
contas do Município do Con-
de. Para Márcia, o momento 
de crise que o País vive re-

quer ações responsáveis.
“A medida é indispensá-

vel, juridicamente adequada, 
é o caminho mais rápido e 
seguro para que possamos 
estabelecer o controle neces-
sário e capaz de evitar danos 
ainda maiores do que os já 
causados à população con-
dense pela gestão anterior”, 
afirmou.

A medida adotada pela 
prefeita Márcia Lucena é 
necessária pela ausência de 
processo de transição com 
a gestão anterior. Ainda de 
acordo com o decreto, houve 
“omissão por parte do ex-
-gestor na continuidade dos 
serviços públicos essenciais 
do município, inclusive, na 
instauração de procedimen-
tos licitatórios básicos que 
viabilizam o funcionamento 
da máquina pública”.

“A medida é indispensável, é o caminho mais rápido”, explica prefeita

ClickPB
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Políticas

TCE-PB atende solicitação de novos 
prefeitos e faz desbloqueio de contas
Gestores eleitos e reeleitos 
foram convocados para 
atualização cadastral

O prefeito recém-empos-
sado do município do Lastro, o 
médico Athaíde Gonçalves Di-
niz (PSDB), foi o primeiro pre-
feito a realizar o cadastramen-
to no sistema eletrônico do 
Tribunal de Contas do Estado 
da Paraíba. A partir deste ano 
o TCE–PB vai ampliar fiscaliza-
ção concomitante em prefeitu-
ras paraibanas.

Antes, os agentes da fisca-
lização iam até os municípios 
apenas para os exercícios já en-
cerrados. O novo sistema prevê 
que as equipes analisem em 
tempo real, por meio do Portal 
do Gestor e os portais das pre-
feituras, os atos de execução 

orçamentária, financeira e pa-
trimonial do ano corrente.

Segundo o presidente em 
exercício do Tribunal de Con-
tas do Estado, conselheiro An-
dré Carlo Torres Pontes, com 
o cadastramento, o prefeito já 
sai do TCE com o número do 
processo instaurado. “Ele e sua 
equipe vai a partir de agora in-
teragir com os técnicos do tri-
bunal em tempo real para tirar 
dúvidas, se surgirem, durante o 
exercício da gestão”, disse.

“Quando o auditor iden-
tificar o problema que está 
ocorrendo naquele momen-
to, ainda há tempo de alertar 
e orientar o gestor, para que 

ele não receba um parecer ir-
regular nas contas anuais. O 
prefeito e o próprio Tribunal 
de Contas, elimina irregulari-
dades já na origem”, afirma o 
conselheiro.

O prefeito do Lastro con-
sidera exemplar a decisão do 
Tribunal de Contas em fazer 
esse acompanhamento. “A 
correção e acompanhamento 
de gestão ao longo do exer-
cício tem como efeito direto 
a melhoria das políticas pú-
blicas executadas nos muni-
cípios. É de grande valia para 
cidades e para os prefeitos. E 
quem ganha com isso é a so-
ciedade”, destacou Athaíde.

O Ministério Público Fe-
deral na Paraíba (MPF/PB) 
reforçou a recomendação 
nº 10/2009 à Universidade 
Federal da Paraíba (UFPB) 
para que sejam adotadas 
providências visando unifor-
mizar os processos seletivos 
de programas e cursos de 
pós-graduação. A providên-
cia adotada pelo MPF, para 
acompanhamento do cumpri-
mento da recomendação, sur-
giu a partir de nova denúncia 

dando conta de que houve 
irregularidade em seleção de 
mestrado em Filosofia no ano 
de 2013, gerando, inclusive, 
uma nova recomendação, 
a 12/2013. A nova denún-
cia gerou o inquérito civil nº 
1.24.000.000434/2013-45.

Apesar de reconhecer 
que a Universidade Federal 
atendeu o pleito de maior pu-
blicidade, alertando os seto-
res responsáveis, o Ministério 
Público Federal requer maior 

divulgação externa, interna e 
controle da implementação 
da recomendação por parte da 
instituição de Ensino Superior, 
orientando os gestores dos 
programas de pós-graduações, 
com o objetivo de prevenir 
novas violações, inclusive ba-
seando-se na própria resolu-
ção nº 07/2013, do Conselho 
Superior de Ensino, Pesquisa e 
Extensão (Consepe) da UFPB, 
que segue a recomendação do 
Ministério Público.

Fiscalização da administração 
dos gestores será em tempo real

MPF cobra mais transparência 
nas seleções das pós-graduações 

contas dos municíPios

ProvidÊncias Para a uFPB

O Tribunal de Contas da Paraíba 
iniciou as inscrições, por meio da Escola 
de Contas Conselheiro Otacílio Silvei-
ra (Ecosil), para o treinamento de re-
presentantes de Prefeituras e Câmaras 
Municipais quanto ao uso do Sistema 
de Acompanhamento da Gestão dos 
Recursos da Sociedade (Sagres), do Sis-
tema Eletrônico de Tramitação de Pro-
cessos (Tramita) e Portal do Gestor.

Tratam-se de ferramentas indispen-
sáveis ao encaminhamento, à análise 
da Corte, de balancetes, licitações, con-
tratos, obras, concursos, atos de gestão 
de pessoal e Prestação de Contas Anual 
(PCA). Os trabalhos ocorrerão, em duas 
etapas, a partir das 8h30, no período de 
11 a 13 e, em seguida, de 24 a 27 deste 
mês, após as inscrições que devem ser 
feitas no Portal do TCE.

Todos os treinamentos, no Plená-

rio Ministro João Agripino Filho, es-
tarão a cargo da equipe da Assessoria 
Técnica do Tribunal de Contas (Astec). 
O primeiro deles, no dia 11 de janeiro, 
tem como tema “Balancetes e PCA” e, 
como público-alvo, contadores e advo-
gados de Câmaras e Prefeituras.

O atendimento prosseguirá da 
seguinte forma. Dia 12: “Licitações e 
Obras”, para assessores técnicos de 
prefeitos e presidentes de Câmaras 
de Vereadores responsáveis por essas 
informações. Dia 13: “Concursos e Be-
nefícios Previdenciários”.

Os temas serão repetidos, em se-
gunda etapa, nos dias 24, 26 e 27 para 
o mesmo público-alvo. Cada Prefeitura 
e Câmara pode indicar o máximo de 
dois representantes por curso. A Ecosil, 
órgão do TCE, tem a coordenação do 
conselheiro Marcos Antonio Costa.

A recomendação 10/2009 foi moti-
vada a partir de denúncia apresentada 
à Defensoria Pública da União (DPU), so-
bre falta de divulgação ampla nas notas 
de cada etapa de seleção de mestrado e 
doutorado em Física e nos critérios utili-
zados para atingi-las. Também não foi 
dada ampla divulgação e acesso às docu-
mentações referentes a cada candidato 
para impugnações quanto aos conceitos 
obtidos nas avaliações do processo. Na 
recomendação, o MPF indicou que cons-
te nos próximos editais para seleção de 
mestrado e doutorado da UFPB, o proce-
dimento para interposição de recursos ao 
final de cada etapa do processo seletivo, 
esclarecendo prazos, requisitos, órgãos 
julgadores e forma de ciência ou notifica-
ção aos recorrentes, devendo as decisões 
proferidas serem devidamente motiva-
das e seguidas de ampla divulgação aos 
interessados.

A Universidade deve, ainda, revisar 
os editais de seleção de pós-graduação, 
explicitando as pontuações correspon-
dentes e os pesos dados aos vários tipos 
de produções acadêmicas dos candidatos, 
para que as notas obtidas nas etapas de 
análise de currículo, do histórico esco-
lar e das cartas de recomendação sejam 
objetivamente verificáveis por meio da 
aplicação de critérios preestabelecidos de 
avaliação do conteúdo dos referidos do-
cumentos.

O Ministério Público Federal reco-
mendou, ainda, que se exclua dos editais 

a referência à docência na UFPB ou em 
outra instituição de Ensino Superior como 
critérios privilegiados de desempate, em 
obediência ao princípio da igualdade de 
acesso ao ensino público, segundo a ca-
pacidade de cada um.

Também deve ser dada ampla publi-
cidade a todos os atos administrativos dos 
processos de seleção de pós-graduação, 
motivando as decisões e garantindo o di-
reito dos candidatos de peticionarem ao 
órgão competente para esclarecimento 
de situações pessoais e de terem acesso a 
todas as informações necessárias ao exer-
cício de seus direitos, em tempo hábil e 
razoável, desde a publicação do edital até 
o esgotamento dos prazos para recursos 
contra a homologação do resultado final.

responsabilidade funcional
O MPF alerta que o descumprimen-

to da recomendação pode ensejar res-
ponsabilidade funcional dos professores 
e técnicos administrativos envolvidos. O 
Ministério Público Federal alerta ainda 
que devem ser observados os princípios 
da impessoalidade, moralidade, devido 
processo legal, além do contraditório e 
ampla defesa.

denúncia
Qualquer cidadão que se sentir pre-

judicado deve reclamar à Ouvidoria da 
universidade (http://www.ufpb.br/ouvi-
doria/) e, se não obtiver resposta e resul-
tado, encaminhar denúncia ao MPF.

Prefeituras e Câmaras se 
inscreve para treinamento 

remessa de inFormações

Oito das 26 prefeituras 
que tiveram as contas blo-
queadas pelo Tribunal de Con-
tas do Estado na semana pas-
sada já foram liberadas para 
movimentar os recursos mu-
nicipais ontem. Foram elas: 
Lastro, Lagoa Seca, Fagundes, 
Belém de Brejo do Cruz, Con-
de, Pilõezinho, Itabaiana e Pa-
tos. Pela manhã, o presidente 
da Corte, em exercício, conse-
lheiro André Carlo Torres Pon-
tes, recebeu, em audiência, os 
prefeitos de Lastro, Athayde 
Gonçalves Diniz; Patos, Dinal-
do Wanderley; Conde, Márcia 
Lucena; Fagundes, Magna Ma-
dalena Brasil Risucci e Belém 
do Brejo do Cruz, Cláudio Maia 
Pimenta.

Todos os prefeitos pa-
raibanos, eleitos e reeleitos, 
foram convocados pelo TCE, 
entre os dias 3 e 6 do corren-
te, para providenciar a atua-
lização cadastral no sistema 
eletrônico do Tribunal de 
Contas – Tramita e Portal do 
Gestor. Na oportunidade, as 
prefeituras – aquelas que ti-
veram as contas bloqueadas 

por irregularidades em ba-
lancetes na gestão passada, 
estão requerendo a regulari-
zação das contas bancárias, 
também por força da Circular 
01/2017 –TCE-GAPRE.

Em conversa com o pre-
feito Athayde Diniz, do Las-
tro, o conselheiro André Carlo 
lembrou as recomendações 
do TCE para que os prefeitos 

providenciem o bloqueio das 
respectivas contas por meio 
de ato legal e façam avaliações 
de todos os pagamentos que 
estejam programados, inclu-
sive em relação a compen-
sações de cheques a serem 
consolidadas e no que diz res-
peito às folhas de pessoal.

No documento, o Tribu-
nal de Contas, considerando 

suas atribuições como órgão 
orientador e de controle ex-
terno, nos termos da Consti-
tuição Federal, convidou os 
prefeitos a comparecer ao 
órgão, no mesmo período, 3 
a 6 de janeiro, para, queren-
do, formalizar a solicitação 
de desbloqueio das contas 
bancárias dos respectivos 
municípios, firmando assim 

o compromisso de regulari-
zar as causas que ensejaram 
o bloqueio até o final do mês.

O TCE determinou o blo-
queio das contas bancárias 
das 26 prefeituras na quinta-
feira (29/12/16), tendo como 
base técnica nos relatórios da 
auditoria, complementados 
pelas análises da Consultoria 
Técnica do TCE-PB. No ofício 

endereçado aos bancos, o TCE
-PB assegura a liberação de 
recursos apenas para o paga-
mento dos salários de servi-
dores. De acordo com o ofício 
circular, as irregularidades 
configuram afronta às nor-
mas que disciplinam a maté-
ria, com base nas exigências 
da Resolução Normativa (RN 
TC 03/2014).

Foto: Divulgação

Tribunal de Contas determinou o bloqueio das contas bancárias das 26 prefeituras na última quinta-feira tendo como base técnica os relatórios da auditoria

recomendação
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Altas temperaturas e 
chuvas favorecem a 
proliferação do mosquito

Focos aumentam com chuvas de verão
COMBATE AO AEDES AEGYPTI

José Alves   
zavieira2@gmail.com

Com a chegada das chuvas 
típicas do verão, a população 
paraibana deve ficar atenta 
para combater os possíveis fo-
cos do mosquito Aedes aegypti, 
transmissor da dengue, zika e 
chikungunya. O aplicativo Ae-
des na Mira, criado há mais de 
um ano pela Secretaria de Esta-
do da Saúde (SES) em parceria 
com a Companhia de Proces-
samento de Dados da Paraíba 
(Codata), tem ajudado a popu-
lação no combate aos criadou-
ros do mosquito em razão das 
denúncias recebidas. 

Segundo levantamentos 
do aplicativo, de dezembro de 
2015 até 30 de dezembro de 
2016, foram feitas aproxima-
damente 1.500 denúncias de 
possíveis focos e todos os locais 
são visitados por equipes de 
saúde. O maior número de li-
gações para o aplicativo partiu 
dos municípios de João Pessoa, 
Campina Grande, Santa Rita, 
Bayeux e Cabedelo. Entretanto, 
dos 223 municípios paraiba-
nos, 28 estão em situação de 
risco para ocorrência de surto; 
123 em situação de alerta e 67 
em situação satisfatória. 

De acordo com o último 
boletim divulgado pela Secre-
taria de Saúde do Estado, de 
1º de janeiro a 24 de novem-
bro de 2016, foram notificados 
44.014 casos de dengue na Pa-
raíba, um aumento de 66,40% 
em relação ao mesmo período 
de 2015, quando foram regis-
trados 26.450 casos. Foram 
notificados ainda 20.501 casos 
de chikungunya e 4.722 casos 
com suspeita de zika vírus.

“A sinalização de casos 
suspeitos é uma forma de man-
ter os profissionais de saúde 
em alerta para o agravo, con-
tribuindo para o desencadear 
das ações de assistência à saú-
de, vigilância epidemiológica e 
ambiental, que são imprescin-
díveis para o controle da doen-
ça no território”, disse a gerente 
executiva de Vigilância em Saú-

de da SES, Renata Nóbrega.

Óbitos
O último boletim divul-

gado pela SES mostra que 
foram registrados 108 óbi-
tos suspeitos por arboviro-
ses (doenças causadas pelos 
chamados arbovírus, que in-
cluem o vírus da dengue, zika 
e febre chikungunya), sendo 
28 confirmados por chikun-
gunya e sete por dengue.

Renata Nóbrega explicou 
que a responsabilidade pela 
investigação sobre os óbitos 
é dos municípios, cabendo às 
Gerências Regionais de Saú-
de e ao Núcleo das Doenças 
Transmissíveis Agudas da 
SES/PB o apoio e acompanha-
mento junto aos municípios.

Orientações
“Diante da situação de 

óbitos, a Secretaria de Saúde 
do Estado recomenda a todas 
as Secretarias Municipais de 
Saúde a intensificar as orien-
tações sobre sinais e sintomas 
de dengue, chikungunya e zika 
e, em caso de adoecimento, o 
usuário deverá procurar, ime-
diatamente, a Estratégia de 
Saúde da Família ou serviço 
de saúde mais próximo, uma 
vez que a detecção precoce da 
dengue é o melhor caminho 
para salvar as pessoas acome-
tidas com a doença", pontuou.

Gestantes
De acordo com o Núcleo 

de Doenças Transmissíveis 
Agudas da SES, que realiza o 
monitoramento dos casos no-
tificados de gestantes suspei-
tas de doença aguda pelo zika 
vírus, foram notificados 242 
casos de 3 de janeiro de 2015 
a 5 de novembro de 2016.

Alerta de criadouros
Segundo Renata Nóbrega, 

o Aedes aegypti prefere o am-
biente úmido para colocar seus 
ovos, que podem sobreviver 
até 450 dias nesse local. Bas-
tam alguns milímetros de água 
para eles eclodirem e, em uma 
semana, transformarem-se em 
mosquitos adultos. O ciclo de 
vida do mosquito é de 35 dias, 
mas o número de pessoas que 
ele pode infectar é ilimitado.

Para denunciar pos-
síveis criadouros em 
qualquer município pa-
raibano, a população 
pode baixar o aplicativo 
na plataforma android 
por meio do Play Store, 
e no iOS pelo App Sto-
re. Basta digitar “Aedes 
na Mira” e instalar. No 
aplicativo, aparecem 
as opções “denúncia”, 
“cuidados”, “gestantes” 
e “serviços de referên-
cia”. Na opção “denún-
cia”, aparece “capturar 
imagem”. Junto com a 
foto, devem ser envia-
das informações sobre o 
local do possível foco do 
mosquito, em qualquer 
lugar da Paraíba.

Todas as informa-
ções são enviadas para a 
Sala de Situação situada 
no Espaço Cultural, em 
João Pessoa, onde acon-
tece a triagem e é feito o 
encaminhamento para a 
solução mais adequada. 
Todo cidadão que en-

via a denúncia por meio 
do aplicativo recebe um 
retorno sobre o anda-
mento de sua demanda. 
A equipe que recebe as 
denúncias é formada 
por representantes da 
Gerência de Vigilância 
Ambiental da SES, De-
fesa Civil, Polícia Militar, 
Corpo de Bombeiros e 
Exército Brasileiro.

Quanto ao tipo de 
denúncia, 34,62% são 
referentes a lixo; 23,39% 
são de depósitos nível de 
solo (água para arma-
zenamento doméstico 
em tonel, tambor, barril, 
tina, depósitos de barros, 
cisternas); 12,82% de de-
pósito natural (folhas, 
ocos em árvores, buracos 
em rochas, restos de ani-
mais); 12,52% de pneus 
e 6,08% de depósitos 
domésticos (vasos/fras-
cos; prato, pingadeira, 
recipiente de degelo de 
refrigeradores e bebe-
douros).

Denúncias pelo aplicativo

Fala Povo

“Desde que ouvi 
falar no mosquito 
da dengue eu tenho 
feito minha parte na 
minha casa, ou seja, 
retirando qualquer 
objeto que pudesse 
se transformar em 
criadouro. Moro no bairro de Jaguaribe 
e falo sempre com meus vizinhos sobre 
os cuidados que devemos ter para 
combater o mosquito da dengue”.

“Sou morador do 
bairro do Bessa, 
tive dengue há dois 
meses e passei cin-
co dias internado. 
Por conta dessa 
doença, passei 
a fiscalizar mais 
minha própria casa e também a con-
versar mais com meus vizinhos para 
que eles não dêem bobeira e limpem 
sempre os quintais” 

“Sou vítima da chi-
kungunya e continuo 
sentido dores há 
seis meses. Sou 
moradora de Cruz 
das Armas e desde 
que adquiri essa 
doença passei a dar 
mais atenção ao jardim e ao quintal de 
minha residência promovendo mais lim-
peza, porque a chikungunya maltrata 
muito a pessoa”.

“Moro no bairro de 
Oitizeiro e graças a 
Deus nunca fui vítima 
do mosquito da den-
gue porque eu e meus 
vizinhos estamos 
atentos à limpeza das 
moradias para não 
deixar que apareçam criadouros. Apenas 
uma irmã minha que mora na mesma rua 
foi vítima e, por isso, a limpeza em nossas 
casas foi intensificada”. 

Edvaldo MagalhãEs - autônomo RôMulo BoRgEs  - comerciante MaRia do RosáRio  - aposentada JucilEnE alvEs  - comerciária

Acúmulo de lixo, gerando ambiente favorável para criadouros do mosquito, lidera denúncias ao aplicativo Aedes na Mira, com 34,62%

FOTO: Evandro Pereira

O Centro Especializado de Dis-
pensação de Medicamentos Excep-
cionais (Cedmex), que funciona na 3a 
Gerência Regional de Saúde (GRS), 
sediada em Campina Grande, divul-
gou as datas de realização de balanço 
nos primeiros sete meses deste ano, 
quando o atendimento ao público 
será suspenso. O balanço é realizado 
mensalmente, a cada último dia útil 
do mês, e para evitar transtornos para 
os usuários, incluindo os que residem 
em outros municípios, a gerência de-
cidiu informar previamente todas as 
datas de balanço até o mês de julho.

De acordo com o cronograma, 
os balanços serão realizados pelo Ce-
dmex nos dias 31 de janeiro, 28 de fe-
vereiro, 31 de março, 28 de abril, 31 

de maio, 30 de junho e 28 de julho. 
O Cedmex realiza mensalmente ba-
lanço no estoque de medicamentos 
para que possa fazer novos pedidos 
e, por esse motivo, não realiza a en-
trega de medicamentos nem cadas-
tro de novos pacientes nessas datas, 
conforme explicou a gerente da 3a 
GRS, Tatiana Medeiros. Nos demais 
dias, o atendimento é normal, das 
8h até o encerramento do horário 
de entrega de fichas, que é de 15h, 
e os pacientes que chegam até esse 
horário são atendidos normalmente.

Tatiana Medeiros também expli-
cou que hoje o Cedmex tem como 
uma das principais características a 
transparência do atendimento. Des-
de o momento em que o paciente é 

cadastrado no serviço, ele acompa-
nha todo o processo para a retira-
da do seu medicamento e todos os 
procedimentos são feitos na sua pre-
sença. Atualmente, o Cedmex tem 
aproximadamente 23 mil pacientes 
cadastrados dos 42 municípios de 
área de abrangência da 3a GRS.

O Cedmex distribui medica-
mentos de alto custo para pacientes 
transplantados, com câncer e HIV. Os 
medicamentos são adquiridos dire-
tamente pelo Ministério da Saúde, 
financiados com recursos repassados 
pelo Governo Federal ou pela pró-
pria Secretaria de Estado da Saúde. 
O serviço funciona na sede da 3a GRS, 
ao lado do Terminal Rodoviário, no 
bairro do Catolé.

Cedmex define datas de balanço mensal
ATENDIMENTO SUSPENSO DURANTE AÇÃO

Previsão é de  
chuvas rápidas 
em áreas isoladas 
da faixa litorânea

A Agência Executiva de 
Gestão das Águas (Aesa) prevê 
para hoje chuvas rápidas em 
áreas isoladas da faixa litorâ-
nea com nebulosidade variá-
vel. Para o Agreste e Brejo, a 
previsão é de apenas nebulo-
sidade variável. 

A previsão é de  nebulosi-
dade variável para o Alto Ser-
tão, Sertão e Cariri-Curimataú, 
com máxima de 37o C e míni-
ma de 24o C no Sertão. 

A Companhia de 
Água e Esgotos da Paraí-
ba (Cagepa) inicia hoje o 
calendário de limpeza e 
desinfecção de três reser-
vatórios do Estado, que 
segue até sexta-feira (6). 
Em decorrência dos traba-
lhos, o abastecimento de 
água será interrompido 
em algumas localidades, 
conforme o cronograma.

Hoje, a interrupção do 
fornecimento de água será 
das 8h às 20h e os locais 
afetados são os bairros de 
Miramar, Castelo Branco 
e Praia da Penha, em João 
Pessoa. Amanhã, das 8h 
às 21h, o abastecimento 
será interrompido no Cen-
tro, Ilha do Bispo, Cordão 
Encarnado, Baixo Roger e 
Varadouro, também na ca-

pital. Na sexta-feira, a lim-
peza dos reservatórios vai 
afetar os municípios de Ca-
pim e Cuité de Mamangua-
pe das 8h às 21h. 

Mais informações so-
bre os serviços executados 
pela Cagepa podem ser ob-
tidas gratuitamente pelo 
telefone 115, que agora 
também atende ligações de 
celular.

Cagepa realiza limpeza em 
reservatórios até sexta-feira

ABASTECIMENTO INTERROMPIDO
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Acidentes nas rodovias causam 5 
mortes no fim de ano na Paraíba
Operação da PRF registrou 
57 acidentes com 50 feridos  
entre Natal e Ano Novo 

Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

A Polícia Rodoviária 
Federal divulgou ontem o 
balanço da Operação Fim 
de Ano, que registrou cinco 
mortes em acidentes, mes-
mo número no mesmo pe-
ríodo do ano passado. Ocor-
reram 57 acidentes, sendo 
16 graves, provocando feri-
mentos em 50 pessoas.

O número de aciden-
tes caiu em relação a 2016, 
quando foram registrados 
84, com 16 acidentes graves 
e 81 feridos, segundo levan-
tamento da PRF. Na Opera-
ção Fim de Ano da PRF na 
Paraíba, os radares flagra-
ram 1.929 motoristas em 
excesso de velocidade.

Desde o início da ope-
ração, na sexta-feira (23), a 
PRF realizou 1.339 testes de 
alcoolemia (teste do bafôme-
tro), resultando em 31 mo-
toristas flagrados dirigindo 
após ingerir bebida alcoólica, 
onde quatro deles, além de 
autuados, foram presos e en-
caminhados à delegacia.

A Operação Fim de Ano 
terminou na meia-noite de 
segunda-feira (2), e abran-
geu todas as rodovias fede-
rais que cortam a Paraíba. A 
Polícia Rodoviária Federal 
desenvolveu ações voltadas 
principalmente para a flui-
dez do trânsito e prevenção 
de acidentes. Na Paraíba, as 
BRs 230 e 101 foram as que 

receberam mais reforços.
O planejamento das ati-

vidades levou em considera-
ção a análise de dados esta-
tísticos com o levantamento 
dos horários e trechos críti-
cos de acidentes de trânsito. 
As fiscalizações priorizaram 
temas como velocidade, al-
coolemia, ultrapassagens 
indevidas e motocicletas, 
principais elementos encon-
trados nos registros de aci-
dentes graves, que são aque-
les que têm pelo menos um 
morto ou um ferido grave.

As ações de fiscalização 
tiveram o apoio dos radares 
fotográficos portáteis. Ao 
todo, os equipamentos da 
PRF flagraram 1.929 motoris-
tas em excesso de velocidade. 
O uso frequente dos radares 
tem como objetivo reduzir os 
acidentes onde os condutores 
estavam trafegando com a ve-
locidade acima do limite; que 
estão entre os mais graves.

 
Ocorrências
As ocorrências com 

vítimas fatais foram regis-
tradas nos municípios de 
Bayeux, Mamanguape, So-
brado, Cuité e São Mamede. 
Dos cinco acidentes com 
mortes, apenas um aconte-
ceu no período diurno.

• 23 de dezembro – Ca-
potamento na BR 110, em 
São Mamede, que resultou 
em um ferido leve e uma 
vítima fatal. Ocorrência no 
horário diurno.

• 25 de dezembro – Atro-
pelamento de pedestre na BR 
230, em Bayeux, que resultou 
em uma vítima fatal. Ocor-
rência no horário noturno.

• 29 de dezembro – 
Atropelamento de animal 
na BR 230, em Soledade, 
que resultou na morte do 
condutor da motocicleta en-
volvida. Ocorrência no ho-
rário noturno.

• 30 de dezembro – 
Atropelamento de pedes-
tre na BR 101, em Maman-
guape, que resultou na 
morte de uma pessoa. Ocor-
rência no horário noturno.

• 1 de janeiro – Queda 
de motocicleta na BR 104, 
em Cuité, que resultou na 
morte do condutor. Ocor-
rência na madrugada.

Rodovida
A Operação Fim de 

Ano ficou inserida dentro 
da Operação Rodovida, 
que teve início no dia 16 
de dezembro passado, e 
envolve outros órgãos que 
trabalham com o tema 
trânsito, tais como a Polí-
cia Militar (BPTran), DER, 
Detran e algumas secreta-
rias municipais de trânsi-
to. Durante o fim do ano, 
várias ações foram desen-
volvidas com os parcei-
ros, o que contribuiu para 
a redução no número de 
acidentes.

    Acidentes e vítimas

Jadson Falcão
Especial para A União

A Operação Lei Seca 
no Réveillon 2017 em 
João Pessoa – que acon-
teceu de 31 de dezembro 
a 1º de janeiro – foi rea-
lizada com cunho princi-
palmente educativo, por 
conta da parada técnica 
realizada pelo Detran 
para atualização do sis-
tema do IPVA, que impe-
diu a emissão de guias de 
pagamento e impossibi-
litaria os condutores de 
veículos apreendidos de 
retirá-los no órgão.

Ainda assim, de acor-
do com o chefe da Divi-
são de Policiamento e Fis-
calização de Trânsito do 
Detran-PB, capitão Man-
fredo Rosenstock, foram 
realizadas, durante a 
passagem de ano, 194 
abordagens e testes de 
bafômetro, que resulta-
ram em 21 infrações por 
dirigir sob efeito de ál-
cool. Foram apreendidas 
18 Carteiras de Habilita-
ção e cinco veículos que 
representaram “casos 
mais graves”, por terem 
em seu interior somente 
o condutor que estava 
alcoolizado.

“As abordagens fo-

ram feitas, mas as apreen-
sões foram reduzidas por 
conta dessa parada no 
sistema do Detran, que 
deve durar até o dia 8. 
O caráter repreensivo da 
Operação foi comprome-
tido, mas o caráter edu-
cacional, que também 
é bastante importante 
e serve para conscienti-
zar as pessoas, surtiu seu 
efeito”. Ainda segundo 
o capitão, os motoristas 
que foram abordados e 
tinham veículos com li-
cenciamento atrasado 
não foram autuados, mas 
somente conscientizados.

O capitão Manfre-
do Rosenstock explicou 
que flagrar e autuar os 
condutores que dirigem 
alcoolizados continua 
sendo a “essência” da 
operação, especialmente 
no período de férias. De 
acordo com o Código de 
Trânsito Brasileiro (CTB), 
os condutores flagrados 
sob efeito de álcool es-
tão sujeitos a multa de 
R$ 1.915,00, além de res-
ponder a processo admi-
nistrativo de cassação da 
CNH por um ano. Em caso 
de reincidência, a multa é 
de R$ 3.860,00 e o condu-
tor responde pela cassa-
ção da CNH por dois anos.

Operação Lei Seca 
tem ação educativa
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Do Click PB

Um adolescente de 15 
anos morreu no último sába-
do (31) na cidade de Guara-
bira, no Agreste do Estado. A 
Polícia Civil investiga o caso e 
suspeita que o rapaz possa ter 
tomado veneno após denun-
ciar o padrasto por estupro. 

O padrasto do jovem ain-
da não foi localizado pela po-

lícia e segue foragido. Na ma-
nhã do sábado, o adolescente 
havia ido à delegacia forma-
lizar uma denúncia contra o 
padrasto por estupro. A mãe 
do rapaz o acompanhou e 
afirmou ter flagrado o estu-
pro no dia da denúncia.

Os abusos, de acordo com 
a mãe, ocorriam desde antes 
de o filho completar 14 anos, 
mas só foram descobertos ago-

ra. Na tarde do sábado, a mu-
lher retornou à delegacia para 
informar que seu filho havia 
sido envenenado. O rapaz ain-
da foi socorrido e levado para 
o hospital da cidade, mas não 
resistiu e acabou falecendo. 

O corpo foi encaminhado 
para o Instituto de Medici-
na Legal para a realização de 
perícia. A polícia aguarda o 
resultado do laudo para con-

firmar tanto a violência sexual 
quanto a causa da morte do 
adolescente. “A mãe da vítima 
nos deu uma lista com ende-
reços na zona rural e distritos 
da região para onde o suspei-
to poderia ter fugido, mas ele 
não foi localizado em nenhum 
deles. Porém continuamos in-
vestigando o caso”, explicou o 
delegado Ricardo Sena, que 
está à frente do caso.

A Polícia Civil da Paraíba, 
por meio de uma ação inves-
tigativa da Delegacia Munici-
pal em Itatuba, prendeu na 
segunda-feira (2) Antônio 
Fernando do Nascimento, de 
27 anos. Ele é suspeito de es-
tupro de vulnerável.

De acordo com a polícia, 
a vítima era uma adolescente 
de 14 anos portadora de ne-
cessidades especiais. O sus-
peito foi flagrado no momen-
to do crime pelo pai da vítima. 
Investigadores policiais reali-
zaram a prisão, pouco tempo 
após a informação do crime 
na Delegacia de Itatuba. 

O preso foi encaminhado 
para a sede da delegacia, onde 
prestou depoimento e em se-
guida foi recolhido em uma 
unidade prisional, para aguar-
dar as decisões da Justiça. 

Apreensão de armas
As ações realizadas pela 

Polícia Militar na segunda-fei-
ra (2) retiraram de circulação 
quatro armas de fogo, nas ci-
dades de Sapé, João Pessoa e 
Juru, resultando na prisão de 
três suspeitos em flagrante.  
As apreensões aconteceram 
durante rondas em bairros 
das cidades.

Em Sapé, um suspeito de 
praticar assaltos no município 
foi preso após perseguição, 
no bairro Santa Marina. O ho-
mem, que tem 28 anos, estava 
na garupa de uma moto quan-
do foi interceptado, mas pulou 
do veículo ao perceber a pre-
sença dos policiais da Força 
Tática da 3ª Companhia do 7º 
Batalhão e fugiu. A PM reali-
zou buscas e encontrou o sus-
peito com um revólver calibre 
38, no quintal de uma residên-
cia do bairro. O piloto da moto 
está sendo procurado. O preso 
foi apresentado na Delegacia 
de Polícia Civil, em Sapé.

Na capital, uma aborda-
gem realizada por policiais da 
Ronda Ostensiva Tática com 
Apoio de Motocicletas (Ro-
tam) flagrou um homem de 19 
anos armado com um revólver 
calibre 38, na Avenida José 
Tavares, em Cruz das Armas.  
No município de Juru, a PM 
apreendeu duas espingardas 
com um homem de 63 anos, 
que teria ameaçado um vizi-
nho após discussão. No primei-
ro caso, o suspeito foi apresen-
tado na Central de Polícia Civil, 
em João Pessoa. No segundo, 
na Delegacia de Polícia Civil, 
em Princesa Isabel.

Adolescente morre com suspeita 
de envenenamento em Guarabira

Homem acusado de estupro de 
vulnerável é preso em Itatuba

APÓS DENUNCIAR PADRASTO

AÇÃO INVESTIGATIVA

NÚMEROS GERAIS DA OPERAÇÃO

Embriaguez
Presos por embriaguez
Transportar criança sem equipamento obrigatório
Falta de capacete
Ultrapassagens irregulares
Excesso de velocidade
Animais soltos recolhidos

31
04
16

114
208

1.929
49

ANO
2016
2015

ACIDENTES
57 (-32%)

84

ACIDENTES GRAVES
16
19

FERIDOS
50 (-38%)

81

MORTOS
05
05
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BRs 230 e 101, rodovias federais que cortam a Paraíba, foram as que receberam mais reforços da Polícia Rodoviária Federal 
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Cesta básica da capital fecha 
2016 com aumento de 16,85%
Maiores variações foram 
encontradas no preço do 
feijão, 78%, e açúcar, 40,17%

 

O preço da cesta básica 
na cidade de João Pessoa fi-
cou 0,84% mais alto no mês 
de dezembro, com o acumu-
lado no ano em 16,85%. No 
mesmo período do ano ante-
rior, a cesta registrou um au-
mento de 1,38%, um acumu-
lado no ano de 13,11%. De 
acordo com a pesquisa divul-
gada ontem pelo Instituto de 
Desenvolvimento Municipal 
e Estadual (Ideme),  o feijão 
e o açúcar apresentaram as 
maiores variações durante o 
ano: 78% e 40,17%, respec-
tivamente.

O custo total da cesta bá-
sica em dezembro/16 foi de 
R$ 369,29, o que representa 
o equivalente a 41,96% do 
salário mínimo. Em 2015, o 
preço total foi de R$ 315,99. 
Com isso, um trabalhador 
que no mês passado ga-
nhou um salário mínimo de 
R$ 880,00 precisou traba-
lhar o equivalente a 92 horas 
e 19 minutos para adquirir 
sua alimentação individual. 
Já uma família composta por 
quatro pessoas teve que dis-
por de R$ 1.477,16. O valor 
da cesta básica registrado 

em dezembro passou a re-
presentar o equivalente a 
41,96% do salário mínimo.

Variações
 Segundo o estudo do Ide-

me, o aumento da cesta bási-
ca da capital em dezembro foi 
liderado pelos seguintes pro-
dutos: óleo de soja (9,11%), 
raízes (7,61%), legumes 
(5,54%) e frutas (4,91%). 
Além desses produtos, o pão 
francês (2,33%), o café moído 
(1,27%), o leite pasteurizado 
(1,16%) e as carnes (0,33%) 
também apresentaram varia-
ções positivas. Já os produtos 
que registraram quedas de 
preços médios foram: feijão 
(7,88%), arroz (4,56%), fa-
rinha de mandioca (3,30%), 
margarina (3,11%) e açúcar 
(0,27%).

A ração essencial míni-
ma elaborada pelo Ideme, 
mais conhecida como cesta 
básica, é definida pelo Decre-
to-Lei nº 399, de 30.04.1938, 
que estabelece 13 produtos 
alimentares básicos (arroz, 
feijão, carnes, farinha de 
mandioca, café, pão, leite, 
açúcar, margarina, óleo de 
soja, legumes, frutas e raí-
zes) e suas respectivas quan-
tidades. Para mais informa-
ções sobre a pesquisa acesse: 
www.ideme.pb.gov.

Foi lançado ontem, no Diário 
Oficial do Estado (DOE), o edi-
tal de abertura para inscrição no 
processo seletivo de admissão de 
alunos no Colégio da Polícia Mili-
tar Estudante Rebeca Cristina Al-
ves Simões. Interessados podem se 
inscrever entre os dias 5 e 17 deste 
mês, das 8h às 11h30 e de 13h30 às 
16h30, na secretaria do Colégio da 
Polícia Militar da Paraíba (PMPB), 
situado na Rua Maria Alves da Sil-
va, s/n°, Conjunto Mangabeira VII, 
em João Pessoa.

O processo seletivo destina-se 
única e exclusivamente ao preen-
chimento das vagas referentes ao 
ano letivo 2017 e somente para 
matrícula na 1ª série do Ensino 
Médio Integrado, obedecendo os 

quantitativos de vagas previstos 
no edital. As vagas para o Colégio 
da Polícia Militar, nos termos dos 
convênios celebrados entre a Se-
cretaria de Estado da Educação e a 
Polícia Militar da Paraíba, obede-
cerão à seguinte proporção: 60% 
das vagas serão destinadas aos fi-
lhos de policiais militares da PMPB 
e 40% para ampla concorrência. 
Serão disponibilizadas, ainda, 5% 
do total de vagas de cada série 
para pessoas com deficiência.

No ato da inscrição, o pai ou 
responsável legal pelo candidato 
deverá entregar: requerimento 
de inscrição devidamente preen-
chido; declaração original ou có-
pia autenticada da escola de ori-
gem, constando o ano/série que 

o interessado cursou no ano de 
2016, devidamente assinada pelo 
gestor ou secretário escolar; có-
pia autenticada do documento 
de identidade do responsável le-
gal pelo candidato; cópia auten-
ticada da certidão de nascimento 
do candidato ou fotocópia com 
original, ou cópia autenticada da 
identidade do candidato. Para os 
candidatos filhos de policiais mili-
tares da PMPB, será exigida cópia 
autenticada da carteira de identi-
dade funcional do pai/mãe militar 
estadual. 

Mais informações podem ser 
obtidas no DOE oficial dessa terça-
feira (3) e no site da Polícia Militar 
do Estado da Paraíba: http://www.
pm.pb.gov.br/

Colégio da PM inscreve novos alunos
PROCESSO SELETIVO

Vagas oferecidas são para estudantes que vão cursar a 1a série do ensino médio integrado do Colégio da Polícia militar

Cabedelo vai receber, 
hoje e amanhã, o caminhão 
do projeto “Nossa Energia”, 
que proporcionará a troca 
de lâmpadas incandescentes 
por fluorescentes compactas 
à população carente da cida-
de. A ação acontecerá na Pra-
ça Getúlio Vargas, das 9h às 
16h nesta quarta-feira, e das 
14h às 16, na quinta-feira.

O programa, que chega 
a Cabedelo em parceria com 
a Secretaria de Ação e Inclu-
são Social (Semais), busca 
combater o desperdício de 
energia elétrica nas residên-
cias, ampliar a consciência 

e incentivar a mudança de 
hábitos e comportamento, 
fomentando o uso eficien-
te e seguro por meio dessas 
ações educacionais. A ini-
ciativa é voltada aos bene-
ficiários do Bolsa Família, e 
permite a troca de até dez 
lâmpadas por residência.

Para participar do proje-
to, os moradores devem ir ao 
caminhão munidos do CPF, 
RG, Cartão do Bolsa Família, 
última conta da Energisa e, 
claro, das lâmpadas a serem 
substituídas. A troca é feita 
sem qualquer custo adicio-
nal na tarifa de energia.

Projeto Nossa Energia 
chega hoje a Cabedelo

TROCA DE LÂMPADAS

O Departamento Esta-
dual de Trânsito (Detran-
-PB) realizou ontem, na 
sede do órgão em João 
Pessoa, um treinamento de 
adequação ao Sistema Co-
data, referente às modifica-
ções no fornecimento de in-
formações sobre o Imposto 
de Propriedade de Veículos 
Automotores (IPVA). O trei-
namento também ocorrerá 
hoje em Campina Grande e 
amanhã em Patos.

A partir deste mês, os 
boletos para pagamentos 
do licenciamento de veícu-
los e do IPVA não serão mais 
enviados para os domicílios 
dos proprietários. A emis-
são será efetuada por meio 
de acesso disponibilizado 
nos portais www.detran.
pb.gov.br e www.receita.
pb.gov.br, ou poderá ser 
impresso na sede e postos 
do Detran-PB, bem como 
em uma repartição fiscal da 

SER. Os pagamentos devem 
ser efetuados nas agências 
do Banco do Brasil ou seus 
associados.

O Detran-PB passa a 
adotar o sistema de acesso 
ao IPVA que já funciona na 
maior parte do País. As in-
formações, que antes eram 
acessadas dentro do próprio 
sistema do órgão, passarão 
a ser acessadas por meio da 
Secretaria de Estado da Re-
ceita. Segundo João Eduardo 
de Melo, chefe da Divisão de 
Processamento de Dados do 
Detran-PB, esse novo acesso 
traz mais segurança e efici-
ência para o serviço. 

O treinamento de ontem 
foi voltado para os atenden-
tes do Polo de João Pessoa, 
que agrega, além da sede, 
funcionários dos municípios 
de Alhandra, Araçagi, Bana-
neiras, Bayeux, Belém, Ca-
bedelo, Guarabira, Itabaiana, 
Itapororoca, Jacaraú, Lagoa 

de Dentro, Mamanguape, 
Mataraca, Pedras de Fogo, 
Rio Tinto, Santa Rita, Sapé e 
Solânea. No total, 134 aten-
dentes passarão pelo treina-
mento, que será dividido em 
dois turnos. 

O objetivo do treina-
mento, como explica João 
Eduardo, é preparar os aten-
dentes de todo o Estado, 
para que a transição ao novo 
sistema de acesso ao IPVA 
seja feita de modo que pre-
serve a qualidade no atendi-
mento ao usuário. 

Márcio Maribondo e 
Marcos Nóbrega, técnicos 
da Secretaria de Estado da 
Receita, estão acompanhan-
do o treinamento para sanar 
dúvidas e colaborar com o 
processo de transição. Na 
próxima segunda-feira (9), 
o atendimento na área de re-
gistro de veículos do Detran 
já estará em funcionamento 
com as novas alterações.

Unipê inicia inscrição  para 
Vestibular Tradicional 2017

Detran-PB realiza treinamentos 
sobre sistema de acesso ao IPVA

GRADUAÇÃO

O ano de 2017 chegou 
e com ele a possibilidade de 
realizar o planejamento da 
carreira profissional. Para 
quem está buscando fazer 
uma graduação, o Centro 
Universitário de João Pes-
soa (Unipê) realizará o pri-
meiro Vestibular Tradicio-
nal deste ano no dia 14 de 
janeiro. O exame possibilita 
a entrada tanto para o se-
mestre 2017.1 quanto para 
o 2017.2. São 24 cursos de 
graduação ofertados e que 
contemplam as áreas de 
Saúde, Humanas e Exatas.

As inscrições poderão 
ser feitas pelo portal ves-
tibular.unipe.br. A nota do 
Exame Nacional do Ensi-
no Médio (Enem)  também 
pode ser aplicada na inscri-
ção para concorrer às vagas. 
Nesta modalidade de ingres-
so, os candidatos utilizam a 
nota obtida no Enem no ato 

de inscrição e o resultado 
sai na hora. Os candidatos 
têm ainda a oportunidade 
de escolher o semestre de 
entrada na instituição.

Os cursos do Unipê são 
equipados com clínicas e la-
boratórios para a prática do 
trabalho dos futuros profis-
sionais e são divididos entre 
tecnológicos, bacharelado 
e licenciatura. Entre eles 
estão Design de Interiores, 
Educação Física (bachare-
lado e licenciatura), Enge-
nharia Civil, Gestão Pública 
e Gestão Ambiental. A lista 
completa de cursos da insti-
tuição pode ser acessada no 
portal vestibular.unipe.br.

Para quem já é gradua-
do ou está cursando uma 
graduação, o Unipê também 
está com inscrições abertas 
para o processo Transferi-
dos e Graduados para este 
semestre (2017.1). Nesta 

modalidade, profissionais 
graduados que desejam 
realizar um novo curso e 
estudantes de outras insti-
tuições que querem fazer 
transferência podem se 
candidatar para uma das 
24 graduações do Unipê. As 
inscrições podem ser rea-
lizadas pelo site unipe.br/
transferidos-e-graduados.

Crédito Universitário
Quem quiser financiar 

o curso conta ainda com o 
Crédito Universitário PRA-
VALER, o financiamento 
estudantil em que o estu-
dante tem até o dobro do 
tempo do curso para pagar 
a mensalidade, e o Unipê 
paga os juros. Outras in-
formações podem ser ob-
tidas no portal unipe.br/
pravaler ou pela Central de 
Relacionamento do Unipê: 
0800 707 9210.

FOTO: Roberto Guedes
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Entram em vigor novas regras da 
Receita de combate à corrupção
Objetivo é coibir a 
evasão fiscal e a 
lavagem de dinheiro

Nos últimos dias de 
2016, a Receita Federal edi-
tou três normas que padro-
nizam o compartilhamento 
de informações com outros 
países e facilitam a identi-
ficação dos beneficiários fi-
nais de empresas. O objetivo 
é coibir a evasão fiscal e a la-
vagem de dinheiro, crime em 
geral ligado à corrupção.

A instrução normativa 
1.684, publicada no dia 30 
de dezembro, disciplina a 
nova figura de “beneficiá-
rio final”, que foi criada em 
maio pelo Fisco para faci-
litar a responsabilização 
jurídica de pessoas físicas 
por crimes cometidos com 
o uso do Cadastro Nacional 
de Pessoa Jurídica (CNPJ) de 
corporações e empresas.

A partir do primeiro dia 
deste ano, os novos CNPJs 
devem identificar quem é be-
neficiário real dos negócios 
da empresa, mesmo que este 
se encontre fora do País. Para 
as pessoas jurídicas já exis-
tentes, o prazo para prestar 
a informação é até 31 de de-
zembro de 2018.

Segundo a Receita, a 
nova regra foi criada a partir 
de estudos da Estratégia Na-
cional de Combate à Corrup-
ção e à Lavagem de Dinheiro 
(ENCCLA), que constataram 
a dificuldade de autoridades 
policiais e judiciais em iden-
tificar os controladores efeti-
vos das empresas.

Para Alexandre Naoki, 
professor de direito tributá-
rio da Universidade de São 
Paulo em Ribeirão Preto, a 
medida adequa o Brasil às 
práticas que vêm sendo im-
plementadas no resto do 
mundo, não só em termos de 
combate à corrupção, mas 
também para desencorajar o 
uso de paraísos fiscais como 
meio de ocultar os verdadei-
ros donos de recursos obti-
dos de forma ilícita.

“Muitas pessoas físicas 
acabam se escondendo uti-
lizando de várias pessoas 
jurídicas sucessivas. Você 
constitui uma sociedade, 
que constitui uma outra so-
ciedade, e assim por dian-

te, o que acaba dificultando 
muito o trabalho do Fisco no 
sentido de identificar o be-
neficiário final”, disse Naoki 
à Agência Brasil.

“A identificação no fundo 
já é uma prática corriqueira, 
mas que talvez demorasse 
por muito mais tempo. Agora 
será mais rápido”, ressaltou o 
advogado.

Colaboração 
Já as instruções norma-

tivas 1.680 e 1.681, ambas 
publicadas no último dia 29, 
facilitam o compartilhamen-
to de informações da Receita 
com outros países.

A primeira norma cria 
no Brasil um Padrão de De-
claração Comum (CRS, na 
sigal em inglês) para o inter-
câmbio de informações, con-
forme definido em acordos 
internacionais. Para isso, fo-
ram estabelecidos os instru-
mentos e parâmetros para a 
coleta e fornecimento auto-
mático dos dados por parte 
das instituições financeiras.

O Brasil passará tam-
bém a apresentar todos os 
anos uma Declaração de País 
a País (DPP), com informa-
ções sobre as empresas inte-
grantes de grupos multina-
cionais cujo controlador final 
seja residente no Brasil.

A declaração trará da-
dos como as jurisdições nas 
quais o grupo opera, a loca-
lização de suas atividades, a 
alocação global de renda, os 
impostos pagos e devidos, 
entre outros. Além disso, te-
rão que ser identificadas to-
das as empresas integrantes 
do grupo e as atividades eco-
nômicas que desempenham.

“Pessoas físicas e jurídi-
cas de outros países que mo-
vimentam suas contas aqui 
no Brasil, os bancos marcarão 
esse correntistas”, explicou o 
subsecretário de fiscalização 
substituto da Receita Federal, 
Francisco Assis de Oliveira Jú-
nior. “[Os correntistas] Serão 
identificados como residen-
tes de outros países, e essas 
informações estarão dispo-
níveis para os países de ori-
gem”, destacou ele.

Segundo a Receita, com 
a medida o Brasil passará 
também a ter, devido a acor-
dos de reciprocidade, acesso 
mais amplo a informações 
sobre brasileiros que movi-
mentam recursos em contas 
no exterior.

Felipe Pontes
Da Agência Brasil

O líder republicano Paul Ryan foi 
reeleito como presidente da Câmara 
de Representantes dos Estados Unidos 
ontem (3), o que faz dele um ator im-
portante no Congresso americano, às 
vésperas da posse de seu colega de par-
tido, Donald Trump. As informações 
são da Rádio França Internacional.

Ryan foi reeleito por 239 votos 
contra 189 da sua concorrente, a de-
mocrata Nancy Pelosi. Cinco repre-
sentantes votaram em outros nomes. 
O republicano, de 46 anos, se disse 
“honrado de ser eleito presidente da 
Câmara”. Ele construiu boa parte de 
sua carreira no Congresso e foi vice na 
chapa de Mitt Romney na disputa pela 
Casa Branca em 2012, quando Barack 
Obama se reelegeu.

Em outubro de 2015, Ryan se tor-
nou “porta-voz” de uma rebelião da 
ala ultraconservadora do partido. Jun-
to com o líder da maioria republica-
na do Senado, Mitch McConnell, Ryan 
terá a responsabilidade de aplicar o 
enorme programa legislativo dos con-

servadores, até agora em choque com 
a agenda de Obama.

Altos e baixos
As relações de Ryan com Donald 

Trump tiveram altos e baixos. Na campa-
nha eleitoral, distanciou-se do candida-
to pela linguagem usada por ele, assim 
como por suas propostas, chamando 
muitas delas de “racistas”. O cenário mu-
dou após a vitória do magnata, quando 
Ryan e Trump deixaram suas diferenças 
de lado, prometendo ampla colaboração.

Trump e os republicanos parecem 
convergir em um extenso roteiro que 
inclui, em particular, a revogação da 
reforma de Saúde preconizada pelo 
presidente - o chamado “Obamacare” 
-, a construção de um muro (ou cerca) 
na fronteira com o México e a redução 
e simplificação dos impostos.

Os republicanos contam com uma 
maioria importante na Câmara (241 ca-
deiras contra 194 dos democratas) e no 
Senado (52 republicanos contra 48 de-
mocratas), o que será essencial para que 
Trump consiga avançar nos vários pontos 
da conservadora agenda de seu partido.

Republicano é reeleito 
presidente da Câmara 

NOS ESTADOS UNIDOS

Da Agencia Brasil
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Paul Ryan foi reeleito por 239 votos contra 189 da sua concorrente, a democrata Nancy Pelosi

Belo vence o 
Vasco; e Auto 
empata pela 
Copa São Paulo

   Com um gol do zaguei-
ro Walter no primeiro tempo 
o Botafogo-PB derrotou o 
Vasco-RJ, por 1 a 0, ontem, 
no Estádio Professor Luís 
Augusto de Oliveira, em São 
Carlos-SP, pelo Grupo 9 da 
48ª edição da Copa São Pau-
lo de Futebol Junior/2017. 
Durante todo o jogo o Alvi-
negro da capital foi um time 
marcador e determinado, 
ocupando os espaços do ad-
versário. Na segunda rodada 
o Belo vai encarar amanhã, 
às 16h45, o São Carlos-SP, no 
mesmo local, enquanto no 
sábado (7), terá pela frente 
o Rio Branco-ES, no encerra-
mento da fase classificatória 
da competição. 

O Auto Esporte, outro 
representante da Paraíba, 
empatou ontem, com o Votu-
poranguense-SP, em 1 a 1, na 
estreia das duas equipes na 
Copinha, na Arena Plínio Ma-
rin, no interior paulista. Gui-
lherme anotou para o time da 
casa, enquanto Artur marcou 
para o Alvirrubro de Manga-
beira. O Clube do Povo volta a 
campo amanhã, às 9h, diante 
do Grêmio-RS, no mesmo lo-
cal pela segunda rodada do 
grupo 1. A equipe automobi-
lista encerra a participação 
na primeira fase no próximo 
sábado, diante do Brasília-DF.

Na segunda 
rodada o Belo 
vai encarar 
amanhã, às 
16h45, o São 
Carlos-SP, no 
mesmo local, 
enquanto no 
sábado, terá 
pela frente o 
Rio Branco-ES

O primeiro ato do novo 
prefeito de Guanambi (BA), 
cidade de 86.000 habitantes a 
680 quilômetros de Salvador, 
foi decretar a entrega da “cha-
ve da cidade” a Deus. Eleito 
em outubro do ano passado 
com 23.989 votos, Jairo Silvei-
ra Magalhães (PSB), publicou 
anteontem no Diário Oficial 
do município um decreto com 
a medida. No texto, o prefeito 
se diz “designado por Deus” e 
sentencia: “A minha palavra é 
irrevogável!”.

“Eu, Jairo Silveira Maga-
lhães, prefeito de Guanambi, 
designado por Deus, eleito 
pelo voto popular para ges-
tão de 2017/2020, decreto a 
entrega da chave deste mu-

nicípio de Guanambi a Deus”.
Empresário e sócio de 

uma loja de pneus, Maga-
lhães declara “que esta cida-
de pertence a Deus e que to-
dos os setores da Prefeitura 
Municipal estarão sobre (sic) 
a cobertura do Altíssimo”.

No decreto, o prefeito, que 
ocupa pela primeira vez o car-
go, afirma ainda que todas as 
“forças espirituais do mal” na 
cidade estarão sujeitas a Jesus 
e cancela todos os pactos com 
“qualquer outro Deus ou en-
tidades espirituais”. No plano 
de governo que os elegeu no 
ano passado, Jairo Magalhães 
e o vice-prefeito, o ex-verea-
dor Hugo Costa (PSD), sequer 
mencionam a palavra “Deus”.

Prefeito entrega chave 
da cidade a Deus na BA

EM DECRETO 

O Ministério da Saú-
de repassou, em dezembro, 
aos estados e municípios R$ 
175,8 milhões para a reali-
zação de ações de vigilância 
em saúde. O recurso, pre-
visto na Portaria GM/MS 
2.942/2016, possibilitará a 
realização de ações de vigi-
lância, promoção, prevenção, 
controle de doenças e agra-
vos à saúde, além do custeio 
dos agentes de combate a 
endemias (ACEs). O envio 
desses recursos, que está em 
dia, é efetuado mensalmente 
por meio de transferência 
do Fundo Nacional de Saúde 
(FNS) aos Fundos Municipais 
e Estaduais de Saúde.

Do total de R$ 175,8 mi-
lhões, R$ 74,8 milhões são 
do Piso Fixo de Vigilância 

em Saúde (PFVS), repassa-
do pelo Ministério da Saúde 
para ações de vigilância, pro-
moção, prevenção, controle 
de doenças e agravos à saú-
de. Outros R$ 47,9 milhões 
referentes à Assistência 
Financeira Complementar 
da União (AFC), e R$ 2,5 mi-
lhões, de Incentivo Financei-
ro (IF). No mês de dezembro 
os gestores ainda receberam 
do Ministério recursos adi-
cionais de mesmo valor da 
AFC e IF, destinados exclu-
sivamente ao pagamento do 
13º salário do piso salarial 
profissional nacional dos 
Agentes de Combate a Ende-
mias (ACEs).

O valor do recurso para 
os ACEs é definido de acor-
do com o monitoramento do 

mês anterior do quantitati-
vo de agentes constante no 
(CNES) que, no caso dessa 
portaria, se referem ao mês 
de novembro. “Para rece-
ber recursos ao pagamento 
do piso salarial dos ACEs, o 
município precisa cadastrar 
os agentes no CNES e cum-
prir as exigências legais. Por 
isso, a importância de man-
ter sempre o sistema atuali-
zado”, ressalta o ministro da 
Saúde, Ricardo Barros.

A Assistência Financeira 
Complementar (AFC), repas-
sada pela União, correspon-
de a 95% do valor do piso 
salarial dos ACE, que atual-
mente é de R$ 1.014,00. Os 
recursos do Piso Fixo de Vi-
gilância em Saúde, enviado 
a todos os estados e muni-

cípios e que é destinado ao 
financiamento das ações de 
vigilância em saúde, podem, 
inclusive, ser utilizados para 
pagamento de pessoal.

Em cumprimento à Lei 
12.994 de 2014, a Portaria 
a 535/2016 revisa o quan-
titativo máximo de Agentes 
de Combate às Endemias 
passível de contratação com 
o auxílio da assistência fi-
nanceira complementar da 
União, definindo um total 
de 89.708 ACE para todo o 
Brasil. Os parâmetros em 
função da população e das 
peculiaridades locais estão 
relacionados às ações de 
campo de vigilância e con-
trole de vetores e das ende-
mias prevalentes em todo o 
território nacional.

Saúde repassa R$ 175,8 milhões
AÇÕES DE VIGILÂNCIA NOS ESTADOS E MUNICÍPIOS
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Funesc ainda dispõe 
de vagas para as  
oficinas de férias
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FOMENTO CULTURA POPULAR

A esperança toma conta 
da população do Conde, 
na coluna de Vitória Lima
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Projeto “De Repente no 
Espaço” realiza hoje a 
primeira edição de 2017
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Cineclube da Fundação Casa de José Américo exibe ao
público, clássico dos anos 60 “Se meu apartamento falasse”

Comédia dramática 
tem participações 
marcantes dos 
atores Jack Lemmon 
e Shirley MacLaine

Primeiramente tenho que 
dizer que é um dos meus 
10 filmes preferidos. 
E, segundo, que é um 
drama, mas com toda 
uma história por traz 
que se apoiou em uma 
boa direção, elenco e 

roteiro. Além disso, o diretor faz uma crítica 
à forma americana de se viver mostrando de 
fato a ambição que os americanos podem ter”, 
contou em entrevista ao jornal A União, o crí-
tico de cinema João Batista de Brito, que hoje 
será o comentarista oficial na primeira edição 
do ano do Cineclube “O Homem de Areia” da 
Fundação Casa de José Américo. A comédia 
dramática americana “Se meu apartamento 
falasse” será exibida a partir das 19h30, com 
entrada gratuita e exibição única. 

“O que o diretor faz em grande parte do 
filme é dosar o drama com a comédia, tor-
nando assim o filme como um dos grandes 
clássicos dos anos 60 do século XX”. Entre-
tanto, ainda durante a entrevista João Batista 
destacou a importância de mais eventos como 
esse, pois segundo ele, proporciona a dissemi-
nação do cinema ao público que tem apreço 
pela arte. “Fico muito contente em poder 
participar pela segunda vez desse projeto que 
é tão bacana”, finalizou.

Fazendo um breve recorte sobre a pro-
dução cinematográfica, “Se meu apartamento 
falasse” ganhou o Oscar em cinco categorias, 
dentre elas estão: Melhor Filme, Melhor Di-
retor (Billy Wilder), Melhor Roteiro Original, 

Lucas Silva
Especial para A União

n Evento: Cineclube O Homem de Areia 
n Filme: Se meu apartamento falasse
n Comentarista: João Batista de Brito 
n Quando: Hoje
n Onde: Fundação Casa de José Américo
n Horário: 19h30
n Entrada: Franca

Serviço

Melhor Direção de Arte em Preto e Branco 
e Melhor Edição. Como se não bastasse, foi 
indicado em outras cinco categorias como 
Melhor Ator (Jack Lemmon), Melhor Atriz 
(Shirley MacLaine), Melhor Ator Coadjuvante 
(Jack Kruschen), Melhor Fotografia em Preto 
e Branco e Melhor Som. 

Escrito por Wilder em parceria com I.A.L. 
Diamond (um de seus colaboradores mais assí-
duos), o filme traz Lemmon interpretando C.C. 
Baxter, homem solitário que trabalha em uma 
empresa de seguros e é cheio de sorrisos para 
Fran Kubelik (Shirley MacLaine), uma operado-
ra de elevadores no local. Ele tem um esquema 
visando rápida promoção: seus superiores 
pegam a chave de seu apartamento para “pular 
a cerca”, algo que em várias ocasiões o obriga a 

ficar trabalhando até tarde.
Tal situação faz com que seu vizinho, o Dr. 

Dreyfuss (o divertido Jack Kruschen), passe a 
ter uma impressão errada sobre ele. É então 
que o diretor da empresa, Jeff Sheldrake (Fred 
MacMurray), descobre o que está acontecen-
do e resolve aproveitar. A mulher com quem 
Sheldrake está envolvido é exatamente Fran, e 
o apaixonado Baxter acaba cuidando da garota 
depois das decepções com o chefe mau-caráter.

Ou seja, o filme destaca a saga de um 
homem solteiro que, ao querer agradar seus 
chefes, resolveu emprestar seu apartamento 
para que os executivos casados pudessem ter 
encontros amorosos. A situação sai de contro-
le quando ele se apaixona pela amante de um 
de seus chefes.

Indo mais além, são os pequenos detalhes 
que tornam o filme um clássico. A começar 
por seu elenco. Como dito anteriormente, Jack 
Lemmon, Shirley MacLaine e Fred MacMurray 
receberam prêmios e indicações pelos papéis 
principais. Entretanto, construir um homem 
como Baxter não é tarefa fácil e Jack Lemmon 
consegue não torná-lo caricato e criamos empa-
tia com ele, mesmo vendo tantas fraquezas. 

Da mesma forma que Shirley MacLaine dá 
a Fran a dose certa da mulher sonhadora e cor-
reta, ainda que amante de um homem casado 
que sempre a ilude com o divórcio iminente. 
Homem esse também construído no tom certo 
por Fred MacMurray.

Por outro lado, o roteiro é extremamente 
bem planejado, construindo a trajetória de 
Baxter de maneira bastante sutil ao tocar em 
diversos pontos da sociedade da época, do mun-
do empresarial, da troca de favores, da relação 
entre vizinhos e as relações familiares, com ho-
mens sempre traindo suas esposas. Há detalhes 
incríveis como a forma com que ele descobre 
que Fran é a amante do chefe, pista implantada 
de maneira muito natural antes. Assim como 
toda a confusão construída no prédio sobre os 
acontecimentos decorrentes do calmante.

J. B. de Brito confidenciou em entrevista ao Jornal A União que este é um dos seus filmes prediletos
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Antes de ler texto de Hilton 
Gouveia em A União, como o faço 
religiosamente por seus indiscu-
tíveis valores históricos, jamais 
poderia imaginar que a cidade de 
Parari, no Cariri Ocidental, contas-
se com um teatro, dentre tantos 
outros equipamentos culturais. 

Não por suas reconhecidas 
dificuldades climáticas, marca 
registrada de toda aquela região, 
nem tampouco pela omissão de 
sua brava gente. Não.  Nenhuma 
gente mais destemida do que a do 
Cariri, insubmissa diante de ingen-
tes desafios.

Por outro lado, nem Lampião, 
tampouco Antônio Silvino, que por 
lá andaram, nem a seca incremente, 
afugentaram o Padre Ibiapina dali, 
construindo uma Casa de Caridade, 
como o fizera em várias cidades do 
Estado, merecendo de há muito ser 
canonizado pela Santa Sé.

Diante de tantas dificuldades, 
jamais se poderia imaginar que 
seu povo, seus administradores, 

A Organização Mundial de Turismo (OMT) define 
turismo sustentável aquele que na gestão de recursos 
atende as necessidades econômicas e estéticas das 
paisagens, mantendo a integridade cultural, os proces-
sos ecológicos essenciais, a diversidade e o sistema de 
suporte de vida. E é exatamente isto que está ocorrendo 
na cidade de Nova Olinda no Ceará.

Localizada na microrregião do Cariri, no sul do Cea-
rá, a 545 quilômetros de Fortaleza, o município criado 
em 1957, possui cerca de 13 mil habitantes e 291 km². 

É uma das 65 cidades indutoras de turismo nacio-
nal pelo Ministério do Turismo, sendo uma das quatro 
cidades localizadas no Ceará, as outras três são a capital 
Fortaleza, Jericoacoara, e a ex- capital cearense Aracati.

A comunidade está na área de maior concentração 
mundial de fósseis. Em 1962, o casal Alemberg Quin-
dins e Rosane Limaverde iniciou um projeto que mudou 
a realidade do município. Com formação musical, o 
casal buscou inspiração nas lendas e mitos do povo in-
dígena da nação Kariri- tribo que habitou a região. Nova 
Olinda é conhecida como a Terra dos Kariris.

Alemberg e Rosane fundaram uma Organização 
Não Governamental e a instalaram em uma antiga 
casa de fazenda com o nome de Fundação Casa Gran-
de- Memorial do Homem Kariri, que conta a história 
do povo da região.

No início as crianças, atraídas pela curiosidade e 
brincadeiras, participavam das atividades e aos pou-
cos foi se tornando um centro cultural profissionali-
zante.  Surgia a Escola de Comunicação da Meninada 
do Sertão e depois foi criada a Banda dos Meninos da 
Casa Grande.

Em 1996 foi fundada a Rádio Comunitária, a Voz 
da Liberdade, operando num raio de 25 quilômetros. 
Depois foi instalado um estúdio e uma produtora, 

produziu-se um telejornal exibido em canal aberto e foi 
criada a Casa Grande Editora para produzir revistas em 
quadrinhos.

Aos poucos a cidade ingressou nos roteiros turís-
ticos e passou a receber jovens, a fim de que conheces-
sem o programa Casa Grande FM e pudessem levar as 
ideias para suas cidades, criando rádio escolas.

Como não existiam pousadas, a Casa Grande, jun-
tamente com o Sebrae-CE e pais criaram um programa 
de pousadas domiciliares. Foram organizados cursos de 
recepção, culinária, guia turístico e de gestão ambiental. 
Foram abertas 14 pousadas domiciliares.

A Fundação Casa Grande se tornou um impor-
tante espaço voltado para a memória, comunicação, 
artes e turismo que tem como base cinco programas 
prioritários: educação infantil, profissionalização, 
empreendedorismo social, geração de renda e sus-
tentabilidade institucional. 

“Através da nossa fundação a cidade foi tomando 
outra forma. Nossos visitantes começaram a aumentar 
e isso exigiu que todos se preparassem melhor para 
receber esse pessoal de fora. Assim foram sendo criadas 
pequenas pousadas, restaurantes, lojas e serviços em 
geral. Isso foi gerando renda e trabalho para o povo de 
Nova Olinda e, de alguma forma, esse desenvolvimento 
permitiu que casos de alcoolismo, por exemplo, fossem 
minimizados e as mulheres locais começaram a ser 
mais respeitadas e admiradas pelos seus companheiros 
e por todos”, ressaltou Alemberg Quindins. 

Hoje, a fundação recebe cerca de três mil turistas 
por mês de todas as partes do mundo e a comunida-
de de Nova Olinda está inserida na rede de turismo 
comunitário, fazendo o desenvolvimento local. Um 
exemplo de turismo sustentável que está sendo levado 
para o Brasil inteiro.

Teatro em Parari

O turismo sustentável de
Nova Olinda no Ceará

Crônica Evaldo Gonçalves - Membro da APL e do IHG

Vivências 

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 4 de janeiro de 2017

 

Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
Lima

Rogério Almeida - Jornalista de turismoArtigo

Márcia Lucena: a nova 
prefeita do Conde

Na qualidade de amiga e admiradora da prefeita 
eleita do município do Conde, Márcia Lucena, fomos a 
sua posse no dia 1º de janeiro. 

Foi uma cerimônia simples, mas culturalmente 
rica e diversificada, onde se apresentaram grupos fol-
clóricos e para-folclóricos e ouvimos os tradicionais 
discursos que são de praxe em ocasiões como esta. 
A prefeita eleita também distribuiu cópias do seu 
discurso de posse, de onde destacamos algumas pala-
vras, que consideramos a base do que foi construído 
ao longo da campanha. Primeiramente destacamos 
as palavras novo/nova e suas variações, a palavra 
esperança, além de outras expressões positivas que 
denunciam a predisposição que anima o governo de 
Márcia Lucena.

Sendo como é, uma pessoa ligada às manifes-
tações culturais, (não é à toa que foi convidada pelo 
governador Ricardo Coutinho para presidir o Espaço 
Cultural e também para a Secretaria de Educação do 
Estado da Paraíba) sua posse foi marcada pela pre-
sença de artistas locais, dançarinos do coco de roda, 
capoeiristas, cantores e músicos. A própria Márcia, a 
convite de uma líder da cidade, entoou o hino de sua 
campanha, juntamente com os presentes. O samba de 
Paulinho da Viola é bastante conhecido de todos e, cer-
tamente, ficou gravado na memória da comunidade:

“Foram me chamar, eu estou aqui, o que é que 
há (bis)

Eu vim de lá, eu vim de lá pequenininho, (bis)
Alguém me avisou pra pisar este chão deva-

garinho”
Cautela é o que não deve faltar à nova prefei-

ta, que veio substituir um grupo político há muito 
incrustado no poder, naquela comunidade. E todos 
parecem ansiar por mudanças, por uma maneira de 
governar que não vise apenas o lucro pessoal, mas 
sim o bem público. E é por esse caminho que Márcia 
se propõe a trilhar.

Pelo seu discurso de posse, também me pareceu 
que pretende se apoiar nas legítimas lideranças do 
lugar, nos líderes comunitários, principalmente nas 
mulheres. Vários nomes foram citados, como dona 
Teca de Gurugi I, dona Leia de Gurugi II, seu Marcos 
de Ipiranga, dona Maria de Garapu, do assentamen-
to dona Antônia, seu Ramirinho, do Frei Anastácio, 
dona Neves, da Mata da Chica I, dona Celina da Mata 
da Chica II, Pedrinho, de Águas Turvas, dona Célia 
da Pousada do Conde, Joanisse, de Terras Belas, 
Tereza Patrício, do centro do Conde, além de outros 
nomes que indicam um cuidadoso mapeamento das 
diversas comunidades que constituem o Conde e de 
suas vocações. Todos foram ouvidos e foi o programa 
Fala Conde que lhes deu voz. Como ficaria cansativo 
nomeá-los todos, elegi apenas esses citados como 
representantes de assentamentos e comunidades, 
como Tambaba, Barra de Gramame, Jacumã, de Capim 
Açu, dentre outros.

O município do Conde fica ao sul de João Pessoa 
e suas praias, pousadas e resorts são muito procura-
dos pelos moradores da capital e de outras localida-
des do país. Suas praias de águas límpidas e mornas, 
próprias para o banho, como Tabatinga e Coqueirinho 
são o principal atrativo. A praia de Tambaba oferece a 
opção do nudismo para os naturistas, mas não só estes 
podem desfrutar da bela praia e paisagem. Há áreas 
reservadas para nudistas e outras para os que não op-
tam pelo naturismo. A agricultura familiar também é 
uma das fontes de riquezas do lugar. No entanto, nada 
disso parece ter motivado a administração anterior 
a defender a sustentabilidade do local. Mesmo um 
visitante eventual pode constatar o abandono a que 
foi relegado. E se está assim de forma aparente, pode-
se imaginar como estarão as outras instâncias, mais 
secretas, menos visíveis a olho nu. Pode-se ver o lixo 
tomando conta de tudo. Há muito que não é recolhido 
das margens das estradas e está espalhado por toda 
a cidade. Moscas ocupam todos os espaços abertos. 
Imagino o trabalho que não têm as donas de casa para 
manterem suas cozinhas livres desses insetos e de 
outros que convivem bem com a sujeira.

Muito trabalho vai ter a nova prefeita para pôr 
a casa em ordem, e imagino que as contas também. O 
orçamento deve estar totalmente fora de controle.

É por isso que Márcia foi chamada pela comu-
nidade para pôr ordem na situação. Sua experiência 
de gestora capacita-a para tal e na qualidade de 
moradora do Conde, ela e toda sua família, tem todo o 
interesse em sanar a situação de abandono em que se 
encontra o município que se propõe a gerir.

Deixamos aqui nossos melhores votos de suces-
so para a nova prefeita. Desejamos que a esperança 
que vimos brilhar nos olhos das pessoas que encon-
tramos torne-se realidade.

 

enfim, a gente valorosa transfor-
masse a antiga Casa de Caridade 
de Padre Ibiapina em um teatro, 
empreendimento cultural da 
maior importância para todos, 
sobretudo as novas gerações dali, 
do antigo Sítio das Pombas.

Ah! Como seria proveitoso para 
tantos se em cada cidade paraibana 

funcionasse um teatro, como Escola 
Superior de Cultura, arte e difusão 
intelectual, antecipando o conheci-
mento extracurricular, sobretudo 
para os mais jovens, sequiosos por 
valiosas fontes do saber.

Mais uma vez, lembro a Memória 
de Miguel Guilherme, que por sua 
própria iniciativa, e às suas expensas, 
construiu um teatro em Sumé, onde 
funcionava seu Atelier de Artes, e 
promovia peças teatrais, atraindo as 
novas gerações daquela cidade para 
os caminhos da cultura.

É fato real que em muitas 
cidades paraibanas funcionam 
teatros e iniciativas culturais de 
interesse das respectivas popu-
lações. Todavia, mesmo que os 
meios de comunicação abran-
jam dimensões surpreendentes, 
inclusive pela utilização da mídia 
digital, nenhuma incompatibili-
dade entre essas fontes novas e 
o teatro, na missão superior de 
difundir ao vivo a cultura em sua 
incomparável diversidade.

FOTOS: Reprodução/Internet

O Memorial do Homem 
Kariri recebe milhares 
de visitantes durante 

o ano inteiro 
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Fomento

Em cartaz

 Funesc [3211-6280]  Mag Shopping [3246-9200]  Shopping Tambiá [3214-4000]  Shopping Iguatemi [3337-6000]  Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188]  Sesc - Campina Grande [3337-1942] 
 Sesc - João Pessoa [3208-3158]  Teatro Lima Penante [3221-5835 ]  Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449]  Teatro Severino Cabral [3341-6538]  Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224]  Casa 
do Cantador  [3337-4646]

SERVIÇO

FM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Reserva Especial MPB
8h - Programação Musical
12h - Fala, Paraíba!
14h - Programação Musical
17h - Menu 105
18h - Tabajara Esporte
19h - Voz do Brasil
20h - Futebol
22h - Programação Musical

AM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Bate-bola Matinal
8h - Big Show do Bolinha
11h - Bola na Rede
12h - Fala, Paraíba!
14h - A tarde é nossa
17h - Ponto de Equilíbrio
19h - Voz do Brasil
20h - Futebol
22h - E por falar em saudade

PROGRAMAÇÃO DE HOJE

Rádio Tabajara

Paxá, meu último cão

Crônica em destaque

No período de janeiro a fevereiro 
a Fundação Espaço Cultural da Paraí-
ba (Funesc) oferece oficinas de artes 
em diversas áreas. Há opções para 
interessados em teatro, dança, artes 
visuais, quadrinhos, música e circo. As 
inscrições já estão abertas no Espaço 
Cultural José Lins do Rego, em João 
Pessoa, onde as aulas serão minis-
tradas. Os cursos são voltados para 
crianças, adolescentes e adultos. 

A novidade deste semestre são 
os cursos oferecidos pela Bibliote-
ca Juarez da Gama Batista. Entre as 
opções estão Brincadeiras Cantadas 
e Manipulação de Fantoches, ambos 
com a professora Danielle Gomes, 
além da oficina Caixa Mágica, com o 
fotógrafo Ricardo Peixoto. Para estes, 
as inscrições são feitas diretamente na 
Biblioteca. 

São oficinas para crianças, pré-a-
dolescentes, adolescentes e adultos 
em oficinas ministradas nos três 
turnos. Há alternativas para todas as 

idades e diversas opções de horários. 
A única opção gratuita é a oficina de 
desenho em giz de cera, ministrada 
por Amauri Flor nos dias 19 e 26 de 
janeiro, com inscrições podendo ser 
feitas na hora. Para as demais, os pre-
ços variam de R$ 50 (música) a R$ 70, 
dependendo do curso escolhido. 

Conforme Nézia Gomes, presi-
dente da Funesc, o objetivo é ofe-
recer alternativas de atividades de 
lazer e de aprendizado lúdico para 
os jovens e também fomentar a ati-
vidade em família. Algumas oficinas 
podem ser frequentadas em conjun-
to por pais e filhos.

Os interessados podem se ins-
crever junto à Diretoria de Desenvol-
vimento Artístico e Cultural (DDAC), 
que funciona no Espaço Cultural, bloco 
administrativo, rampa 1. O horário de 
atendimento é das 9h às 16h30, de se-
gunda a sexta. As matrículas devem ser 
feitas presencialmente. O telefone para 
se obter informações é: 3211-6225. 
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Luiz Augusto de Paiva
guthov@gmail.com

Eu cá vivendo na metade de minha sexta década e Paxá já no 
vigor da quinta parte da sua primeira. Um pressuposto estatístico 
no que concerne à longevidade de humanos e cães é razoável 
supor que atinjamos praticamente juntos nossa finitude. Então 
meu caro Paxá, deixo aqui o testemunho que tu és minha última 
inexplicável manifestação de afeto com os de quatro patas, cien-
tificamente ditos “canis lupusfamiliaris”, cá em terras tupiniquins 
também chamados de cachorros.

Paxá, tu serás meu último cão. Outro não terei tempo de 
ter, de dedicar a atenção e zelo que que tenho por ti. E olha que 
tu foste de todos os que tive, incomparavelmente o pior. Filhote, 
destruíste meu jardim, de minhas roseiras e sequer raízes resta-
ram. Pouco sobrou de alguns pares daquelas sandálias de dedo. 
Acabaste com um braço daquela minha poltrona preferida de 
ler e assistir TV. Nas cadeiras da copa não há uma em que não 
deixaste a marca dos teus dentes. Há sinais de tua passagem até 
na minha estante de livros.

Dizem os especialistas que é uma característica da tua 
raça: “labrador retrevier”. Ainda eles, os especialistas, dizem 
que para ter um cão em casa tem que gostar muito de cães, mas 
para se ter um labrador terá que haver um sentimento muito 
maior do que o gostar. Haja paciência. Haja tolerância. Teu pri-
meiro ano entre nós foi como que por aqui tivesse passado um 
“tsunami” canino. E passou.

Não é possível olvidar aquela tarde em que eu me preparava 
para testemunhar um enlace e só me faltava calçar os sapatos 
quando tu abocanhaste meu par de meias e saíste correndo pelo 
quintal em desabalada carreira. Inútil tentar conter-te. Em alguns 
instantes paravas e me olhavas com o par de meias entre os den-
tes exibindo aquele olhar matreiro de Leonardo Di Cáprio que 
parecia dizer-me: “Prenda-me se fores capaz!”. Não fui capaz.

Mas como não te querer bem? Enquanto rabisco estas 
linhas tu pousaste tua cabeça sobre meus pés e me olhas com 
ternura como que quisesses me dizer: “Gosto de ti, cara!”. Im-
possível negar essa cumplicidade que se estabeleceu entre ti e 
mim. Teremos alguns anos para que possamos usufruir dessa 
parceria. Será sempre agradável ver tua exultação quando 
chego à noitinha e lastimoso observar a melancolia visível nos 
teus olhos quando parto pela manhã. Queres-me bem incon-
dicionalmente. Mesmo quando te repreendo depois de tuas 
travessuras que por sinal estão se espaçando em intervalos de 
tempo cada vez maiores. Ufa!

Minha afeição aos que estiveram comigo antes ti surgiu, 
talvez, em tempos distantes quando menino ouvi pelo rádio a 
notícia de uma cachorrinha astronauta. Soube mais tarde que 
teria sido encontrada nas ruas do Moscou. Era pequenina e de 
uma raça popular entre os eslavos: Laika. Nos laboratórios de 
treinamento os cientistas batizaram-na como Kudriavka, que 
traduzindo quer dizer “crespinha”. Alguns chamaram-na Zhu-
chika (bichinho) mas ficou mesmo conhecida pelo nome da raça. 
Morreu sete horas após o lançamento do satélite “Sputnik 1 em 7 
de novembro de 1957.

Kudriavka foi uma mártir da corrida espacial, pois seu 
sacrifício permitiu à ciência mensurar as condições de vida nas 
inóspitas condições em uma nave espacial.

Já tu. não precisas provar nada para mim, nem para a ciên-
cia. Só quero tua companhia nesse nebuloso outono da minha 
vida e que não percas a alegria contagiante de viver. Ela doce-
mente me contamina e torna minha existência mais suportável.

FOTO: Divulgação

Práticas circenses 
também fazem parte 
da programação 
oferecida nos meses de 
janeiro e fevereiro

 

Fest Verão começa neste domingo
A espera está finalmente chegando ao fim. Neste 

domingo (8), tem início o Fest Verão Paraíba 2017, que vai 
trazer para o palco da arena o DJ Alok, os cantores Gabriel 
Diniz e Durval Lelys e a dupla sertaneja Jorge & Matheus. 
E quem não comprou os ingressos ainda pode garantir as 
entradas no lote atual até hoje. 

Os ingressos estão sendo vendidos no site Ingresso 
Rápido, nas bilheterias da Domus Hall, na loja Ellus do 
Mangabeira Shopping e loja Taco do Partage Shopping, em 
Campina Grande.

Evento

Inscrições abertas para interessados  
em participar das oficinas da Funesc

ROGUE ONE – UMA HISTÓRIA STAR WARS (EUA 
2016). Gênero: Aventura. Duração 133 min. 
Classificação: 12 anos. Direção:  Ben Mendelsohn 
. Com  Felicity Jones, Diego Luna, Ben Mendelsohn. 
Sinopse: No primeiro filme derivado da franquia 
Star Wars, guerreiros rebeldes partem em missão 
para roubar os planos da Estrela da Morte e trazer 
nova esperança para a galáxia. CinEspaço3/3D: 
14h, 16h30, 19h, 21h30. Manaíra2: 12h10, 15h 
(DUB) e 18h, 21 (LEG). Manaíra9/3D: 13h, 19h15 
(DUB) e 13h15, 22h10 (LEG). Manaíra10/3D: 
14h20, 17h15, 20h10 (LEG). Mangabeira4/3D: 
13h15, 16h15, 19h15, 22h15 (DUB). Tambiá2: 
14h40, 17h40, 20h40 (DUB).Tambiá6/3D: 14h30, 
17h30 (DUB). 

SULLY - O HEROI DO RIO HUDSON (EUA 2016). Gênero: 
Biografia. Duração:  96 min. Classificação: 10 
anos. Direção: Clint Eastwood. Com Tom Hanks, 
Aaron Eckhart, Laura Linney. Sinopse: 15 de 
janeiro de 2009. Logo após decolar do aeroporto 
de LaGuardia, em Nova York, uma revoada de 
pássaros atinge as turbinas do avião pilotado por 
Chesley “Sully” Sullenberger (Tom Hanks). Com o 
avião seriamente danificado, Sully não vê outra 

alternativa senão fazer um pouso forçado em 
pleno rio Hudson. Manaíra1: 16h40, 22h30 (LEG).  
Manaíra11: 18h30 (LEG). 

SING, QUEM CANTA SEUS MALES ESPANTA (EUA 
2016). Gênero: Animação. Duração: 110 min. 
Classificação: livre. Direção: Garth Jennings. com 
Mariana Ximenes, Wanessa Camargo, Fiuk. Sinop-
se: Um empolgado coala chamado Buster decide 
criar uma competição de canto para aumentar 
os rendimentos de seu antigo teatro. A disputa 
movimenta o mundo animal e promove a revelação 
de diversos talentos da cidade, todos de olho nos 
15 minutos de fama e US$ 100 mil dólares de 
prêmio. CinEspaço2: 14h, 16h20 (DUB) e 18h40, 
21h (LEG). Manaíra7/3D: 12h30, 15h15, 17h40, 
20h20 (DUB). Manaíra8: 14h, 16h50, 19h30, 22h 
(DUB). Manaíra11: 13h20, 16h, 21h10 (DUB).  
Mangabeira5/3D:12h30, 15h, 17h45, 20h30. 
(DUB). Tambiá3: 14h25 (DUB). Tambiá5/3D: 
14h20, 16h25, 18h30, 20h35 (DUB).

MINHA MÃE É UMA PEÇA 2 (BRA 2016). Gênero: 
Comédia. Duração: 86 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: César Rodrigues. Com Paulo Gustavo, 

Rodrigo Pandolfo, Mariana Xavier. Sinopse: Dona 
Hermínia está de volta, desta vez rica, pois passou 
a apresentar um bem-sucedido programa de TV. 
Porém, a personagem superprotetora vai ter que 
lidar com o ninho vazio, afinal Juliano e Marcelina 
resolvem criar asas e sair de casa. CinEspaço4: 
14h, 16h, 18h, 20h, 22h. Manaíra4: 14h10, 
16h30, 18h45, 20h50. Manaíra5: 13h30, 15h40, 
17h50, 20h, 22h20. Manaíra6: 12h45, 14h50, 
17h, 19h20, 21h30. Mangabeira1: 13h, 15h45, 
18h45, 21h. Mangabeira3: 14h30, 17h, 19h30, 
22h. Tambiá1: 16h40. Tambiá4: 14h05, 15h45, 
17h25, 19h05, 20h45. Tambiá6: 20h30.

  CINEMA DE ARTE - BELOS SONHOS (FRA 2016). 
Gênero: Drama. Duração: 134 min. Classificação: 
14 anos. Direção: Marco Bellocchio. Com Valerio 
Mastandrea, Bérénice Bejo, Guido Caprino. Sinopse: 
Baseado no romance autobiográfico homônimo de 
Massimo Gramellini. Massimo (Valerio Mastan-
drea) é um jornalista respeitado por seus colegas 
e também trabalha como vice-diretor do jornal 
italiano “La Stampa”. Aos nove anos de idade, ele 
sofreu uma perda irreparável: a morte de sua mãe. 
Manaíra1: 14h, 19h30 (LEG).

A novidade 
deste semestre 
são os cursos 
oferecidos 
pela Biblioteca 
Juarez da Gama 
Batista. Entre 
as opções estão 
Brincadeiras 
Cantadas e 
Manipulação 
de Fantoches, 
ambos com a 
professora 
Danielle Gomes
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Os poetas Zé Viola (PI) 
e Antonio Lisboa (RN) 
abrem hoje, a tempo-
rada 2017 do projeto 
De Repente no Espaço. 
Como de costume, a 
noite da poesia popu-
lar acontece a partir 

das 19h no mezanino do Teatro Pau-
lo Pontes do Espaço Cultural José 
Lins do Rego. A entrada é gratuita. A 
apresentação é de Iponax Vila Nova, 
declamador oficial do evento.

Para o público fiel do proje-
to, é a oportunidade de conferir a 
performance desses dois nomes da 
arte do repente. Poetas que trazem 
consigo o dom que os permite tra-
zer o verso no improviso. Rápidos 
no raciocínio e no gatilho mental, 
os dois têm sempre a resposta de 
imediato ao oponente.

Antonio Lisboa
Nascido no Rio Grande do 

Norte, atualmente reside em Recife, 
onde se formou em Música. Com 30 
anos de carreira, Lisboa já parti-
cipou de inúmeros festivais com 
premiação na grande parte deles. É 
também conhecido por sua militân-
cia artística pela luta da organização 
da categoria.

Zé Viola
José de Moura e Silva até pode 

passar despercebido, mas – entre 
os admiradores da cantoria – é 
impossível não reconhecer Zé Viola 
(nome artístico de José de Moura). 
Ele é um nome de destaque, bas-
tante conhecido no Brasil. Nascido 
em Bocaina (PI), Zé Viola está sem-
pre com agenda cheia se apresen-
tando pelos cantos do Brasil.

Dono de uma voz privilegiada, 
é um dos cantadores mais requisi-
tados para os festivais de repentis-
tas que acontecem pelo País. Além 
de CDs solo, onde interpreta belas 
canções da essência nordestina, 
esse piauiense já gravou discos 
com Moacir Laurentino, Ivanil-
do Vila Nova, Dedé Laurentino e 
outros feras do repente. Zé Viola 
tem quase 30 anos de carreira e 
diz que começou de maneira bem 
diferente dos parceiros de repente. 
“Mudei de Teresina para São Paulo 
em 1983 e ainda não fazia canto-
ria. Passei a fazer em 1988. Depois 
disso, voltei para o Nordeste”.

Aos 52 anos de idade, Zé Viola 
é um dos grandes nomes da can-
toria e do repente no Brasil. Na 
apresentação do próximo dia 5, ele 
mostrará sextilhas, martelos e ga-
lopes. “Cada tipo deve durar uns 10 
minutos. Então, dá umas duas horas 
de show”, comentou Zé Viola.

Iponax Vila Nova
Nascido na cidade de Cajazei-

ras no Alto Sertão paraibano, filho 
do pernambucano Ivanildo Vila 
Nova, o maior dos repentistas da 
atualidade, Iponax cresceu com a 
poesia no seu dia a dia. A poesia e 
a viola de Ivanildo estava em todos 
os lugares da casa, e aos poucos foi 
despertando no menino o desejo de 
participar dessa disseminação da 
cultura popular.

Fez da poesia a régua e com-
passo no seu projeto de vida. Ainda 
muito jovem, levou sua arte para 
os mais distantes grotões do País. 
Um verdadeiro ativista da cultura 
matuta, é um grande articulador da 
arte do repente, considerado um 
dos grandes nomes da poesia e da 
declamação dos nossos dias.

Cadastro de repentistas
A Fundação Espaço Cultural da 

Paraíba (Funesc) lançou o cadastro 
de poetas populares que desejam 
participar do projeto “De Repente”. 
Os interessados podem se cadastrar 
pela internet, preenchendo o formu-
lário online, disponível no endereço 
http://funesc.pb.gov.br/cadastrode-
repente/ e enviando-o para o e-mail 
derepente.funesc@gmail.com .

Sobre o projeto
O projeto foi lançado em julho de 

2015. É um evento mensal da Funesc 
que faz parte das ações de ocupação do 
Espaço Cultural. Os encontros aconte-
cem na 
primeira 
quarta-
feira do 
mês. 
A cada 
nova edição, 
o público conta 
com diferentes 
atrações da Pa-
raíba e de outros 
estados da região. 
Em janeiro do ano 
passado, quando 
completou seis meses, 
o projeto contou com um 
formato diferente – o 1º Desa-
fio De Repente - com a participação de 
seis duplas de repentistas. Sucesso de 
público, a edição especial lotou o me-
zanino do Teatro Paulo Pontes. No seu 
primeiro aniversário, ganhou edição 
especial intitulada Desafio De Repente, 
que reuniu cinco duplas de competi-
dores mais uma dupla convidada. Para 
celebrar à altura, o evento aconteceu 
no Teatro Paulo Pontes do Espaço 
Cultural, que ficou lotado. O apresen-
tador oficial e declamador é Iponax 
Vila Nova, coordenador do projeto, que 
além de conduzir as cantorias realiza 
oficina de declamação e versos pelo 
Estado, dentro do projeto.

Projeto ‘De Repente no Espaço’ abre temporada 2017
com Zé Viola e Antonio Lisboa na noite de hoje, na Funesc

Quartas Acústicas apresenta 
o cantor Renan Barbosa com 
show “Do Desejo” 

Marcado para ter início hoje,  e 
seguindo até a próxima segunda-
feira (9), a arte educadora Fernanda 
Martínez retorna a João Pessoa para 
ministrar mais uma o curso intitulado 
de “Atuação baseado na Técnica de 
Meisner”. Depois de oferecer o curso 
em agosto do ano passado, Martínez 
dá continuidade ao segundo mó-
dulo, mas também dará aulas para 
os iniciantes. Os interessados em 
se inscrever podem se dirigir até a 
Cenário Arte e Cultura, localizado na 
Av. Guarabira, no bairro de Manaíra 
ou solicitar mais informações por 
meio do e-mail fernandamartinez-
br@gmail.com.

“Devido à procura, desta vez será 
oferecido o curso também para aque-
les que não têm experiência na área 
de atuação. Serão oferecidos dois 
módulos. O primeiro para iniciantes, 
e o segundo módulo para os que se 
interessarem em se aprofundar no 
método”,  disse a arte educadora, Fer-
nanda Martínez.

De forma geral, o curso conduz à 
busca de uma atuação mais orgânica, 
mais verdadeira e mais relacionada 
à realidade do fazer. Além disso, ele 
está dedicado ao ator que queira se 
aprofundar na observação sobre o seu 
ofício de atuar, praticando os princípios 
de Meisner através de exercícios práti-
cos e bastante objetivos. 

“O aprendizado será individual e 
bastante valioso a cada momento que 
o ator tiver que realizar uma cena. Ele 
saberá que seu compromisso será com 
a verdade da cena e compreenderá 
como se conectar com ela”, disse a 
arte educadora.

Sanford Meisner (1905-1997), dis-
cípulo Stanislavsky, teve como alunos 
astros de Hollywood como Sandra Bul-
lock, James Franco, Michelle Pfeiffer, 
Robert Duvall, entre outros e revolu-
cionou, junto com Stela Adler e Lee 
Strasberg a forma de atuar nos teatros 
em Nova York nos anos 50. Meisner de-
senvolveu uma técnica prática e direta, 
hoje estudada em diversos países mas 

ainda pouco explorada no Brasil.
“Achei o curso maravilhoso, foi 

um dos primeiros que fiz desde que 
cheguei em João Pessoa e realmente 
gostei de como foi conduzido. Apren-
di sobre um método novo que não 
tinha tido contato antes e uso todo o 
material das aulas até hoje. A ques-
tão da construção dos personagens, 
em como construir usando da ima-
ginação, pensando em como seria a 
vida dele para deixar mais verdadeiro 
me marcou, disse a estudante que 
participou do primeiro módulo do 
curso, Saskia Lemos.

Curso de atuação baseado na “Técnica de Meisner”

Os repentistas Antonio Lisboa e 
Zé Viola são reconhecidos pelos 
repentes e toadas na área da 
cantoria e da poesia popular

Lucas Silva
Especial Para A União

Fazendo história

FOTOS: Divulgação

n Módulo I (adolescentes)
Dias 4, 5 e 6 de janeiro, das 9h às 12h

n Módulo I (adultos)
Dias 4, 5 e 6 de janeiro, das 14h às 18h

n Módulo II
Dias 7, 8 e 9 de janeiro, das 9h às 12h e das 14h às 17h.

Horários e módulos

FOTO: Divulgação

A arte educadora Fernanda Martínez

INÍCIO DAS ATIVIDADES



Mais da metade dos 
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da capacidade de Trump
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Entidades não definiram 
ainda em quais datas vão 
acontecer os protestos

Movimentos sociais vão voltar às ruas
alerTa aos PolíTicos

Entidades, sindicatos 
e movimentos sociais dão 
como certa a realização de 
manifestações ao longo do 
ano que se inicia. A questão 
é saber quais serão os mo-
tes, as causas, as bandeiras 
que levarão as pessoas às 
ruas em 2017.

Sem uma causa que 
unifique os diferentes 
grupos, as próximas ma-
nifestações devem ganhar 
novos gritos e propósitos, 
segundo organizadores dos 
principais atos no passado. 
Além do “Fora, Temer”, es-
tarão em pauta a reforma 
da Previdência, o pacote 
anticorrupção, a Proposta 
de Emenda à Constituição 
que limita os gastos públi-
cos  - a PEC do Teto -, os ín-
dices de desemprego e até 
“Diretas Já”.

“A pauta que vai pu-
xar os protestos contra o 
governo é o combate à re-
forma da Previdência. Va-
mos partir dessa proposta 
absurda de reforma e, no 
fim, chegaremos ao grito 
de ‘Diretas Já’”, disse o pre-
sidente da CUT (Central 
Única dos Trabalhadores), 
Vagner Freitas.

Além da CUT, entida-
des ligadas aos movimen-
tos estudantis também 
pretendem se mobilizar. 
“Os movimentos de direita 
estarão constrangidos em 

Da Agência Estado

defender um governo inde-
fensável. Nós vamos para 
as ruas contra a reforma 
da Previdência e, princi-
palmente, contra a PEC dos 
gastos públicos, que aca-
ba com os investimentos 
em educação e condena o 
futuro do país”, afirmou a 
presidente da UNE (União 
Nacional dos Estudantes), 
Carina Vitral.

Mesmo a Força Sindi-
cal, que tem ficado ao lado 
do governo do presidente 
Michel Temer, se diz dis-
posta a ir para as ruas dis-
cutir a reforma previdenci-
ária. “Se o governo insistir 
nesse modelo previdenciá-
rio, vai ser impossível não 
protestar. Os trabalhado-
res não podem deixar isso 
passar da forma que está 
colocado”, afirmou o secre-
tário-geral da Força, João 
Carlos Gonçalves, o Juruna.

“A luta em defesa dos 
direitos sociais vai se in-
tensificar. Haverá um agra-
vamento da situação e va-
mos nos aproximar de um 
estado de convulsão so-
cial”, disse o coordenador 
do Movimento dos Traba-
lhadores Sem Teto (MTST), 
Guilherme Boulos.

Para ele, a situação 
atual do Rio, com greves 
de servidores públicos e 
protestos frequentes, pode 
ser considerada um “exem-
plo” do que deve ocorrer 
no País neste ano. “Com o 
colapso dos serviços pú-
blicos, o Rio de Janeiro de 
hoje será o Brasil de ama-
nhã”, afirmou.

Do Portal G1

Pré-candidato à presidência 
da Câmara, o líder do PTB na Casa, 
Jovair Arantes (GO), disse ontem 
que recorrerá ao Supremo Tribu-
nal Federal (STF) se o atual presi-
dente, Rodrigo Maia (DEM-RJ), for 
reeleito para o cargo. A eleição 
interna está marcada para 2 de 
fevereiro. 

Eleito para uma espécie de 
mandato-tampão em julho do 
ano passado, após Eduardo Cunha 
(PMDB-RJ) renunciar, Maia articula 
disputar a reeleição. 

O Solidariedade e o PDT, po-
rém, já moveram ações no Supre-
mo com o objetivo de impedir que 
Rodrigo Maia dispute a eleição e, 
se vencer, não possa assumir (ain-
da não há decisão da Corte). 

“Eu acho que não vai ficar 
bem com a sociedade brasileira 
vendo que um presidente está 
sub júdice, porque nós vamos 
judicializar. Vai ser judicializado 
esse processo”, afirmou Jovair 
Arantes nessa terça. 

A Constituição Federal proí-

be a reeleição para o cargo na 
mesma legislatura (a atual só se 
encerra em 2018). Maia, por sua 
vez, alega que a regra não se 
aplica a ele por ocupar um man-
dato-tampão. 

incoerência 
Na última segunda-feira, Ro-

drigo Maia falou sobre a eleição 
em fevereiro. A jornalistas, ele 
disse que a disputa é uma ques-
tão interna da Câmara e que há 
uma “incoerência” em partidos 
e políticos acionarem o STF para 
decidir sobre o assunto. 

“Acho que é uma questão da 
Casa. É um momento em que a 
Casa precisa reafirmar o seu po-
der e decidir internamente. A 
gente sempre reclama que o Su-
premo decide pela Câmara e, na 
hora em que a gente tem o poder 
de decidir no voto, muitos não 
querem, querem que o Supremo 
decida. Olha que incoerência”, 
afirmou Maia na ocasião. 

Jovair Arantes afirmou ainda 
que Rodrigo Maia deveria “dar o 
exemplo” e que, se ele disputar a 

eleição em fevereiro, desrespei-
tará a Constituição. 

“Ele [Maia] está desrespeitan-
do a Constituição e o regimento 
interno da Casa. [...] Entendo que 
ele não pode fazer isso como pre-
sidente da Casa, ele devia estar 
dando o exemplo”, disse. 

Sobre a declaração de Maia 
de que há uma “incoerência” em 
acionar o STF sobre o assunto, o 
líder do PTB disse que a Corte é 
“guardiã” da Constituição. 

“Quando você julga que o 
seu direito está sendo descum-
prido, você apela a quem? Ao Su-
premo Tribunal Federal. Ele que 
tem que direcionar e fazer com 
que a lei seja cumprida. A lei, a 
Constituição e o regimento inter-
no, tem que ser previsto em al-
gum momento que alguém possa 
fazer isso [reeleição no meio da 
legislatura]”, afirmou Jovair. No 
início da noite dessa terça, o de-
putado se reuniu com parlamen-
tares aliados para traçar a es-
tratégia da campanha dele, que 
deve incluir viagens aos estados 
em busca de votos. 

Jovair diz que recorrerá ao STF 
caso Maia se reeleja presidente

eleição na câMara

Os grupos que foram às 
ruas em apoio ao impeach-
ment da presidente cassada 
Dilma Rousseff também afir-
mam que as manifestações 
devem continuar em 2017.

O movimento Nas Ruas 
acredita que os atos devem 
clamar por uma reforma no 
Supremo Tribunal Federal 
(STF). “Claro que é difícil de 
viralizar uma pauta assim, 
mas a sociedade está cada 
vez mais atenta para a inefi-
ciência do nosso Judiciário”, 
disse a coordenadora do Nas 
Ruas, Carla Zambeli.

Para o integrante do Mo-
vimento Brasil Livre (MBL) 
Fernando Holiday, este ano 
deve ser turbulento. “Acho que 
as manifestações vão passar 
por diversas fases de intensi-
dade. O que mais vai levar gen-
te para a rua são as questões 
envolvendo as reformas da 
Previdência, trabalhista e po-
lítica”, disse Holiday, empossa-
do vereador de São Paulo pelo 
DEM anteontem.

O líder do movimento 
Vem Pra Rua, Rogério Che-
quer, afirmou apostar no 
combate à corrupção ainda 
como mote para mobiliza-
ções neste ano.

O jornalista Eugênio 
Bucci lançou em 2016 o livro 
A Forma Bruta dos Protestos, 
que analisa o comportamen-
to das ruas nos últimos anos. 
Bucci também arriscou uma 
previsão para 2017.

“A intensidade é difícil 
prever. A causa, no entanto, 
já está mais ou menos in-

dicada. Elas vão gritar, em 
parte, por transparência, 
por decoro, por ética na po-
lítica, e vão protestar contra 
impunidade, contra acordos 
e conchavos para preservar 
políticos denunciados. É pos-
sível, também, que surjam 
manifestações a partir de 
mobilização nas escolas de 
Ensino Médio e, em menor 
medida, nas universidades”, 
afirmou Bucci.

Na Avenida Paulista, pal-
co de diversas manifestações 
em São Paulo, a população 
também sabe que será cha-
mada a participar em breve. 
“O que me faria ir às ruas 
seria a questão do emprego. 
A gente tem que fazer algo a 
respeito”, disse o estudante 
Douglas Oliveira, de 28 anos.

“Eu acho que o que vai 
me levar para a rua é essa re-
forma da Previdência. Imagi-
na eu ter que trabalhar até os 
70 anos”, afirmou a estudan-
te Loys Barbosa, de 19 anos.

Reforma no STF será alvo

O líder de Vem 
Pra Rua diz 
que aposta 
no combate à 
corrupção ainda 
como mote para 
mobilizações 
neste ano 

Do Portal G1

O Palácio do Planalto 
informou ontem que o presi-
dente Michel Temer não par-
ticipará da edição deste ano 
do Fórum Econômico Mun-
dial em Davos, na Suíça, en-
tre os dias 17 e 20 deste mês. 

Segundo o Ministé-
rio da Fazenda, o ministro 
Henrique Meirelles deverá 
participar do fórum e re-
presentar o presidente no 
encontro. Os detalhes da 
viagem, porém, ainda não 
foram divulgados. 

Criado em 1971, o fórum 
promove encontros anuais 
entre as principais lideranças 

mundiais para discutir temas 
econômicos de interesse glo-
bal, como estratégias para a 
retomada do crescimento e 
ações para aquecer a econo-
mia nos países. 

Nas duas últimas edi-
ções do fórum, em 2015 e 
em 2016, a então presidente 
Dilma Rousseff também não 
compareceu ao encontro. 

Ela chegou a ir à edição 
de 2014, mas foi a única du-
rante o período da ex-pre-
sidente à frente do Palácio 
do Planalto (nos fóruns de 
2011, 2012 e 2013, Dilma 
também não compareceu e 
foi representada por algum 
integrante do governo). 

elaine Patricia cruz
Da Agência Brasil 

O Tribunal de Justiça de 
São Paulo notificou a Câma-
ra Municipal sobre o veto ao 
aumento nos salários que 
foi proposto pelos vereado-
res paulistanos no dia 20 de 
dezembro e que passaria a 
valer a partir deste mês. Se-
gundo o tribunal, a Câmara 
foi notificada na última se-
gunda-feira e há possibilida-
de de recurso.

Procurada pela Agência 
Brasil, a assessoria da Câma-
ra Municipal confirmou ter 
sido notificada e informou 
que vai recorrer de acordo 

com os prazos oferecidos 
pela Justiça: 15 dias para o 
recurso da liminar e 20 dias 
para a apresentação do pro-
cesso da defesa.

No dia 20 de dezembro, 
os vereadores aprovaram 
aumento de 26,34% em seus 
salários. Com isso, o salário 
que era de aproximadamen-
te R$ 15 mil, passaria, este 
ano, para R$ 18.991,68. Os 
vereadores aprovaram o re-
ajuste de seus salários a 11 
dias do término dos manda-
tos. Além disso, o aumento 
para a próxima legislatura 
foi aprovado antes mesmo 
de aprovação do orçamento 
do município.

Planalto anuncia que 
Temer não irá a Davos

Justiça notifica Câmara 
de São Paulo sobre veto

fóruM na suíça reajusTe De vereaDores

O deputado Jovair Arantes é pré-canditado à presidência da Câmara, que vive um clima tenso porque Maia tentar se reeleger

foTo: Valter Campanato-Agência Brasil
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Destrutividade
A posse dos novos prefeitos e prefeitas dá  visibilidade 

às consequências nefastas de um ciclo de destrutividade do 
conceito, de abordagens e das práticas de políticas públicas em 
nosso e noutros Estados. Destrutividade decorrente de muita 
desonestidade, imperícia, desconhecimento, assessoramento 
ineficaz e descompromisso. 

Os exemplos são gritantes. Salários atrasados, 
equipamentos sucateados, recursos desviados... Houve 
quem roubasse a merenda escolar, gestores dispensaram 
médicos e odontólogos, as folhas de pagamentos foram 
roídas pelos gafanhotos da improbidade… 

Um cansativo ciclo que se não está com os dias 
contados, ao menos sofre a ameaça dos ataques que a cultura 
da corrupção e do patrimonialismo sofre, mas enfrenta com 
o cinismo de sempre. 

Quem não viu ou não soube da arrogância com que 
Renan Calheiros enfrentou um ministro do STF que ameaçou 
retirá-lo da presidência do Senado? A corrupção engalanada 
frevou na lage da impunidade. Foi trágico e cômico. 

Há responsáveis por isso? Acredito que as múltiplas 
tradições autoritárias da nossa cultura entrelaçadas com 
o burocratismo da modernidade resultaram no estado de 
coisas que degringolaram em processos, para muitos pura 
invencionice, do tipo petrolão e mensalão. Tais processos 
abrigaram um agrupamento político de inúmeras fontes 
partidárias estruturado nos moldes das quadrilhas mafiosas. 
Uma arapuca para capturar o dinheiro público destinado à 
vida pública e não aos que boiam na privada.

Obviamente que quando falo em modernidade estou 
usando uma referência  histórica mais confortável e próxima 
quanto à abundância de exemplos e de informações sobre 
imoralidades que são aberrações. Mas estou consciente 
de que, ao longo da história, a corrupção se espraia desde 
quando as pessoas compreenderam a necessidade de estarem 
juntas para prover os indivíduos de uma segurança mínima, 
e com um acúmulo necessário de alimentos para garantir a 
sobrevivência e a eficiência produtiva de um clã.

Não foi Santo Agostinho o primeiro a tratar a corrupção 
como um problema moral capaz de contaminar todo o 
processo político? Sempre que discuto o tema aqui e alhures 
uso o exemplo de Agostinho de Hipona em seu magistral “A 
Cidade de Deus”.

A queda moral, a rejeição do bem, a ruptura com um 
ideal típicos da efervescência do platonismo sempre atual 
em sua perspectiva de vitalizar a ideia do bem são temas 
preferenciais do santo que dizia: “Com a corrupção morre o 
corpo, com a impiedade morre a alma”.

Corpo e alma do eleitor morrem um pouco a cada 
golpe que a corrupção impõe à consciência democrática 
contemporânea. 

Outro pensador, F. Pereira Nóbrega, também abominava 
a corrupção a qual ele considera um tipo de impiedade. 
Impiedade enquanto injustiça e desrespeito a leis espirituais 
de propiciação à vida ética. Karl Marx escreveu em “A luta 
de classes na França” que “As enormes quantias de dinheiro 
que passavam pelas mãos do Estado davam oportunidade 
para fraudulentos contratos de fornecimento, corrupção, 
subornos, malversações e ladroeiras de todo gênero. A 
pilhagem do Estado pelos financistas refletia-se nas obras 
públicas, nas relações entre os organismos da administração 
e os diversos fornecedores”. Corrupção, mal que vem de 
longe, mal que quer se perpetuar.

Mas insisto num bordão: a coisa vai mudar, terá 
que mudar. Há uma compreensão bem maior entre nós 
agora. Por todo lado, entre todas as gerações, há maior 
frequência na rejeição indignada às trapaças contra a vida 
republicana.

Há uma tendência que insiste em responsabilizar o 
eleitor. Resta lembrar que há uma afirmação institucional 
permanente de que o cerne, o alpha e o omega da vida 
política cidadã, é o momento do voto. E isso é capaz de criar 
uma falsa visão do processo, a de que aquele momento é 
descolado do resto do tempo que usamos para viver.

A insurgência popular que se manifestou de forma 
tão incisiva nas ruas, no entanto, aponta para uma nova 
expectativa diante da democracia direta. As redes sociais 
favoreceram uma desinibição quase sempre nociva quanto 
à propagação do ódio que possibilitam, mas positiva no que 
diz respeito ao ímpeto crítico participativo.

Por enquanto, desse ímpeto estamos usando o joio 
para fazer a bolacha e jogando o trigo fora. Ao mesmo 
tempo, há um empoderamento de setores da população 
que dificilmente se mobilizariam contra o status quo não 
fosse justamente a corrupção e suas consequências, repito, 
nefastas: reprodução da imoralidade, quedas ética, escolhas 
pelo supérfluo, violência, assédio moral, deturpação do 
papel da política, manipulação das agências estatais contra 
a legalidade, alienação e depredação das políticas públicas. 
A posse dos prefeitos abriu a caixa de Pandora das maldades 
clássicas contra a sociedade. Sociedade que se manifesta 
cada vez mais contra a corrupção.

Governo publica regras para reduzir 
número de obras paradas no país

O governo publicou na 
última segunda-feira (2) no 
Diário Oficial da União por-
taria interministerial com 
regras para transferência de 
recursos da União a estados 
e municípios por meio de 
convênios e contratos. O ob-
jetivo é diminuir o número 
de obras paralisadas vincula-
das a esse tipo de acordo.

A portaria é assinada 
pelos Ministérios do Plane-
jamento, Desenvolvimento 
e Gestão; da Fazenda, e da 
Transparência, Fiscalização 
e Controladoria-Geral da 
União. O documento regula-
menta o Decreto 8.943, pu-
blicado no fim de 2016.

A nova norma altera 
regras sobre o repasse das 
transferências voluntárias 
da União no início de cada 
convênio ou contrato, deter-
minando que o pagamento 
antes do começo das obras 
caia de 50% para 20%. Além 
disso, o adiantamento só po-
derá ser feito após a homolo-
gação da licitação.

Adiantamento
A portaria também de-

termina a devolução dos re-
cursos quando não houver 
início da obra em até seis 
meses após a liberação do 
adiantamento. O dinheiro 
também deverá ser devolvi-
do quando houver a paralisa-
ção da obra.

Também está proibida 
a readequação de projetos 
de obras enquadrados na 
faixa simplificada, ou seja, 
com valores entre R$ 250 
mil e R$ 750 mil. Segundo o 
Ministério do Planejamento, 
a portaria também facilita 
a fiscalização dessas obras 
de menor porte. Pelas novas 
regras, deve haver prestação 
de contas financeiras desde a 
liberação da primeira parce-
la até o último pagamento de 
despesas das obras.

Mariana Branco
Da Agência Brasil

Portaria altera repasse 
de recursos da União para 
estados e municípios

O governo do Amazonas anunciou 
que vai indenizar as famílias dos 56 
presos mortos no Complexo Peniten-
ciário Anísio Jobim (Compaj), em Ma-
naus (AM). O governador José Melo 
também determinou que as secreta-
rias de Administração Penitenciária 
(seap), de Justiça, Direitos Humanos e 
Cidadania (sejusc) e de Assistência so-
cial (seas) prestem a ajuda necessária 
às famílias dos detentos mortos.

As secretarias estão montando um 
grupo de trabalho para iniciar os pro-
cedimentos de assistência. Já a Procu-
radoria-Geral do Estado (PGE) iniciou 
os trâmites para indenizar as famílias 
que tiverem direito, conforme estabe-
lece a Constituição Federal e decisões 
do supremo Tribunal de Justiça (sTJ) e 
supremo Tribunal Federal (sTF).

A procuradora-geral do Estado, 
Heloysa simonetti, afirmou que os 
trabalhos no órgão já começaram 
e nos próximos dias ocorrerão reu-
niões com a direção da seap e mem-
bros da Defensoria Pública do Esta-
do para estipular os procedimentos 

a serem seguidos para o pagamento 
das indenizações.

A rebelião começou no início 
da tarde do último domingo (1º) no 
Compaj, em Manaus (AM), e chegou 
ao fim na segunda-feira (2), após mais 
de 17 horas de duração .

O secretário de segurança Pública 
do Amazonas, sérgio Fontes, confir-
mou que a chacina ocorreu por causa 
de rivalidades entre duas organiza-
ções criminosas que disputam o con-
trole de atividades ilícitas na região 
Amazônica: a Família do Norte (FDN) 
e o Primeiro Comando da Capital 
(PCC). Aliada ao Comando Vermelho 
(CV), do Rio de Janeiro, a FDN domi-
na o tráfico de drogas no interior das 
unidades prisionais do Amazonas.

Desde o segundo semestre de 
2015, líderes da facção criminosa 
amazonense vêm sendo apontados 
como os principais suspeitos pela 
morte de integrantes do PCC, grupo 
que surgiu em são Paulo, mas já está 
presente em quase todas as unidades 
da Federação.

Famílias de detentos mortos 
em presídio serão indenizadas

NO AMAZONAS

Órgãos de Segurança do Amazonas apuram o confronto na penitenciária que causou 56 mortes 

FOTO: Reprodução/Internet

A Justiça do Rio de Ja-
neiro concedeu habeas cor-
pus em favor de um casal 
que cultiva plantação de 
maconha em casa para fins 
medicinais. A medida foi 
autorizada pela juíza Gisele 
Guida de Faria, da 41ª Vara 
Criminal da Comarca da ca-
pital, do Tribunal de Justiça 
do Estado do Rio de Janeiro 
(TJRJ).

O habeas corpus foi de-
ferido em favor de Margare-
te Santos de Brito e de Mar-
cos Lins Langenbach e teve 
por objetivo impedir que as 
Polícias Federal e Civil ve-
nham a praticar qualquer 
ato contra a liberdade do 
casal relacionado ao cultivo 
e processamento doméstico 
da planta da maconha, uti-
lizada para fins medicinais, 
voltados para o tratamento 
da filha, que sofre de uma 
doença rara e depende do 
extrato da folha da erva 

para amenizar os efeitos da 
doença.

As informações - divul-
gadas pela assessoria de 
imprensa do Tribunal de 
Justiça do Rio - indicam que 
o casal cultiva a erva para 
garantir o tratamento da 
filha de sete anos que sofre 
da Síndrome de Rett (uma 
doença neurológica que 
compromete o desenvolvi-
mento motor e comunicati-
vo) e a decisão do Tribunal 
de Justiça tem por objetivo 
garantir a saúde da criança.

O tratamento exige, 
de acordo com os pais da 
criança, que seja ministra-
do um extrato industrial de 
Cannabis sativa, legalmente 
importado dos Estados Uni-
dos. Para a eficácia do trata-
mento, porém, é necessário 
que o produto importado 
seja ministrado em combi-
nação com um extrato ar-
tesanal de uma variedade 
da planta, conhecida como 
Harle Tsu.

Justiça concede habeas 
corpus a casal do Rio

MA e Piauí registram 
tremor de magnitude 4.7

MACONHA PARA FINS MEDICINAIS

Agência Brasil
Um tremor de magni-

tude 4.7 na escala Richter 
foi registrado por volta das 
9h45 de ontem (3), a cerca de 
30km da cidade de Vargem 
Grande, no Maranhão, segun-
do o Observatório Sismológi-
co da Universidade de Brasí-
lia (OBSIS). De acordo com o 
órgão, o epicentro do tremor 
foi entre os municípios de 
Vargem Grande e Belágua e 
os efeitos foram sentidos em 
diversos municípios do Ma-
ranhão e do Piauí, incluindo 
as capitais São Luiz e Teresi-
na, locais onde esse tipo de 
evento é incomum.

O abalo durou cerca de 
15 segundos. Prédios da ca-
pital maranhense foram eva-
cuados, entre eles o Tribunal 
de Contas do Estado e a Se-
cretaria de Estado da Fazen-
da. Não há registro de feridos.

O Observatório de Sis-
mologia da Universidade de 
São Paulo também identifi-

cou o tremor, mas registrou 
magnitude de 4.6 com epi-
centro no município de Belá-
gua, no Maranhão. Para a in-
formação precisa do local do 
epicentro, a Rede Sismográ-
fica Brasileira informa que é 
preciso fazer a triangulação 
de sismógrafos em diferen-
tes localizações.

Piauí
No Piauí, o governador 

Wellington Dias reuniu-se 
pela manhã com o Corpo 
de Bombeiros, Defesa Civil, 
Secretaria de Meio Ambien-
te (Semar) e demais órgãos 
competentes para levantar 
informações e elaborar um 
plano de atuação. O Corpo de 
Bombeiros evacuou prédios 
públicos como medida de 
precaução.

A Defesa Civil do Estado 
está orientando proprietá-
rios de prédios particulares 
para que requisitem uma vis-
toria de técnicos da Defesa 
Civil para garantir que as es-
truturas não foram abaladas.

Maiana Diniz
Da Agência Brasil
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Mais da metade dos americanos não 
confiam na capacidade de Trump
Presidente eleito dos
EUA será empossado no 
cargo no próximo dia 20

Faltando poucos dias 
para Donald Trump assumir 
a presidência dos Estados 
Unidos, em 20 de janeiro, 
mais da metade dos america-
nos estão pessimistas sobre 
a capacidade do novo líder 
de lidar com uma crise in-
ternacional, usar a força mi-
litar com sabedoria ou evitar 
grandes escândalos em sua 
administração, de acordo 
com uma nova pesquisa di-
vulgada na última segunda-
feira. As informações são da 
agência de notícias chinesa 
Xinhua.

De acordo com a pes-
quisa da Gallup, companhia 
especializada em sondagens, 
numa comparação  com Ba-
rack Obama, George W. Bush 
e Bill Clinton, pelo menos 
sete em cada dez americanos 
estavam confiantes nessas 
áreas antes de eles assumi-
rem o cargo.

No caso de Trump, ape-
nas 46% dos entrevistados 
estão confiantes de que ele 
possa lidar com uma crise in-
ternacional, 47% acreditam 

Da Agência Ansa 

que ele usará a força militar 
com sabedoria, enquanto 
44% acham que ele pode evi-
tar grandes escândalos em 
seu governo.

No entanto, os ameri-
canos expressam um pouco 
mais de confiança em Trump 
para trabalhar eficazmente 

com o Congresso (60%), li-
dar efetivamente com a eco-
nomia (59%), defender os in-
teresses dos EUA no exterior 
(55%) e administrar bem o 
Poder Executivo (53%), disse 
Jeffrey M. Jones, analista de 
pesquisas da Gallup.

Mas mesmo nessas 

áreas, os americanos estão 
muito menos confiantes em 
Trump do que em seus ante-
cessores, quando compara-
dos, disse Jones.

Os resultados são basea-
dos em uma pesquisa realiza-
da entre 7 e 11 de dezembro, 
por meio de entrevistas te-

lefônicas, com uma amostra 
aleatória de 1.028 adultos, 
com 18 anos ou mais, resi-
dentes em todos os 50 esta-
dos dos EUA e no Distrito de 
Columbia.

Os resultados da pes-
quisa são consistentes com 
as pesquisas anteriores 

da Gallup, mostrando que 
Trump teve uma classifica-
ção favorável muito mais 
baixa do que os presidentes 
eleitos anteriormente e um 
índice de aprovação muito 
menor para a forma como 
ele lidou com sua transição 
presidencial.

Presidente eleito Donald Trump desperta grande desconfiança da maioria dos americanos para administrar os EUA antes mesmo de ser empossado na Casa Branca

O ano de 2017 começa 
com Pequim e dezenas de 
outras cidades no centro e 
no norte da China com níveis 
altíssimos de poluição no ar 
e mais de 300 voos atrasa-
dos ou cancelados no país 
por esse motivo. Na capital 
chinesa, autoridades munici-
pais do meio ambiente anun-
ciaram ontem que a cidade 

estará nos próximos três dias 
em “alerta laranja”, o segun-
do pior na escala de nível de 
poluição. As informações são 
da Agência Ansa.

Nos últimos dias, 25 ci-
dades do país proclamaram 
um “alerta vermelho”, o pior 
e mais perigoso alerta, que 
prevê o fechamento de fábri-
cas e escolas por precaução 
com a saúde dos habitantes. 
Os altos níveis de poluição 

estão sendo registrados no 
país desde a metade de de-
zembro.

Segundo a Organização 
Mundial da Saúde, o índice 
máximo de poluição reco-
mendada é de 25 miligramas 
por metro cúbico. No en-
tanto, ontem, os valores de 
várias cidades da província 
setentrional de Hebei, supe-
rindustrializada, superaram 
os 400 mg por m3.

Poluição em cidades chinesas
já atinge níveis preocupantes

Nações Unidas declara 2017 o 
Ano do Turismo Sustentável

Itália reúne equipe de governo
para discutir ameaça terrorista

Débora Brito 
Da Agência Brasil

Da Agência Ansa

Da Agência Ansa 

A Organização Mundial 
do Turismo (OMT), agência 
das Nações Unidas, declarou 
2017 como o Ano Internacio-
nal do Turismo Sustentável. O 
principal objetivo é destacar 
o potencial do turismo para o 
desenvolvimento econômico 
sustentável, a geração de em-

pregos, redução da pobreza, 
proteção ambiental, defesa 
do patrimônio cultural, entre 
outras estratégias. Segundo as 
Nações Unidas, um em cada 
11 empregos no mundo são 
gerados pelo turismo. Além 
disso, o setor responde por 
7% das exportações mundiais 
e 10% do Produto Interno 
Bruto (PIB) global.

Com a declaração, a 

OMT pretende estimular a 
adoção de políticas públicas 
para o setor e promover o 
avanço da Agenda 2030 para 
o Desenvolvimento Susten-
tável, que tem o fortaleci-
mento do turismo entre suas 
metas. O anúncio oficial do 
Ano Internacional do Turis-
mo Sustentável será no dia 
18 de janeiro, durante uma 
feira em Madri.

O ministro do Interior da 
Itália, Marco Minniti, realizou 
uma reunião ontem com lide-
ranças das forças policiais e de 
inteligência para uma “atualiza-
ção” sobre a ameaça terrorista 
de matriz internacional “após 
os fatos gravíssimos ocorridos 
em Istambul”. As informações 
são da agência de notícias Ansa.

No dia 1º de janeiro, um 
homem armado entrou na 
boate Reina, na capital da Tur-

quia, durante uma festa para 
celebrar a chegada do ano 
novo, e matou 39 pessoas.

Durante o encontro de 
ontem, destaca em nota o Mi-
nistério do Interior, “foi reali-
zada uma atenta e profunda 
análise do cenário internacio-
nal, destacando que a atenção 
permanece no mais alto nível, 
mas o nível de ameaça não 
mudou para a Itália”.

O sistema de proteção na-
cional contra esse tipo de ação 
tem como base dois pontos. 

“De um lado, há uma intensa 
atividade de inteligência para 
intervenções de prevenção 
e, por outro, há o controle do 
território com o envolvimento 
de todas as forças em campo”, 
reforça o comunicado. Apesar 
de ter expulsado dezenas de 
pessoas suspeitas de associa-
ção ao terrorismo, a Itália é 
o único grande país europeu 
que não enfrentou atentados 
terroristas, cometidos por 
grupos internacionais, em seu 
território nos últimos anos.

A fronteira entre Brasil e Venezue-
la, que está fechada por determinação 
do presidente Nicolas Maduro des-
de 13 de dezembro, foi parcialmente 
reaberta na volta do feriado de Ano-
Novo. Os setores de importação e ex-
portação já estão reativados e o posto 
de combustível internacional de Santa 
Elena de Uiaren, na Venezuela, tam-
bém foi reaberto ontem (3) logo cedo.

O fechamento do posto interna-
cional gerou forte reação nas redes 
sociais, pois é o único que abastece 
Pacaraima, principal cidade brasileira 
que faz fronteira com a Venezuela. 
Sem gasolina, o comércio e o trânsito 
de Pacaraima ficaram praticamente 
paralisados. Agentes policiais brasilei-
ros que trabalham na região ameaça-
ram fechar a fronteira do lado brasi-
leiro como retaliação para acessar o 
posto.

Segundo Verónica Caro, secretária 
extraordinária de Relações Internacio-
nais do governo de Roraima, que tem 
mantido contato permanente com as 
autoridades venezuelanas, há expecta-
tiva de que o presidente Venezuelano, 
Nicolas Maduro, se manifeste sobre a 
possibilidade de reabertura da fron-
teira. “70% da fronteira já está aber-
ta. Mas, a abertura total só depende 
de anúncio do presidente. Temos que 
aguardar”, afirmou Verónica.

Maduro decidiu fechar a frontei-
ra entre Venezuela e Brasil em 13 de 
dezembro. Segundo o decreto, o fe-
chamento, inicialmente previsto para 
durar 72 horas, foi necessário para 
combater o contrabando de cédu-
las nacionais por máfias dos dois paí-
ses. Desde então, o trânsito está livre 
apenas para pedestres e veículos que 
transportam alimentos.

Uma venezuelana que trabalha 
em um banco na cidade de Santa Ele-
na de Uairen e não quer se identifi-

car disse à Agência Brasil que muitos 
comerciantes têm pago propina para 
militares venezuelanos para conseguir 
atravessar de carro ou moto. “Os bra-
sileiros estão revoltados porque auto-
ridades da Venezuela, como policiais, 
por exemplo, vão de carro e de moto. 
E os brasileiros só podem passar an-
dando. Mas, se pagar, passam de car-
ro”, relata.

 Alguns brasileiros, turistas ou tra-
balhadores, que estavam com seus veí-
culos na Venezuela enfrentaram pro-
blemas para voltar ao Brasil. Segundo 
Verónica Caro, mais de 200 brasileiros 
receberam algum tipo de assistência 
da secretaria para conseguir entrar 
na Venezuela ou voltar para o Brasil. 
Para trazer os veículos de volta, os 
brasileiros tiveram que solicitar auto-
rização junto ao Comando do Exér-
cito – Fuerte Roraima. No momento, 
não há nenhum brasileiro ou veículo 
aguardando liberação para atravessar 
a fronteira.

Imigrantes
A decisão do fechamento da 

fronteira acabou reduzindo o flu-
xo de imigrantes venezuelanos que 
têm entrado no Brasil para fugir da 
crise político-econômica da Venezue-
la. Nos últimos dois anos, cerca de 30 
mil venezuelanos se mudaram para 
o Estado de Roraima. Só em Boa Vis-
ta estima-se que vivam de 5 mil a 10 
mil venezuelanos, número que pode 
ser maior, pois muitos entram no país 
sem registro.

Uma semana antes do fechamen-
to da fronteira, o governo de Roraima 
havia decretado estado de emergência 
em saúde pública nos municípios de 
Pacaraima e Boa Vista e a Polícia Fede-
ral havia deportado 450 venezuelanos 
em situação irregular no Brasil. Com o 
agravamento da situação em Roraima, 
muitos migrantes venezuelanos estão 
optando por seguir para Manaus.

Fronteira entre o Brasil 
e a Venezuela é reaberta

DE FORMA PARCIAL 

Da Agência Brasil 

FOtO: Reprodução/Internet
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Sistema Único de Saúde 
inicia a vacinação de 
meninos contra o HPV
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Vacina contra dengue pode ser usada em larga escala em 2019

Em fase de teste

  Essas coisas Carlos Aranha  -  Membro da Academia Paraibana de Letras  -  caranha@terra.com.br

A previsão de epidemias 
de zika, dengue e chikungun-
ya no Estado do Rio de Janei-
ro vai exigir das unidades de 
saúde a capacidade de identi-
ficar as diferenças entre os ví-
rus, todos transmitidos pelo 
mosquito Aedes aegypti, o 
que preocupa a Fundação Os-
waldo Cruz (Fiocruz). Segun-
do o coordenador da Rede 
Dengue, Zika e Chikungunya 
da Área de Atenção da Fio-
cruz, José Augusto de Britto.

“A preocupação é grande. 
Os profissionais precisam de 
capacitação para que apren-
dam a fazer o diagnóstico di-
ferencial entre as três doen-
ças. Se for dengue e estiver 
tratando como zika, a pessoa 
pode morrer”, alertou Britto. 
A Fiocruz propôs ao Ministé-
rio da Saúde a realização de 
um curso para capacitar os 

profissionais de saúde sobre 
as três doenças, o que ainda 
está em estudo. Pela primeira 
vez, 2017 deve ser um ano em 
que os casos de chikungunya 
podem superar os de dengue 
e zika, e a doença preocupa 
por causar dores fortes, que 
incapacitam quem é infec-
tado. Caso os sintomas da 
chikungunya se prolonguem 
por mais de 15 dias, há chan-
ces de ela se tornar crônica. 
Neste caso, as dores nas arti-
culações podem permanecer 
por mais de dois anos.

Além dos analgésicos 
para conter as dores, a doen-
ça requer repouso absoluto 
de pelo menos 15 dias, o que 
reduz suas possibilidades 
de evolução para um qua-
dro crônico. Vital em casos 
de dengue, a hidratação não 
é prioritária em casos de 
chikungunya. Para ambas, o 
repouso é indispensável. A 
semelhança de sintomas en-

tre as três doenças é grande, 
mas a chikungunya se desta-
ca pela intensidade das do-
res nas articulações, segundo 
o coordenador da Fiocruz. 
“Com a dengue, é preciso to-
mar muito cuidado, porque 
mata. A zika quase não causa 
nada para as pessoas em ge-
ral. Faz muito mal às gestan-
tes, que têm um risco de ter 
seu bebê com microcefalia”, 
explicou o médico. 

Ao contrário da den-
gue e da zika, que já tiveram 
grande incidência em anos 
anteriores, a chikungunya 
encontrará uma população 
“virgem”, ou seja, sem imuni-
dade ao vírus. 

A literatura médica 
aponta, segundo Britto, que 
é possível que a “taxa de ata-
que” da doença em situações 
como esta possa ser de 30% 
a 50% da população, mas que 
ainda se conhece pouco do 
comportamento do vírus.

Vinícius Lisboa
Da Agência Brasil

Daniel Mello
Da Agência Brasil

Uma prótese facial humana de 
baixo custo, impressa em três di-
mensões, foi implantada em um 
paciente que perdeu parte do rosto 
em decorrência de um câncer, em 
São Paulo (SP). Os pesquisadores 
que desenvolveram a prótese rece-
beram apoio do Centro de Tecnolo-
gia da Informação Renato Archer, 
vinculado ao Ministério da Ciência, 
Tecnologia, Inovações e Comunica-
ções (MCTIC).

A técnica para criação da próte-
se é chamada de fotogrametria. Com 
uma série de fotos tiradas de ângu-
los diferentes e uso de um software 
livre, os pesquisadores conseguiram 
desenvolver uma malha digital da 
face do paciente. O formato da pró-
tese é calculado com base no lado 
oposto do rosto. Após os testes de 
encaixe, é feita a impressão da estru-
tura, que é adaptada e pigmentada 
para ser usada no paciente. Segun-
do o artista gráfico Cícero Moraes, 
que participou do projeto, a novi-

dade dessa técnica é a captação de 
detalhes do rosto como marcas de 
expressão e o uso de equipamentos 
mais simples, como um smartphone, 
para tirar as fotografias. Para ele, a 
participação do CTI Renato Archer 
foi fundamental para o sucesso do 
projeto.

“O CTI não se resume só à im-
pressão 3D. Lá, existe uma série de 
especialistas em digitalização e mo-
delagem na área de saúde que nos 
deram apoio para o desenvolvimen-
to dessa técnica e nas impressões 
iniciais. O CTI foi um coautor dessa 
metodologia”, relata.

Os estudos que levaram à cria-
ção da prótese começaram em 2015, 
como parte do mestrado do pesqui-
sador Rodrigo Salazar, da Universi-
dade Paulista (Unip). O projeto tam-
bém contou com a colaboração da 
especialista Rose Mary Seelaus, da 
Universidade de Illinois, Chicago, 
que estuda próteses faciais para hu-
manos há 20 anos.

Paciente que perdeu parte do 
rosto recebe implante facial 

PRÓTESE DE BAIXO CUSTO

FOTO: Divulgação/Portal Brasil

1o implante foi concluído na semana passada com paciente de São Paulo; estudo começou em 2015

Parceiro do futuro na reluzente galáxia
de-cada-dia. Se o coração 
derruba sinais vindos do 
“Kaos” de Jorge Mautner 
(foto à dir.), da “Autobiogra-
fia precoce” de Evtuchenko, 
do “Araçá azul” de Caetano 
e do “Sgt. Pepper’s” dos 
Beatles, então que “Essas 
coisas” entrassem, dia a dia, 
com as folgas das segundas-
feiras, no efervescente vale 
repousante da cultura alter-
nativa. É meu lado utópico do 

fazer imprensa.
É a atualidade. Mas a atualidade, 

hoje em dia (talvez sempre) confronte a 
realidade; por cima dela passa. O que vale é 
o atual. Não é o real. O pragmatismo obriga. 
Esse pragmatismo é político, econômico, 
cultural, sensual, social. É uma doença que 
atacou geral. É como enfrentar os nossos 
adversários (incluindo e, principalmente, 
os de linguagem e comportamento) sem 
a coragem de entrar no seu terreno. “Seu” 
terreno? O que é “deles”? O que é “nosso”? 
O que é alguém e de ninguém?

Metafísica por metafísica, fico com a 
ciência do espírito. Espírito científico, claro, 
aberto, limpo, disposto até a concessão na 

hora exata de saber que isso produzirá fru-
tos (mesmo manifestados bem depois, onde 
o tempo é uma ilusão tão grande quanto a 
carne onde agora habito, e você também).
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De loucos e de roucos, todos temos 
um tanto, um pouco?...

As questões da linguagem e da leitura 
hoje são aventuras, como porventura terá 
sido, há mais de 500 anos, Bartolomeu 
Dias dobrar o Cabo das Tormentas. Na 
esperança de abrir novos caminhos às 
descobertas portuguesas ele rebatizou o 

er lento e gradual é incompatível com a 
velocidade da tecnologia, com a ainda 
existente luta de classes (sim, senhoras 
e senhores!), com os fantasmas automul-

tiplicáveis da recessão, com o dobrar da 
próxima esquina e as leituras das edições 
de hoje e amanhã do jornal.

Gostaria de escrever sempre, no 
cotidiano da imprensa, o que este coração 
derruba e se derruba quando na companhia 
da solidão, quando percebendo as verdades 
gerais. Se o coração derruba poemas, que 
“Essas coisas” fossem poemas diários, sem 
a preocupação de escolas e patrulhismos 
literários herdados da competição-nossa-

cabo como sendo da Boa Esperança. 
Gostaria, por exemplo, de escrever dia-

riamente, no jornal “A União”, para leitores 
que ouvem Bob Dylan e ainda sonham com 
uma chegada à “Estação Finlândia”. Não 
custa lembrar que Edmund Wilson, autor 
de “Rumo à Estação Finlândia”, é profunda-
mente crítico em relação ao ideário socia-
lista, e não vê grande diferença entre os 
socialistas utópicos e a dialética de Marx. O 
livro foi escrito em 1940, mas é muito atual 
para discutirmos essas coisas que ainda 
existem na dicotomia entre socialistas e 
capitalistas. Afinal, nem tudo que é sólido 
desmancha no ar e o “Manifesto Comunis-
ta”, de Marx e Engels, ainda cruza o aparen-
temente novo oceano do milênio como uma 
mensagem na garrafa.

“Tudo que é sólido desmancha no ar” 
é a obra mais conhecida de Marshall Berman, 
configurando-se numa história crítica da mo-
dernidade e contendo análises críticas de vá-
rios autores e suas épocas - desde o “Fausto” 
de Goethe, passando pelos poemas em prosa 
de Baudelaire e pela ficção de Dostoiévski, até 
as vanguardas artísticas do século 20. Mar-
shall Berman não hesita diante do desafio de 
lidar com as mais diversas áreas do saber.

Dando um salto no escuro. procuro ser 
“parceiro do futuro na reluzente galáxia”, 
como composto e gravado pelos Mutantes em 
“Dois Mil e Um” (“a cor do céu me compõe, o 
mar azul me dissolve; a equação me propõe, 
computador me resolve”).

S

A vacina contra a dengue, 
que está sendo desenvolvida 
pelo Instituto Butantã, poderá 
ser usada em larga escala em 
2019. O produto passa agora 
por testes. Foram instalados 
centros em 13 cidades de cin-
co regiões do País visando 
imunizar voluntários e avaliar 
a eficácia do produto. Até o 
momento, já foram aplicadas 
doses em 4 mil pessoas, das 
17 mil que deverão participar 
dos testes.

Essa é a última fase an-
tes da vacina ser submetida à 
aprovação da Agência Nacio-
nal de Vigilância Sanitária. 
Segundo o diretor do Insti-
tuto Butantã, Jorge Kalil, é 
possível que a vacina chegue 
à população em 2019.

“Eu acho difícil que ela 
esteja disponível já no ano 
que vem. Mas nós vamos tra-
balhar para que esteja. Mas 
talvez no outro verão possa 

estar disponível. Agora, de-
pende de muitas coisas”, res-
saltou. O governo de São Pau-
lo assinou ontem com o Banco 
Nacional de Desenvolvimento 
(BNDES) acordo para libera-
ção de R$ 97,2 milhões para 
construção da fábrica de vaci-
nas contra a dengue. O valor 
cobre 31% do custo total do 
projeto do Instituto Butantã, 
orçado em R$ 305,5 milhões.

Infraestrutura
Os recursos vão permitir 

a conclusão do novo prédio 
que terá capacidade de pro-
duzir até 30 milhões de doses 
por ano. O dinheiro, investido 
sem necessidade de retorno, 
possibilitará ainda a instalação 
de equipamentos, mobiliário e 
capacitação das equipes.

O governador de São Pau-
lo, Geraldo Alckmin, que vis-
toriou as obras durante a ceri-
mônia de assinatura do acordo 
com o BNDES, disse que o pré-
dio deverá estar pronto em 60 
dias. “Nós estamos fazendo o 

prédio enquanto a vacina está 
sendo testada na sua última 
fase. O teste vai dizer a eficácia 
para você produzi-la em escala 
visando atender o Brasil”, disse.

A vacina deverá prote-
ger contra os quatro tipos de 
vírus da dengue. De acordo 
com o secretário estadual de 
Saúde de São Paulo, David 
Uip, a expectativa é que o po-
der de imunização do produ-
to ultrapasse os 80%.

“Nós tivemos um poder 
imunogênico da vacina muito 
bom e poucos efeitos adver-
sos”, disse com base nos re-
sultados observados nas duas 
fases iniciais do desenvolvi-
mento da vacina desenvolvi-
da com vírus enfraquecidos 
geneticamente. Nesta última 
fase de testes, dois terços dos 
voluntários serão imunizados 
e um terço receberá um place-
bo sem efeito. A partir daí, será 
observada a taxa de infecção 
no grupo que foi vacinado e 
no de controle, que recebeu a 
substância sem efeito.

Diagnóstico preocupa a Fiocruz



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 4 de janeiro de 2017

GERAL

SUS inicia vacinação de meninos
CONTRA O HPV

18

Municípios recebem 
recursos do FNDE

Em 2016, o Fundo Nacional de 
Desenvolvimento da Educação (FNDE) 
transferiu para contas municipais R$ 
3,4 bilhões destinados a compra 
de alimentos para escolas pú-
blicas, filantrópicas e comuni-
tárias. Do total repassado, 30% 
deve ser investido na compra di-
reta de produtos da agricultura 
familiar. Os recursos de caráter 
suplementar são liberados em 
dez parcelas para cobrir os 200 dias 
do ano letivo da educação básica 
que compreende a Educação infantil, 
Ensino Fundamental, Ensino médio e 
Educação de jovens e adultos.

Detran: servidor vai 
trabalhar em casa

O governo do Distrito Federal 
vai começar a implantar um esquema 
de home office ou teletrabalho para 
servidores públicos. A medida, que 
pretende reduzir gastos públicos e 
estimular a produtividade, terá um 
projeto piloto com os funcionários do 
Departamento de Trânsito do Distrito 
Federal (Detran-DF). Os servidores 
que trabalharem a distância terão que 
cumprir metas de desempenho 15% 
superiores às dos demais. O limite 
máximo de servidores em home office 
no projeto-piloto é de 30% por unida-
de. Os servidores deverão se reunir 
com as chefias imediatas uma vez por 
semana para apresentar resultados e 
acompanhamento dos trabalhos.

São Francisco recebe
210 mil alevinos 

Cerca de 210 mil alevinos, 
que são peixes recém-saídos 
dos ovos, são lançados na porção 
sergipana do Rio São Francisco. 
Essa é a primeira ação de peixa-
mento de 2017 realizada pela 
Companhia de Desenvolvimento 
dos Vales do São Francisco e do 
Parnaíba (Codevasf ).  Além de 
contribuir para a manutenção 
do estoque pesqueiro na bacia 
hidrográfica do São Francisco, os 
peixamentos são uma importan-
te ação de educação ambiental 
nas comunidades ribeirinhas. Ao 
todo, foram 180 mil alevinos de 
curimatã e 30 mil da espécie piau 
lançados no leito do rio. 

Agência proíbe água 
sanitária clandestina

A Agência de Vigilância Sa-
nitária (Anvisa) proibiu, na últi-
ma segunda-feira (2), os produ-
tos de limpeza denominado água 
sanitária Zlar, fabricada por duas 
empresas sem autorização, e do 
cloro ativo Tira Limo Polwax. De 
acordo com a Anvisa, o saneante 
Zlar, produzido pelas empresas 
José Aparecido Simões e Leo-
nardo dos Santos machado, su-
postamente localizadas em Juiz 
de Fora, minas Gerais, não estão 
habilitadas para funcionamento. 
Diante disso, ambas não podem 
fabricar produtos de limpeza.

Wells e Stein passam 
a ser domínio público 

As obras de H.G. Wells, 
Gertrude Stein e do brasileiro 
Príncipe Pretinho passaram a ser 
de domínio público a partir de 1º 
de janeiro, ou seja, podem ser 
copiadas, reproduzidas e remi-
xadas sem restrições de direi-
tos autorais nem necessidade 
de pagamento ou autorização.
Tradicionalmente, o primeiro 
dia do ano marca a passagem 
de novos conteúdos à lista de 
domínio público. Em geral, os 
países tornam uma obra pública 
no primeiro dia do ano seguinte 
em que se completam 50 ou 70 
anos da morte do autor.

Campanha deve imunizar 
mais de 3,6 milhões de 
garotos de 12 e 13 anos

FOTO: Divulgação/Portal Brasil

Postos de saúde de todo o 
País iniciaram, nesta semana, 
a vacinação contra o HPV de 
meninos entre 12 e 13 anos. 
O Brasil é o primeiro País da 
América do Sul e o sétimo do 
mundo a oferecer a vacina 
contra o HPV para meninos 
em programas nacionais de 
imunizações. A faixa etária 
será ampliada, gradativamen-
te, até 2020, quando serão 
incluídos os meninos com 9 
anos até 13 anos.

A expectativa é que mais 
de 3,6 milhões de meninos 
sejam imunizados em 2017, 
além de 99,5 mil crianças e 
jovens de 9 a 26 anos vivendo 
com HIV/Aids, que também 
passarão a receber as doses. 
Para isso, o Ministério da Saú-
de adquiriu seis milhões de 
doses, ao custo de R$ 288,4 
milhões. Não haverá custos 
extras para a pasta, já que, no 
ano passado, com a redução 
de três para duas doses no es-
quema vacinal das meninas, o 
quantitativo previsto foi man-
tido, possibilitando a vacina-
ção dos meninos.

O ministro da Saúde, 
Ricardo Barros, destacou a 
importância da vacinação 
nos meninos. “A inclusão dos 
adolescentes faz parte de um 
conjunto de ações integradas 
que o Ministério da Saúde 
tem realizado com o objetivo 
de conseguir mais resultados 
com os recursos financeiros 
já disponíveis. É muito impor-
tante a inclusão dessa faixa 
etária. Precisamos estimular 
esta faixa a participar das mo-
bilizações para vacinação.”

Além disso, também re-
ceberão as doses as meninas 
que chegaram aos 14 anos 
sem tomar a vacina ou que 
não completaram as duas do-
ses indicadas. A estimativa é 
de que 500 mil adolescentes 
estejam nessa situação. Até 
o ano passado, a faixa etária 
para o público feminino era 
de 9 a 13 anos. Desde a in-
corporação da vacina no Ca-
lendário Nacional, em 2014, já 
foram imunizadas 5,7 milhões 
de meninas com a segunda 
dose, completando o esquema 
vacinal. Esse quantitativo cor-
responde a 46% do total de 
brasileiras nessa faixa etária.

“É muito importante que 
os pais tenham a consciência 
de que a vacinação começa na 
infância, mas deve continuar 
na adolescência. Pais e respon-
sáveis devem ter, com os ado-
lescentes, a mesma preocupa-
ção que têm com as crianças. A 
proteção vai ser muito maior 
se nós ampliarmos, cada vez 
mais, o calendário de vaci-
nação da nossa população”, 
ressaltou a coordenadora do 
Programa Nacional de Imuni-
zações do Ministério da Saúde, 
Carla Domingues.

Em 2020, a faixa etária de vacinação de meninos será ampliada e serão incluídos os jovens com idade de 9 a 13 anos, diz ministério 

Vacinação deve 
começar na 
infância e 
continuar na 
adolescência, 
ressalta 
coordenador 
de programa

O esquema vacinal para os 
meninos contra HPV é de duas do-
ses, com seis meses de intervalo 
entre elas. Para os que vivem com 
HIV, a faixa etária é mais ampla (9 
a 26 anos) e o esquema vacinal é 
de três doses (intervalo de 0, 2 e 6 
meses). No caso dos portadores de 
HIV, é necessário apresentar pres-
crição médica.

Atualmente, a vacina HPV 
para meninos é utilizada como es-
tratégia de saúde pública em seis 
países (Estados Unidos, Austrália, 
Áustria, Israel, Porto Rico e Pana-
má). A estratégia tem como obje-
tivo proteger contra os cânceres 
de pênis, garganta e ânus, doen-
ças que estão diretamente relacio-
nadas ao HPV. A definição da faixa 
etária para a vacinação visa prote-
ger as crianças antes do início da 
vida sexual e, portanto, antes do 

contato com o vírus. A vacina dis-
ponibilizada para os meninos é a 
quadrivalente, que já é oferecida 
desde 2014 pelo SUS para as me-
ninas. Confere proteção contra 
quatro subtipos do vírus HPV, com 
98% de eficácia para quem segue 
corretamente o esquema vacinal. 
Vale ressaltar que os cânceres de 
garganta e de boca são o 6o tipo 
de câncer no mundo, com 400 mil 
casos ao ano e 230 mil mortes. 
Além disso, mais de 90% dos casos 
de câncer anal são atribuíveis à in-
fecção pelo HPV.

Vacinação de meninas
Nas meninas, o principal foco 

da vacinação é proteger contra o 
câncer de colo do útero, vulva, va-
ginal e anal; lesões pré-cancerosas; 
verrugas genitais e infecções cau-
sadas pelo vírus. O HPV é transmi-

tido pelo contato direto com pele 
ou mucosas infectadas por meio 
de relação sexual. Também pode 
ser transmitido da mãe para filho 
no momento do parto. Estimativas 
da OMS indicam que 290 milhões 
de mulheres no mundo são por-
tadoras do vírus. Em relação ao 
câncer do colo do útero, estudos 
apontam que 265 mil mulheres 
morrem devido à doença em todo 
o mundo, anualmente. No Brasil, 
o Instituto Nacional do Câncer es-
tima 16 mil novos casos.

Para a produção da vacina 
contra o HPV, o Ministério da Saú-
de promoveu Parceria para o De-
senvolvimento Produtivo (PDP) 
com o Butantan. A transferência 
está sendo feita de forma gradual 
e tem reduzido o preço ano a ano. 
Até 2018, a produção da vacina 
HPV deverá ser 100% nacional.

Prescrição para portadores de HIV

A Agência Nacional 
de Vigilância Sanitária 
(Anvisa) determinou a 
suspensão da distribui-
ção, comercialização 
e uso de 119 lotes de 
medicamentos, como 
Amoxicilina, Dipirona 
Sódica, Doril Enxaque-
ca, Epocler, Polaramine, 
Lisador, Biotônico Fon-
toura e Maracugina. 

A decisão foi to-
mada após a empresa 
farmacêutica Brainfar-
ma, que faz parte do 
grupo Hypermarcas, 
anunciar que vai reco-
lher voluntariamente 
os medicamentos por 
conta de um “equívo-
co operacional no pro-
cesso de pesagem”.

Novo medicamento
A Agência Nacional 

de Vigilância Sanitária 
(Anvisa) publicou na 
última segunda-feira 

o registro do medica-
mento Nuwiq, para 
hemofilia A, que tem 
como substância ativa o 
fator de coagulação VIII 
recombinante humano 
(alfasimoctocogue).

O medicamento, 
registrado como pro-
duto biológico novo, 
substitui o fator VIII 
no corpo humano e é 
utilizado para o tra-
tamento e prevenção 
de hemorragias em 
pacientes com hemofi-
lia A. O fator VIII está 
presente no sangue e 
é necessário para for-
mar coágulos e estan-
car sangramentos de 
forma natural no or-
ganismo. Em pessoas 
com hemofilia A, a au-
sência desta substância 
faz com que o doente 
possa ter sangramen-
tos nas articulações e 
mesmo intracranianos.

Anvisa suspende a 
venda de 119 lotes

EPOCLER, DORIL E DIPIRONA

Todo viajante que in-
gressa no Brasil e que tenha 
bens a declarar está obriga-
do a preencher a Declaração 
de Bens de Viajante (e-DBV), 
explica a Receita Federal, 
que preparou o Guia da Al-
fândega para Viajantes.

O viajante que trouxer 
outros bens caracterizados 
como bagagem cujo valor 
global exceda a cota de isen-
ção deve pagar imposto de 
importação, calculado à base 
de 50% do que exceder a 
cota de isenção por meio de 
documento próprio de arre-
cadação (DARF).

As mercadorias que te-
nham finalidade comercial, 
se não forem declaradas 
pelo viajante, estarão su-
jeitas à aplicação de multa 
ao viajante ou até mesmo à 
apreensão de mercadorias, 
para fins de aplicação da 
pena de perdimento. Cada 
brasileiro tem o direito de 
trazer, sem cobrança de 
impostos, bens do exterior 
no valor de até 500 dólares 

(via marítima ou comercial) 
ou 300 dólares (via terres-
tre), desde que caracteri-
zados como bagagem (des-
tinados a uso ou consumo 
pessoal do viajante). É mui-
to importante que o viajan-
te declare corretamente os 
bens no momento da entra-
da no País. Caso não declare 
e seja pego pela fiscaliza-
ção, o viajante irá pagar os 
50% de imposto mais 50% 
de multa; ou seja, 100% 
(imposto + multa).

Multa
Já para a situação em 

que o contribuinte declarar 
uma parte dos bens, porém a 
fiscalização encontrar outros 
bens que também deviam, 
mas não foram declarados, 
há como agravante uma mul-
ta que incidirá sobre o valor 
total dos bens declarados e 
não declarados; ou seja: os 
50% de multa incidirão so-
bre todos os bens (cota isen-
ta + excedente declarado + 
excedente não declarado).

Receita alerta viajante 
sobre declaração de bens

GUIA DE ALFÂNDEGA
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Indústria paraibana
Pesquisa da Fiep revela crescimento de 13,7% na produção

Produto escolar tem 
diferença de 450%

Uma pesquisa sobre preços 
de material escolar feita pela Funda-
ção Procon de São Paulo (Procon-SP) 
encontrou uma diferença de preço de 
457,14% para o mesmo produto. 
No caso, um lápis preto, que custa 
R$ 0,35 em um estabelecimento e 
R$ 1,95 em outro. A pesquisa, fei-
ta entre os dias 6 e 8 de dezembro 
passado, abrangeu 214 itens, em 
10 lojas de todas as regiões da 
capital paulista. Após comparação de 
168 produtos escolares foi constata-
do em média, um acréscimo de quase 
13% nos preços.

IPC-S mostra alta 
em quatro capitais 

A inflação da última semana 
de 2016, medida pelo Índice de Pre-
ços ao Consumidor Semanal (IPC-S), 
fechou com variação de 0,33%, alta 
de 0,09 ponto percentual em relação 
aos 0,24% da semana imediata-
mente anterior, para o conjunto das 
sete capitais do País envolvidas na 
pesquisa – Rio, Recife, Brasília, Belo 
Horizonte, São Paulo, Salvador e Por-
to Alegre. Os dados foram divulga-
dos ontem pelo Instituto Brasileiro 
de Economia da Fundação Getulio 
Vargas (Ibre-FGV) e indicam que o 
Rio de Janeiro foi a capital com a 
maior variação percentual entre um 
período e outro. O Rio fechou com va-
riação de 0,28 ponto percentual, ao 
passar de 0,27% para 0,55%.

Olimpíada ampliou 
demanda por voos

A demanda por transporte 
aéreo doméstico e internacional 
apresentou alta de 23,2% durante 
a Olimpíada, em comparação com 
mesmo período de 2015, em voos 
nos dois maiores aeroportos do 
Rio de Janeiro. Já a oferta regis-
trou alta de 13,9%. A informa-
ção é do Relatório de Transporte 
Aéreo nos Jogos Olímpicos Rio 
2016, publicado pela Agência 
Nacional de Aviação Civil (Anac). O 
documento traz dados sobre o com-
portamento do mercado doméstico 
e internacional entre os dias 3 a 23 
de agosto de 2016.

Geração chegou a 
149 mil Megawatts

O Ministério de Minas e Ener-
gia anunciou que a capacidade de 
geração de energia elétrica insta-
lada no País chegou a 149.928 
MW em novembro. O aumento foi 
de 10.430 MW na comparação 
com o mesmo período do ano 
anterior. Desse total, 5.791 MW 
são oriundos de geração de fonte 
hidráulica, 1.681 MW de fontes tér-
micas, 2.956 MW de fontes eólicas 
e 2 MW de fonte solar.

Hyundai realiza 
recall de veículos

O Ministério da Justiça e 
Cidadania informou, na última 
segunda-feira (2), o início da cam-
panha de recall de veículos HB20, 
modelos 2013 a 2015, equipados 
com motor 1.6 e transmissão au-
tomática de quatro marchas da 
montadora Hyundai. O chamamento 
é necessário para a realização de 
reparos no indicador de marchas do 
console central que correm o risco 
de sofrer um curto-circuito pelo 
contato entre o líquido do console 
com o circuito elétrico dos veículos. 
A montadora alerta ainda para o 
risco de derretimento da caixa de 
câmbio e princípio de incêndio.

FOTO: Reprodução/Internet

Estoques efetivos do setor no Estado estão perto de atingir níveis planejados, indica o levantamento

Conforme o resultado 
da Sondagem Industrial da 
Paraíba, levantamento men-
sal realizado pela Federação 
das Indústrias do Estado da 
Paraíba (Fiep), divulgado na 
última segunda-feira de no-
vembro do ano passado, a 
produção industrial aumen-
tou 4,6% em relação a ou-
tubro e 13,7% comparado a 
novembro de 2015.

De acordo com a pes-
quisa, houve aumento do 
estoque efetivo-planejado de 
13,8% em relação ao mês an-
terior. O aumento do estoque 
efetivo em relação ao plane-
jado fez a pontuação atingir 
48,6, deixando-o mais próxi-
mo dos 50 pontos, lembran-
do que atingir os 50 pontos 
indica que os níveis de esto-
ques efetivos estão em níveis 
planejados.

Já a Utilização da Capaci-
dade Instalada efetiva em rela-
ção à usual atingiu um aumen-
to de 11,5% em relação a 
outubro e 4,9% em relação 
a novembro de 2015. Isso 
significa que as empresas 
estão aumentando a utili-
zação de suas capacidades 
para níveis atuais. “Não se 
pode afirmar que estão em 
níveis usuais devido à pon-
tuação abaixo dos 50 pon-
tos. O número de empre-
gados também elevou 5,5% 

em relação ao mês anterior e 
77,4% comparado com 2014. 
Apesar disso, os empregos 
industriais não estão cres-
centes, mas os níveis estão 
progredindo para tal, pois 
atingiu 48 pontos, nível apro-
ximado da pontuação mínima 
de 50 pontos. 

A Utilização da Capacida-
de Instalada – UCI é o único 
indicador acima dos 50 pon-
tos, indicando crescimento, 
mesmo com uma leve redu-
ção de 1,7% comparado com 

o mês anterior e aumentou 
6,5%”, explana o presidente 
da Fiep, Francisco Buega Be-
nevides Gadelha.  A produção 
em nível de Nordeste segue 
mais alta até que o nível Bra-
sil, porém sofreu uma esta-
bilização em relação ao mês 
anterior. A produção nacio-
nal obteve melhora superior 
aos dois últimos meses.

Empresários otimistas
Ainda segundo a pes-

quisa, os empresários estão 

mais otimistas, a expectativa 
deles sob a demanda se man-
tém elevada mesmo com a 
ocorrência de leves reduções 
nos demais indicadores. A 
demanda obteve aumento de 
4,8% em relação a outubro 
e 9,6% em relação a novem-
bro de 2015. Sua pontuação 
atingiu 52,6, demonstrando 
otimismo para os próximos 
seis meses.

Entretanto, mesmo 
com perspectiva de aumen-
to da demanda, os empre-

sários industriais esperam 
menos exportação, indi-
cando que a confiança está 
voltada para o consumo do 
mercado interno. As indús-
trias em ambos os portes 
utilizam consideravelmente 
suas capacidades instaladas, 
indicando a não ociosidade. 
Suas pontuações alcançam 
níveis elevados, bem acima 
dos 50 pontos.

As empresas de peque-
no porte recebem destaque 
nos indicadores de volume 
de produção, empregados, 
estoques de produtos fi-
nais superam as pontua-
ções das médias e grandes 
empresas. As perspectivas 
de empregados e exportação 
para os próximos seis meses 
das indústrias de pequeno 
porte possuem maior oti-
mismo que as empresas de 
maior porte. 

As empresas de grande 
porte recebem destaque sob 
a perspectiva da demanda 
por produtos e intenção de 
investimentos futuros. Estes 
indicadores possuem pon-
tuações de 54 pontos para a 
demanda, o que indica oti-
mismo na demanda e 46,9 
pontos para os investimen-
tos, pontuação abaixo de 50 
pontos mas que segue maior 
que as intenções das peque-
nas empresas.

O número de empresas 
que pediram recuperação 
judicial no País cresceu 44%, 
em 2016, em comparação 
com 2015. Segundo a Serasa 
Experian, foram 1.863 solici-
tações, no ano passado, con-
tra 1.287 no ano anterior.

A maior parte dos pedi-
dos (1.134) feitos em 2016 
foram de micro e pequenas 

empresas. Os empreendi-
mentos de médio porte fo-
ram responsáveis por 470 
das solicitações e 259 parti-
ram de grandes empresas.

A Serasa atribui o cres-
cimento no número de pedi-
dos de recuperação judicial 
à recessão enfrentada pela 
economia brasileira e ao 
encarecimento do crédito. 
“Assim, houve deterioração 
da saúde financeira das em-
presas brasileiras, ocasio-

nando patamar recorde dos 
pedidos de recuperações ju-
diciais”, disse a empresa. Os 
pedidos de falência tiveram 
crescimento menor (3,9%). 
Foram 1.852, em 2016, con-
tra 1.783, em 2015. 

A maior parte dos reque-
rimentos feitos no ano passa-
do foram de micro e pequenas 
empresas (994). Em seguida, 
vem os empreendimentos 
médios, com 426 solicitações, 
e os grandes, com 412.

Crescem 44% os pedidos de 
recuperação judicial em 2016

Contrato do Fies já pode ser 
renovado a partir de 2a feira

Daniel Mello
Repórter da Agência Brasil

O Ministério da Edu-
cação (MEC) vai abrir o 
Sistema Informatizado do 
Financiamento Estudantil 
(SisFies) a partir da pró-
xima segunda-feira (9). A 
nova etapa refere-se aos 
contratos do 1º semestre 
de 2017.

Todo semestre, os es-
tudantes precisam fazer a 
renovação dos contratos. 
Dessa vez, já no início de 
janeiro, instituições de En-
sino Superior poderão ini-
ciar processos, que, poste-
riormente, serão validados 
pelos estudantes.

“A medida pretende 
evitar velhos transtornos 
que alunos enfrentam todo 
semestre para concluir o 
processo de aditamento”, 
explica o ministro Men-
donça Filho. O aditamento 
do segundo semestre de 
2016 foi liberado após a 
aprovação pelo Congresso 

Nacional de projeto de lei 
que concedia crédito suple-
mentar ao MEC. Com isso, a 
pasta quitou dívidas rela-
tivas aos pagamentos com 
serviços de administração 
de contratos prestados por 
bancos. Dessa forma, os re-
passes às instituições pri-
vadas de Ensino Superior 
foram normalizados.

O prazo vale somente 
para contratos formaliza-
dos até 31 de dezembro de 
2016. As novas inscrições 
estão previstas para feve-
reiro, segundo processo de 
seleção conduzido pela Se-
cretaria de Educação Supe-
rior (Sesu) do MEC.

De acordo com o mi-
nistério, cerca de 98% dos 
estudantes conseguiram 
renovar o financiamento, o 
que totalizou um orçamen-
to de R$ 8,6 bilhões. O Fies 
oferece financiamento de 
cursos superiores em insti-

tuições privadas a uma taxa 
de juros de 6,5% ao ano. O 
aluno só começa a pagar a 
dívida após a formatura. 
O percentual do custeio é 
definido de acordo com o 
comprometimento da ren-
da familiar mensal bruta 
per capita do estudante. 
Atualmente, 2,1 milhões de 
estudantes participam do 
programa.

Novo período é 
referente a 
renovação 
do primeiro 
semestre de 
2017. Medida 
pretende evitar 
os transtornos

No próximo mês de 
fevereiro, a Caixa Econô-
mica divulgará o crono-
grama de saque de con-
tas inativas do Fundo de 
Garantia por Tempo de 
Serviço (FGTS) atenden-
do a Medida Provisória 
763/2016, lançada pelo 
presidente da República, 
Michel Temer, em de-
zembro do ano passado.

A MP deve bene-
ficiar 10,2 milhões de 
trabalhadores, que po-
derão sacar os valores de 
contas inativas até 31 de 
dezembro de 2015 para 
qualquer finalidade.

Desde o anúncio da 
MP, o aplicativo da Caixa 
que permite ao trabalha-
dor conferir pelo celular 
se tem contas inativas do 
fundo de garantia já foi 
baixado mais de 2,7 mi-
lhões de vezes. 

“No dia seguinte 
ao anúncio do Governo 
Federal, o volume de 
acessos em busca de in-
formações subiu 10 ve-
zes”, afirma o gerente 
nacional de FGTS da Cai-
xa Econômica, Henrique 
José Santana. Disponível 
para os sistemas ope-
racionais Android, IOS 
(Apple) e Windows Pho-
ne, o aplicativo divulga o 
saldo e os depósitos rea-
lizados pela empresa na 
conta do trabalhador. O 
beneficiário ainda pode 
atualizar o endereço na 
base do Fundo de Garan-

tia, por exemplo. Outro 
canal eletrônico lança-
do em 2016 – quando o 
FGTS completou 50 anos 
– foi o SMS FGTS. Mais 
de 12 milhões de traba-
lhadores já aderiram ao 
serviço, que envia uma 
mensagem de texto no 
celular sempre que há 
movimentação no Fundo.

Isso vale para de-
pósito mensal feito 
pelo empregador, saldo 
atualizado com juros e 
correção monetária ou 
liberação de saque. No 
ano passado, segundo a 
Caixa, 37 milhões de tra-
balhadores, em média, 
receberam depósitos to-
dos os meses.

Regularização
Uma das vantagens 

do SMS, ressalta San-
tana, é que, caso haja 
alguma ocorrência na 
conta vinculada, o traba-
lhador poderá procurar 
a empresa e solicitar a 
imediata regularização, 
ao invés de deixar isso 
para o momento em que 
for sacar. O trabalhador 
cadastrado no SMS FGTS 
também poderá rece-
ber informações sobre o 
saldo de suas contas ina-
tivas e orientações sobre 
os procedimentos para o 
saque do dinheiro. A ade-
são ao SMS FGTS pode ser 
feita no site www.fgts.
gov.br ou pelo telefone 
0800 726 0207, opção 3.

Consultas podem 
ser feita pelo celular

CONTAS INATIVAS DO FGTS



Empresários Olacy Ca-
valcanti Júnior e Cláudia 
Miranda, procurador 
Valberto Lira, sras. Cle-
mentina Chaves, Nelza 
Dunga, Mariana Gentil, 
Nery Dantas, Amazile 
Ramalho e Malu Maglia-
no, agente de viagens 
Joseilton Macedo.
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Social

Ele disse Ela disse

oretti G Zenaide
@letazenaidegzenaide@gmail.com colunagorettizenaide

Parabéns

FOTOs: reprodução face

Cinema

DIRIGIDO POR 
Billy Wilder e com 
um elenco formi-
dável formado por 
Jack Lemmon, Shir-
ley MacLaine e Fred 
MacMurray, a pedida 
de hoje no Cineclube 
O Homem de Areia, 
na FCJA, será a co-
média “Se meu apar-
tamento falasse”. 
O filme é detentor 
de cinco troféus do 
Oscar e será comen-
tado pelo critico de 
cinema João Batista 
de Brito.

Um brinde à chegada do Ano Novo: Tatiana Veruska Guedes e Hélvia Melo

Cláudia Miranda é a aniversariante de hoje

Réveillon em família: João Rafael, Roberto Honorato e Lisiane, Beatriz, Thiago, Raquel e Guilherme

Foto: Goretti Zenaide

Presenças de Ivonete Dias, Aleuda Ferraz e Aparecida Farias no restaurante Blu´nelle

Zum Zum Zum
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Ana Luiza Brito na escada do navio MSC em recente 
cruzeiro que fez à Grécia com a avó Socorro Brito

Mais chique

DESSAS posses  
transmitidas pela televisão 
a mais chique, sem dúvida, 
foi a de João Dória, em 
São Paulo. Tudo porque 
teve o Hino Nacional to-
cado por músicos regidos  
maestralmente por João 
Carlos Martins no Theatro 
Municipal de São Paulo. 
Aliás, o maestro e pianista 
fez ontem sua 23a cirur-
gia na mão esquerda para 
tentar retomar algum mo-
vimento, mas não sabe-se 
ainda se terá sucesso.

Oficinas

A FUNESC está 
oferecendo oficinas 
de artes em diversas 
áreas voltadas para 
crianças, adolescentes 
e adultos, deste mês 
até fevereiro.

As inscrições es-
tão abertas no Espaço 
Cultural José Lins do 
Rego e a novidade são 
os cursos oferecidos 
pela Biblioteca ‘Juarez 
da Gama Batista” com 
o “Brincadeiras Can-
tadas” e “Manipulação 
de Fantoches” com a 
professora Danielle 
Gomes e “Caixa Mági-
ca”, com o fotógrafo 
Ricardo Peixoto.

   A Emater promoveu a reforma do seu escritório na cidade de Umbuzeiro, um 
prédio histórico, pois sua construção data do início do século XX. Outras regionais 
foram recuperadas e em andamento está a reforma no prédio de Puxinanã.

   A cantora Val Donato terá apresentação única no próximo dia 19 no Café da 
Usina Cultural Energisa. O show tem direção musical de Rafael Chaves e participações 
de Zé Neto, Titá Moura e Toni Silva.

Dois Pontos
  Faleceu esta semana aos 86 
anos na cidade do Rio de Janeiro, 
Iolanda Dantas, viúva do compositor, 
poeta e folclorista brasileiro Zé 
Dantas e avó da cantora Marina Elali.

  Iolanda foi a inspiração de 
Zé Dantas para compor a doce e 
linda música “Letra I”, gravada 
pelo Rei do Baião, Luiz Gonzaga, 
e anos depois pela própria neta 
Marina Elali.

FOTOs: Socorro Brito

EM NOSSAS mãos a segunda edição do livro 
“Campina Grande nos meados do século XX” enviado 
gentilmente pela organizadora da obra, a professora 
Auxiliadora Borba, com prefácio de Gonzaga Rodrigues.

Como ela mesma descreve são coletâneas de me-
mórias sobre a cidade contadas por ilustres pessoas que 
vivenciaram o período como Evaldo Gonçalves, Juarez Fa-
rias, Berilo Borba, dom Genival Saraiva de França, Hélène 
Mouzalas de Souza e Silva, Neide Medeiros, Hildeberto 
Barbosa Filho, Chico Viana, entre tantos outros.

Memórias de uma cidade

Foto: Goretti Zenaide
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O PRESIDENTE da Assembleia Legislativa da Paraíba, 
deputado Adriano Galdino, passa o comando Estado ama-
nhã para o desembargador e presidente do Tribunal de 
Justiça da Paraíba, Marcos Cavalcanti, que, pela segunda 
vez asusme este posto.

Ambos estão nessa posição por conta da licença de 
alguns dias tirada pelo governador Ricardo Coutinho, e 
porque a vice-governadora Lígia Feliciano encontra-se em 
viagem com a família.

No Poder Executivo

   Através de projetos sociais pela corporação, o Corpo de Bombeiros Militar da 
Paraíba beneficiou 3.504 crianças e adolescentes no ano de 2016.  Os projetos foram 
“Bombeiro Mirim”, “Gol 10! e “Bombeiro na Escola”.

“Se você deseja um 
trabalho bem feito, 
escolha um homem 
ocupado; os outros não 
têm tempo”

“Ninguém pode chegar 
ao topo armado apenas de 
talento. Deus dá o talento, 
o trabalho transforma o 
talento em gênio”

BENJAMIN FRANKLIN ANA PAVLOVA

Jampa Saúde

 FORAM RETOMA-
DAS ontem as ativida-
des do Jampa Saúde, 
uma iniciativa da Unimed 
João Pessoa voltada a 
incentivar a prática de 
exercícios físicos, zum-
ba e serviços de saúde, 
gratuitamente, na orla 
pessoense.

O Jampa é realizado 
toda terça e quinta-feira, 
das 17h às 19h30 e aos 
sábados das 6h às 8h na 
Praia do Cabo Branco.

RÁPIDOS NO raciocínio e no gatilho mental, os poe-
tas Zé Viola, do Piauí, e Antônio Lisboa, do Rio Grande do 
Norte, abrem hoje a temporada do projeto “De Repente 
no Espaço”, a partir das 19h no mezanino do Teatro Paulo 
Pontes, no Espaço Cultural José Lins do Rego.

A entrada é gratuita e o evento tem apresentação do 
declamador oficial do evento, Iponax Vila Nova

De repente no Espaço

   Está marcado para o dia 14 deste mês o Vestibular Tradicional do Centro 
Universitário de João Pessoa - Unipê. O exame possibilita a entrada tanto para o 
primeiro semestre quanto para o segundo nos 24 cursos de graduação nas áreas de 
Saúde, Humanas e Exatas.



A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 4 de janeiro de 2017

copa 2026

América pode ter sete vagas
Reunião em Zurique na 
próxima semana define 
as mudanças no torneio

Página 22

Governo prorroga as 
inscrições do Bolsa 
Atleta até o dia 26

A partir de 2026, a Copa 
do Mundo vai inchar. Na se-
mana que vem, o Conselho 
Fifa se reúne em Zurique 
para decidir qual será o ta-
manho do inchaço: das atuais 
32 seleções, o torneio poderá 
ter 40 ou 48 participantes. O 
formato atual será mantido 
para os Mundiais de 2018, na 
Rússia, e 2022, no Catar.

Uma alteração no nú-
mero de participantes ob-
viamente significará uma 
mudança de formato. Há 
quatro propostas na mesa 
(duas com 40 times, duas 
com 48 times), que também 
serão votadas na semana que 
vem. A ideia com mais força, 
defendida pelo presidente da 
Fifa, Gianni Infantino, é a de 
48 seleções. 

Neste cenário, a América 
do Sul passaria a ter direito 
a seis vagas diretas e a chan-
ce de mais uma via repesca-
gem – “e numa repescagem 
fácil”, nas palavras de um 
executivo da Fifa envolvido 
na confecção do novo forma-
do da Copa. Provavelmente 
contra um rival da África ou 
da América Central. Ou seja: 
é possível que a Conmebol, 
que tem dez filiados, tenha 
até sete representantes nos 
Mundiais a partir de 2022.

As propostas de mu-
dança no formato da Copa 
do Mundo foram envidadas 
pela Fifa para as 208 asso-
ciações nacionais em de-
zembro. A Conmebol tem 
cinco representantes entre 
os 34 membros do Conselho 
Fifa, e os cinco sul-ameri-
canos votarão em bloco. A 
decisão sobre como o conti-
nente vai votar será tomada 
nos próximos dias, baseada 
em um parecer técnico ela-
borado pelo departamento 
de competições da confede-
ração.

Aumentar o número de 
participantes da Copa do 
Mundo foi uma das princi-
pais plataformas de campa-
nha de Gianni Infantino. O 
ex-secretário-geral da Uefa 
foi eleito em fevereiro de 
2016 para chefiar a entidade 
que manda no futebol mun-
dial. Em entrevista ao Globo-
Esporte.com publicada em 
28 de janeiro de 2016, Infan-
tino dizia:

“Para 2026 eu acho que 
seria positivo aumentar o 
número de times. Digo isso 
porque o futebol só melho-
ra em todo mundo. E não é 
populismo. O papel da Fifa 
é desenvolver o futebol no 
mundo, fazer as pessoas par-
ticiparem”.

Ao que tudo indica, In-
fantino não vai ficar na pro-
messa de campanha. O presi-
dente da Fifa repisa sempre 
que pode a ideia de ampliar a 
Copa do Mundo. O plano en-
frenta forte resistência por 
parte dos clubes, sobretudo 
dos europeus. No mês pas-
sado, Associação dos Clubes 
Europeus classificou a ideia 
de Infantino como “inaceitá-
vel” e pediu para a Fifa man-
ter em 32 o número de sele-
ções na Copa do Mundo.

O presidente da Fifa, Gianni Infantino, defende o aumento no número de participantes e os sul-americanos serão beneficiados. Copa pode ter 40 ou 48 seleções

Campeão da Supercopa, Liga 
dos Campeões e Mundial. Zine-
dine Zidane tem tudo para ser 
escolhido como o melhor treina-
dor do ano, certo? Não para ele. 
Segundo o treinador do Real Ma-
drid, será até normal caso ele não 
vença o prêmio da Fifa de melhor 
técnico. Nessa terça-feira, em en-
trevista ao Marca, ele explicou o 
que lhe faz pensar assim, além de 
falar sobre a situação de alguns 
atletas de seu elenco.

“Não me surpreenderia nada 
se não fosse escolhido como o 
melhor treinador do ano. Seria 
normal que outro ganhasse, eu 
acabei de começar. Tenho que se-
guir trabalhando e mostrar muito 
mais. Seria normal não ganhar”, 
explicou Zidane em entrevista ao 
jornal espanhol.

O francês ainda falou sobre 
a situação de dois jogadores do 
Real Madrid: James Rodríguez e 
Pepe. Sobre o primeiro, que fre-
quentemente especulado como 

Zidane não crê que seja escolhido o melhor técnico
REAL MADRID

O atacante brasileiro Ga-
briel Jesus desembarcou na 
manhã de ontem em Man-
chester depois de uma cone-
xão em Paris. Hospedado em 
um hotel no centro da cidade, 
o ex-palmeirense passará por 
uma bateria de exames hoje e 
deve ser apresentado oficial-
mente nos próximos dias.

Logo depois de sua che-
gada à cidade inglesa, o ata-
cante postou uma mensagem 
falando que está com frio e 
contou sobre seus próximos 
passos em Manchester junto 
ao City. O jogador ressaltou 

que espera jogar já na próxi-
ma sexta.

"Estou morrendo de 
frio", escreveu o jogador em 
seu Twitter. Logo depois, no 
entanto, o jogador apagou 
a mensagem sobre o tempo 
gelado na Inglaterra. "Ama-
nhã(hoje) farei exames pra 
ver se posso atuar já contra o 
West Ham na sexta-feira.. Mi-
nha vontade é jogar, mas não 
depende só de mim". 

Antes mesmo de viajar 
pela primeira vez para a In-
glaterra, Gabriel Jesus já havia 
falado para jornalistas que sua 

principal preocupação no país 
seria o clima gelado, bem di-
ferente do Brasil. 

Segundo informações da 
ESPN Brasil, a chegada de Ga-
briel Jesus foi tranquila, com 
pouco assédio de fãs e ape-
nas dois fotógrafos. O joga-
dor chegou a ser parado por 
uma criança para tirar fotos. 
Gabriel viajou acompanhado 
do irmão, dois amigos e de 
dois empresários. No Twitter, 
Gabriel Jesus também postou 
a foto de sua chegada à cida-
de e escreveu: "Cheguei Man-
chester".

chegada do craque a Londres sem muita badalação
GABRIEL JESUS

Gabriel reclamou do frio na chegada

insatisfeito na equipe, Zidane dis-
se entender o momento que o co-
lombiano passou, mas que agora 
está tudo bem.

“James é um jogador do Real 
Madrid, um jogador importan-

te. Vou tratá-lo como os demais. 
Todos são importantes. É com-
plicado quando você fica fora de 
algumas partidas, entendo que às 
vezes é difícil, mas é complicado 
para todo mundo. Mas isso já está 

no passado, temos que ver o que 
temos pela frente”, completou.

Outro que teve seu nome 
especulado neste mercado de 
transferência foi Pepe. O za-
gueiro português, no entanto, 
ainda agrada Zidane, que não 
pretende negociá-lo. 

Cristiano Ronaldo
O técnico Zinedin Zidane sur-

preendeu ao anunciar a relação 
de jogadores para o jogo contra 
o Sevilla, amanhã. Apesar de ter 
treinado normalmente durante 
o treino da véspera, Cristiano Ro-
naldo ficou fora da lista.

Segundo a imprensa espa-
nhola, não foi constatada nenhu-
ma anormalidade física durante 
a atividade e a decisão é técnica, 
com a intenção de poupar o por-
tuguês de desgaste.

Além de Cristiano Ronaldo, 
Zidane não contará com o za-
gueiro Pepe na partida que será 
realizada no Santiago Bernabéu. 

Zidane conversa com Cristiano Ronaldo durante jogo do Real Madrid em 2016

FoTo: Divulgação/Fifa

FoTo: Divulgação/Real Madrid

FoTo: Divulgação/Instagram



Ronda embolsa R$ 9,8 milhões e 
a brasileira Amanda só R$ 654 mi
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Norte-americana perde 
luta e sai de bolso cheio, 
15 vezes mais que a algoz

Um dos maiores torcedores do Auto Esporte Clube, 
que ao longo dos anos ajudou a soerguer o time, 
deixou todos os alvirrubros consternados na última 
segunda-feira. Severino Paiva, popularmente conheci-
do como “Paivinha”, foi sepultado ontem no Cemitério 
Parque das Acácias, no bairro do José Américo, em 
João Pessoa. “Uma vida inteira de dedicação e pai-
xão, digna da mais profunda admiração de aliados e 
adversários”, diz nota oficial do Auto Esporte Clube, 
assinada pelo presidente Watteau Rodrigues. Uma 
lacuna que jamais será preenchida! 

Luto no Autinho

Copa São Paulo: sonho 
para auge e fama

Brilhar na Copa São Paulo está longe de ser garan-
tia de sucesso nos profissionais. Mas há exemplos de 
jogadores que disputaram finais, foram decisivos e se 
firmaram depois. E há também aqueles que não foram 
tão bem nas decisões, mas ainda assim viraram craques. 
Tornar-se ídolo é o que buscam todos os jovens.

É o caso, por exemplo, de Deco, que jogou a final da 
Copinha de 1997 pelo Corinthians contra o Paulista de 
Jundiaí . E também de Luís Fabiano, que perdeu o pê-
nalti decisivo da Ponte Preta na disputa de penalidades 
contra o Internacional, em 1998. Mas há também os que 
brilharam, como Dener, em 1991. 

Um dos maiores ídolos da história do São Paulo, Raí, 
participou da Copinha em 1983 (na verdade a disputa foi 
em dezembro de 1982) com o Botafogo-SP, que chegou à 
decisão do torneio contra o Atlético-MG. O Galo levou a 
melhor na final: venceu por 2 a 1, com gols de Vandinho e 
Ricardo Eugênio. Zé Carlos marcou para os botafoguenses.

O maior craque de um dos maiores times de todos os 
tempos da Copinha. Djalminha brilhou na edição de 1990 
do torneio, comandando o Rubro-Negro na goleada por 7 
a 1 sobre o Corinthians, marcando cinco gols e dando duas 
assistências. Na final, o camisa 10 serviu Junior Baiano, que 
tocou por cobertura e venceu o goleiro Alê, do Juventus, 
para sacramentar o 1 a 0 no placar.

O melhor jogador da Copa São Paulo de 1991 foi 
Dener, que comandou a Portuguesa em uma campanha 
perfeita: nove vitórias em nove jogos, incluindo o 4 a 0 so-
bre o Grêmio na decisão. Dener, que jogava com a camisa 
8, fez o primeiro gol daquela partida e participou de outros 
dois. Seguiu encantando quem o via atuar até falecer 
prematuramente, em um acidente de carro em 1994. Tinha 
23 anos.

Entre tantos jogadores que buscam a realização do 
sonho profissional, estão os atletas da Paraíba. O Estado, 
este ano, está representado pelo Botafogo e Auto Espor-
te. Torcer para que tenham grande desempenho.

No próximo dia 14, das 10 às 
18 horas, o Clube Recreativo 
Kashima estará comemorando 
seu 180 aniversário de funda-
ção. Uma festa para ficar na 
história está sendo programa-
da pela diretoria e ocorrerá na 
Arena Gol, no Conde.

18 Anos

O diretor técnico da Federação Paraibana de Futebol, 
Antônio Carlos Baza, informou ontem que o Campeona-
to Paraibano de Futebol Feminino 2017 ocorrerá neste 
primeiro semestre. De acordo com ele, o calendário de 
competições da entidade, referente à temporada atual, 
já está sendo elaborada e, atendendo determinação do 
presidente Amadeu Rodrigues Júnior, o Paraibano Femini-
no terá prioridade. Boa iniciativa da federação!

marcosauniao@gmail.com

Marcos 
Lima

O Presidente Vargas, campo 
do Treze, não terá jogos 
do Estadual nos próximos 
10 dias. É que fizeram o re-
plantio de grama. A partida 
do Galo contra o Atlético, 
domingo, vai ocorrer no 
sábado, no Amigão.

Sem o PV

Paraibano Feminino

Foram apenas 48 se-
gundos de ação na última 
sexta-feira, mas foi o sufi-
ciente para Ronda Rousey 
embolsar nada menos que 
US$ 3 milhões (R$ 9,8 mi-
lhões na cotação atual). 
Mesmo massacrada, ela 
ganhou nada menos que 
15 vezes mais que a algoz 
Amanda Nunes.

O valor astronômico já 
era esperado por toda a co-
moção em torno do retorno 
de Ronda e a coloca no maior 

patamar financeiro do UFC. 
Afinal de contas, os US$ 3 mi-
lhões representam a maior 
bolsa paga na história da or-
ganização, igualando o valor 
que Conor McGregor embol-
sou em novembro para der-
rotar Eddie Alvarez.

Para Rousey, porém, o 
valor é uma extrema novida-
de. Tanto é que, em uma só 
luta, ela praticamente tripli-
ca o que havia ganhado em 
suas sete aparições anterio-
res. E salta da 65ª para a 9ª 
posição na lista de ganhos na 
história do UFC.

E a estrela da organiza-
ção ainda ganhou mais US$ 

30 mil (R$ 98 mil) da Rebook, 
a fornecedora oficial de uni-
formes da organização.

Amanda Nunes, por sua 
vez, ganhou muito menos: 
US$ 200 mil dólares (R$ 654 
mil). E esse valor ainda inclui 
o bônus de US$ 100 mil (R$ 
326 mil) pela vitória.

Ou seja: no fim, a cam-
peã ganhou 15 vezes a me-
nos que a desafiante. E, se 
consideramos apenas os 
valores garantidos (descon-
siderando o bônus pela vi-
tória), o salário fixo era 30 
vezes menor.

Amanda pelo menos 
pôde somar mais US$ 40 

mil (R$ 130 mil) da Reebok 
e mais US$ 50 mil (R$ 163 
mil) como prêmio por um 
dos melhores desempenhos 
da noite.

Mas o salto financeiro 
não foi tão grande assim na 
primeira defesa de cinturão. 
Afinal de contas, Amanda 
também embolsou US$ 100 
mil na luta em que bateu 
Miesha Tate para se tornar 
campeã. A diferença é que, 
naquela ocasião, ela não ti-
nha o bônus pela vitória.

A tendência, porém, é 
que Amanda possa ser mais 
reconhecida a partir de ago-
ra.

A brasileira Amanda Nunes derrubou a norte-americana Ronda Rousey em apenas 48 segundos na última sexta-feira pelo UFC

O Governo do Estado por meio 
da Secretaria de Estado da Juven-
tude, Esporte e Lazer (Sejel) pror-
rogou as inscrições do Bolsa Atleta. 
De acordo com o edital 003/2016 
publicado no diário oficial desta 
terça-feira (3), o novo prazo para 
as inscrições do programa que be-
neficia financeiramente atletas, pa-
ratletas e técnicos paraibanos, é até 
o dia 20 deste mês.

Em João Pessoa, os interessados 
podem se inscrever na Vila Olímpica 

Parahyba, e em Campina Grande, na 
sede da 3ª Regional de Ensino. “O 
prazo se estendeu para que os que 
não teriam condição de se inscrever 
até este dia 6 de janeiro, possam ter 
mais tempo e não deixarem de fa-
zer. O horário permanece o mesmo, 
ou seja, no horário comercial”, disse 
o presidente da Comissão do Bolsa 
Atleta (CBA), Antônio Meira.

O secretário Bruno Rober-
to, titular da Sejel, justificou 
a preocupação do Governo do 

Estado em atender aos despor-
tistas com a publicação do edi-
tal. “O Governo do Estado teve 
a preocupação de não querer 
que o desportista não pudesse 
realizar sua respectiva inscrição 
no programa por conta do pra-
zo, que anteriormente era de 
dez dias úteis. A equipe da Se-
jel, tem a satisfação de atender 
a todos, nesse período, tanto em 
João Pessoa quanto em Campina 
Grande”, frisou.

Governo prorroga o prazo para as inscrições
BOLSA ATLETA

Felipe Nars deve ficar de fora da categoria
A informação de que Pas-

cal Wehrlein teria chegado a 
um acordo com a Sauber, se 
confirmada, coloca Valtteri 
Bottas ainda mais perto da 
vaga deixada por Nico Rosberg 
na Mercedes. Mas segundo 
o jornalista italiano Roberto 
Chinchero, o finlandês está 
muito mais perto do time ale-
mão do que todos imaginam. 
De acordo com Chinchero, Bot-
tas aproveitou as festas de fim 
de ano para ir à fábrica da es-
cuderia, em Brackley, para co-
nhecer os membros da equipe, 
o carro de 2017 e ajustar seu 
banco para a próxima tempo-
rada.

Se Wehrleim for realmen-
te confirmado na Sauber, a as-
sinatura trará duas possíveis 
consequências para a F1: a vol-
ta de Massa a Williams, para 
ajudar o garoto Lance Stroll em 
sua primeira temporada; mais 

FÓRMULA-1

uma porta fechada para Felipe 
Nasr, que dependeria de uma 
vaga na Manor para estar no 
grid do ano que vem.

Ruim para Nars
O ano começou, a Sau-

ber acertou a contratação do 
alemão Pascal Wehrlein para 

fazer a dobradinha com Mar-
cus Ericsson na temporada de 
2017 da Fórmula 1, segundo o 
site da MotorSport na manhã 
dessa segunda-feira. No que-
bra-cabeça das equipes para 
formação dos times, a notícia 
tem vários reflexos nas roda-
das de negociações. E quem 

certamente não gostou foi o 
brasileiro Felipe Nasr.

O piloto brasileiro de 24 
anos, ainda à procura de em-
prego, era um dos cotados para 
assumir a vaga na equipe suíça. 
Agora, a única chance de Nasr 
continuar no circo como titular 
é acertar com a Manor. O anún-
cio do fim do patrocínio do 
Banco do Brasil no fim da tem-
porada o prejudicou a arrumar 
novos parceiros, ainda mais 
com a crise econômica do País.

Outro brasileiro viu essa 
notícia com bons olhos: Feli-
pe Massa. Com a confirmação 
de Wehrlein na Sauber, ficou 
mais evidente que o sucessor 
de Nico Rosberg na Mercedes 
será realmente Valtteri Bottas 
- ele até visitou a equipe antes 
do Natal para experimentar o 
cockpit do carro. Era Wehrlein 
quem brigava com Bottas pela 
vaga. 

Felipe Nars (E) perde vaga para Wehrlein na equipe da Sauber
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Dominguez nos planos do Fla
ATACANTE PARAGUAIO
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Jogador do Cerro Porteño 
é uma das opções, mas 
Marinho segue nos planos

Curtas

GUARdIOlA dIz EsTAR ChEGANdO AO fIm dA CARREIRA

Otécnico espanhol Pep Guardiola revelou, em entrevista à rede de televisão americana NBC, que o Manchester City pode 
ser seu último clube e que está perto de encerrar a vitoriosa carreira no futebol. Pep concedeu a entrevista depois 
do City vencer o Burnley por 2 a 1, na segunda-feira, e garantiu que não pensa em sair do clube num futuro próximo. 

“Estarei em Manchester nas próximas três temporadas, talvez mais”, afirmou. Guardiola, que tirou um ano sabático depois de 
vencer 14 títulos com o Barcelona, também treinou o Bayern de Munique antes de comandar o time inglês. "Estou chegando 
ao fim da minha carreira, disso estou certo. Não estarei no banco de reservas quando chegar aos 60, 65 anos. Penso que o 
processo da minha despedida começou", afirmou o ídolo espanhol.

Túlio de melo está 
de volta a Chape

A Chapecoense acertou a volta 
do atacante Túlio de Melo ao clube. A 
expectativa é de que o anúncio do jogador, 
que já esteve na Arena Condá em 2015, 
para a Libertadores seja feito em breve. 
Ele defendeu o Sport no último Brasileiro 
e teve a sua saída tratada diretamente 
entre os diretores executivos Rui Costa e 
Alexandre Faria ao longo dos últimos dias. 
A princípio, segundo Faria, o negócio não 
será por empréstimo. "O Túlio de Melo está 
caminhando bem. O desfecho será nas 
próximas horas e em definitivo", afirmou 
ao ESPN.com.br. A Chape foi o destino 
escolhido pelo atleta ao retornar ao Brasil, 
em 2015, após passagem de dez anos 
na Europa. Com o time catarinense, Melo 
balançou as redes seis vezes em 17 jogos 
e despertou o interesse do Sport, onde 
não se destacou e amargou o banco de 
reservas na última temporada: foram sete 
gols em 26 partidas, sendo 12 delas como 
titular.

Equatorianos chegam ao fluminense

felipe melo no acerto com o Palmeiras

Os únicos reforços contratados 
pelo Fluminense, Jefferson Orejuela 
e Junior Sornoza, tiveram suas 
chegadas ao Rio de Janeiro celebradas 
pelo presidente Pedro Abad. Para o 
mandatário, os jovens equatorianos 
agregarão qualidade ao elenco tricolor 
e têm futebol para fazerem história 
no clube das Laranjeiras. “Estou 
muito contente com a chegada desses 
jogadores. São jovens. Orejuela é titular 

na Seleção Equatoriana e o Sornoza 
também tem nível de seleção. O Abel 
(Braga) viu os videos e gostou muito 
dos atletas”disse Abad, antes de 
emendar: “Eles darão uma incorporada 
boa no elenco, tornarão o meio de 
campo mais rápido, mais pegador, mais 
intenso... Estamos com expectativa 
muito boa para o desempenho deles no 
campo” completou o novo presidente do 
Fluminense.

O acerto entre Felipe Melo e 
Palmeiras está cada vez mais próximo. E, 
caso se confirme a contratação, será mais 
um reforço palmeirense para a disputa 
da Copa Libertadores. Mas o que poucos 
sabem é que o jogador tem experiência 
e bom retrospecto na competição que 
é o principal objetivo do clube paulista 
para a próxima temporada. Ainda quando 
atuava pelo Flamengo, no ano de 2002, o 
volante, com 18 anos de idade, participou 

da péssima campanha do Flamengo na 
competição internacional. À época, o 
clube carioca terminou em último lugar 
com quatro pontos no grupo 8. Apesar 
do desempenho ruim do Flamengo, Felipe 
Melo teve boa participação nos jogos da 
equipe. No torneio, atuou como titular 
em todas as seis partidas da equipe, 
completando 540 minutos em campo. 
Foram quatro derrotas, um empate e uma 
vitória.

Mesmo com o elenco 
cheio de opções, o Flamengo 
segue no mercado em busca de 
reforços. Após anunciar a che-
gada de Conca, o Rubro-Negro 
agora espera concretizar a con-
tratação do volante Rômulo e 
de pelo menos mais um ata-
cante. Marinho é o preferido 
no momento, mas não é a única 
alternativa para o setor. O De-
partamento de Futebol avalia a 
possível chegada do paraguaio 
Cecilio Dominguez, de 22 anos, 
do Cerro Porteño. 

Em contato com a repor-
tagem do LANCE!, o vice-pre-
sidente de futebol do clube, 
Flávio Godinho, falou sobre 
as negociações para reforçar 
o Flamengo.

“Marinho é uma das al-
ternativas que estudamos 
para o ataque, mas não a 
única. Vamos contratar um 
atacante com certeza. Só não 
sei ainda quem. Se surgir 
uma oportunidade no mer-
cado, podemos trazer dois” 
comentou. O presidente do 
Cerro Porteño disse, nos úl-
timos dias, que o Flamengo 
apresentou uma proposta 
oficial para contar com o jo-
vem Cecilio Dominguez. 

Até o momento, o Fla-
mengo tem dois reforços 
confirmados para este ano: 
o meia Conca e o lateral-es-
querdo Miguel Trauco, pe-
ruano de 24 anos.

Recentemente, o tam-
bém atacante Diego Tardelli 
teve o nome especulado no 
Flamengo. No entanto, o di-
retor executivo de futebol 

do clube, Rodrigo Caetano, 
negou qualquer negociação 
neste sentido. 

O Flamengo iniciou os 
trabalhos no Estádio Lu-
so-Brasileiro, da Portugue-
sa da Ilha do Governador. 
O Rubro-Negro assumiu a 
gestão do estádio por três 
anos e, logo no primeiro 

dia útil, começou a troca do 
gramado. O campo sofreu 
com falta de manutenção 
em dezembro, ao término 
do Campeonato Brasileiro, 
e está “queimado”. A di-
retoria da Gávea promete 
entregar um “tapete” para 
os jogadores. No ano passa-
do, muitos atletas de times 

visitantes reclamaram das 
condições do gramado em 
jogos contra o Botafogo.

O Flamengo trabalha 
com a ideia de concluir os 
trabalhos em cerca de 60 
dias, para começar a utili-
zar o estádio em março. Em 
contato com o LANCE!, o vi-
ce-presidente de patrimô-

nio do Flamengo, Alexandre 
Wrobel, disse que muitos 
trabalhos foram feitos logo 
no primeiro dia na Ilha.

“ Está a todo vapor. Não 
temos tempo a perder” sen-
tenciou. Em breve, o Flamen-
go vai começar a montar as 
arquibancadas. A expectativa 
é que o estádio tenha capa-

cidade ampliada para 20 mil 
pessoas. A sala de imprensa e 
os vestiários também devem 
receber melhorias. Além dis-
so, o Rubro-Negro promete 
caracterizar o caldeirão com 
as cores do clube. Beneficiada, 
a Portuguesa está muito entu-
siasmada com os trabalhos do 
clube da Gávea no local.

Cecílio Dominguez foi o artilheiro da sul-americana. Com apenas 22 anos é uma grande promessa, mas o Flamengo segue buscando no mercado outras contratações

Thalles prevê uma boa campanha da equipe na Série A
Destaque do Vasco na 

reta final da Série B do Brasi-
leiro do ano passado e de con-
trato renovado, Thalles se rea-
presentou motivado ao Vasco. 
Confiante, o atacante contou 
que a ideia do grupo é fazer 
uma grande Série A e exaltou o 
Cruz-Maltino disputar a Flori-
da Cup nesta pré-temporada.

“Nosso objetivo é fazer 
uma grande Série A, e a tem-
porada já começa com um 

torneio importante nos Esta-
dos Unidos e temos que cor-
responder a expectativa da 
torcida” disse ao site oficial do 
Vasco.

Thalles garante que o 
grupo fará uma temporada à 
altura da grandeza do Vasco. 
Ele diz que todos vão se em-
penhar muito para tornar isso 
realidade.

“Faremos um ano digno 
de Vasco. Trabalho e força de 

vontade não faltarão ao elen-
co, para termos um 2017 bri-
lhante de títulos” completou.

Reapresentação
Ainda sem Escudero, 

primeiro reforço do ano, mas 
com Nenê, o elenco do Vasco 
se reapresentou nessa segun-
da-feira à tarde, em São Ja-
nuário. O primeiro contato do 
técnico Cristovão Borges com 
o grupo já teve bola rolando, e 

os jogadores não tiveram mo-
leza e suaram a camisa.

Como muitos dos exames 
médicos já tinham sido feitos 
antes de os jogadores saírem 
de férias, apenas alguns atle-
tas precisaram realizá-los 
agora.  Foi o caso de Nenê, que 
fez as avaliações ainda pela 
manhã.

As atividades foram reali-
zadas no campo anexo de São 
Januário. Primeiro, os jogado-

res fizeram um trabalho físico. 
Logo depois, Cristovão Borges 
comandou um treino técnico 
em campo reduzido visando a 
posse de bola.

Destaque do Vasco na 
reta final da Série B, Thalles 
garante que o grupo chegará 
rapidamente à forma física 
ideal. Ele também gostou do 
primeiro contato com Cristo-
vão.

“Fizemos trabalho de 

posse de bola e eu já vinha 
treinando nas férias, me senti 
bem. Nós treinaremos em rit-
mo de pré-temporada e com 
isso, tenho certeza que chega-
remos rápido a forma ideal. E 
o primeiro contato com Cris-
tóvão foi muito bom, tivemos 
uma conversa com ele e aos 
poucos vamos nos conhecen-
do, para termos um grande 
ano” disse ao site oficial do 
clube.

VASCO DA GAMA
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Ingressos para o jogo 
contra o Inter no domingo 
vão estar mais baratos

Belo faz promoção para estreia
PARAIBANO 2017

A diretoria do Botafogo 
espera um grande público no 
jogo de estreia no Campeona-
to Paraibano, domingo, às 16 
horas, no Estádio Almeidão, 
em João Pessoa, diante do In-
ternacional. Para tanto, está 
fazendo uma promoção com 
venda de ingressos antecipa-
da na Belomania de Tambaú, 
e na Rede Opção de Postos de 
Gasolina. Os ingressos estão 
sendo vendidos com 50 por 
cento de desconto na geral 
(R$ 15,00), na arquibancada 
principal(R$ 30,00), e nas 
cadeiras (R$ 50,00), até o 
próximo sábado. No dia da 
partida, eles serão comercia-
lizados nos preços normais.

O setor de marketing 
do Belo, comandado pelo 
ex-presidente Nelson Lira, 
também está fazendo uma 
promoção para este jogo, in-
centivando também a com-
pra da Timemania.  As apos-
tas até o sorteio 978 – último 
antes do jogo – valerão des-
conto na compra dos ingres-
sos para a estreia do Belo. 
Mas só serão aceitos aqueles 
em que o apostador marque 
o Botafogo-PB como time do 
coração. Neste caso, a pro-
moção irá funcionar apenas 
para a aquisição de ingressos 
de arquibancada.

Segundo a assessoria 

de imprensa do clube serão 
disponibilizados 3.000 (três 
mil) entradas para esta ação, 
sendo 1.500 para a arquiban-
cada que fica no sol e 1.500 
para a parte da sombra. Os 
ingressos serão comerciali-
zados em dois lotes. No pri-
meiro lote, o clube irá desti-
nar 500 entradas para cada 
setor. Encerradas as vendas 
da primeira remessa, o Bo-
tafogo colocará mais 1.000 
lugares à disposição dos tor-
cedores, em cada área da ar-
quibancada.

A compra de ingresso 
usando a Timemania irá fun-
cionar da seguinte forma: no 
primeiro lote da arquiban-
cada sol, para o torcedor ad-
quirir uma entrada, é preciso 
apresentar dois jogos mais 
a quantia de R$ 5,00. No se-
gundo lote, cada ingresso 
poderá ser comprado por 
duas Timemanias, mais R$ 
10,00. Já para a arquibanca-
da sombra, as entradas serão 
comercializadas com a apre-
sentação de três apostas, 
mais R$ 15,00 no primeiro 
lote. Na segunda remessa, a 
compra será feita com três 
jogos da Timemania mais 
R$ 20,00. Só serão aceitas as 
cartelas acompanhadas com 
o comprovante da lotérica 
e que estiverem dentro dos 
concursos específicos (975 
ao 978). 

Por outro lado, a equipe 
segue treinando nos dois ex-
pedientes visando o jogo de 
estreia contra o Internacio-
nal.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

Enquanto a diretoria faz marketing para ver o Almeidão com um bom público, os jogadores seguem treinando para o jogo de estreia

O Auto Esporte anun-
ciou ontem mais uma "cere-
ja" do bolo para o elenco do 
Campeonato Paraibano. Tra-
ta-se do experiente Gil Bala, 
campeão Brasileiro da Série 
D pelo Botafogo, em 2013, e 
com passagens por grandes 
clubes do futebol brasileiro 
e do exterior. O último time 
de Gil Bala foi o Campinense, 
no ano passado. O jogador já 
deverá ser relacionado para 
o jogo de estreia do Auto Es-
porte, no próximo domingo, 
às 16 horas, contra o CSP, no 
CT Ivan Thomaz.

O técnico Gerson Junior 
não quis falar ontem sobre a 
contratação de Gil Bala, por-
que o atleta ainda não tinha 
assinado o contrato com o 
clube. Ele se mostrou muito 
satisfeito com a performance 
da equipe nos jogos de pré-
temporada. O clube realizou 
três amistosos e venceu to-
dos. O primeiro foi 1 a 0 so-
bre a seleção de Pedras de 
Fogo, com um gol de Cesinha. 
A segunda partida foi con-
tra a Desportiva Guarabira, 
quando o Clube do Povo go-
leou por 4 a 0, com gols de 
Isaías (2), Cesinha e Rodrigo 
Camutanga. E no último sá-

bado, o Alvirrubro venceu o 
Ferroviário de Pernambuco, 
por 5 a 0, com gols de Cesi-
nha, David, Sousinha, Fábio 
Bilica e Isaías.

"O time foi melhorando 
no aspecto tático e técnico 
gradativamente. Eu espe-
ro que o grupo continue na 
evolução, até o dia da estreia, 
para que possamos começar 
com o pé direito no cam-
peonato. A torcida do Auto 
Esporte pode esperar que o 
clube vai brigar pelas primei-
ras posições na tabela", disse 
o treinador.

Tabu
O Auto Esporte quer es-

trear com uma grande vitó-
ria sobre o CSP, no próximo 
domingo, para acabar de vez 
com um tabu, que já dura 
desde 2013, sem vencer o Ti-
gre da Capital. A última vitó-
ria aconteceu em 13 de mar-
ço de 2013, quando o Auto 
venceu por 3 a 0, no Estádio 
da Graça, em João Pessoa. De 
lá para cá, os dois times se 
enfrentaram 9 vezes, com 6 
vitórias do CSP e 3 empates. 
A última partida envolvendo 
os dois clubes terminou em-
patada em 1 a 1. (IM)

Gil Bala já treina para 
o jogo diante do CSP

AUTO ESPORTE

Treze joga no Amigão contra o Atlético

Em virtude do Está-
dio Presidente Vargas, em 
Campina Grande, não ter 
condições de sediar a par-
tida entre Treze x Atlético 
de Cajazeiras, pela primeira 
rodada do Campeonato Pa-
raibano de  Futebol Profis-
sional da Primeira Divisão, 
prevista para o próximo 
domingo, às 16h, a Federa-
ção Paraibana de Futebol, 
depois de ouvir a direção do 
Galo, reprogramou este jogo 
para o sábado, dia 7, às 16 
horas, desta feita no Estádio 
Amigão. Assim a abertura do 
Paraibano é antecipada em 
um dia.

A própria diretoria do 
Galo da Borborema reconhe-

ce que o gramado do Estádio 
Presidente Vargas, pelo me-
nos para a partida de estreia 
no Estadual 2017, não está 
100% adequado para jogos 
oficiais e, através de ofício 
encaminhado à FPF, pediu a 
transferência da partida, dei-
xando a cargo da entidade a 
realização do confronto para 
o horário estabelecido de 16h, 
no Amigão.

De acordo com Gil Baia-
no, supervisor de futebol 
do Treze, a praça esportiva 
só terá condições de sediar 
jogos oficiais nos próximos 
10 dias, haja vista que nas 
quatro laterais do estádio 
houve o replantio de grama 
no último final de semana 
e qualquer atividade espor-
tiva no local, prejudicaria o 
gramado.

No entendimento da di-
retoria galista, com a trans-
ferência do jogo de estreia 
para o Estádio Amigão, o 
Presidente Vargas estaria 
apto a receber na terceira 
rodada, o Galo da Borbo-
rema e o Internacional, de 
João Pessoa, já que o Treze 
Futebol Clube faz seu se-
gundo jogo de acordo com a 
tabela, na capital, diante do 
Centro Sportivo Paraibano.

O Departamento Técni-
co da Federação Paraibana 
de Futebol disse ontem não 
ver qualquer problema na 
transferência do jogo entre 
Treze x Atlético, para o Es-
tádio Amigão e, através do 
seu diretor Antônio Carlos 
Baza, não altera a tabela no 
que diz respeito a sequência 
de partidas.

ESTADUAL COMEÇA SÁBADO

João Paulo é mais um fora de combate
O ano novo não começou 

nada bem para o Campinense. 
A poucos dias da estreia no 
Campeonato Paraibano, pro-
gramada para o próximo do-
mingo, contra o Serrano, em 
Campina Grande, o clube per-
deu mais um jogador do atual 
elenco, para as disputas da 
competição. Agora foi o volan-
te João Paulo, que sofreu uma 
lesão de menisco, e terá de pas-
sar por uma cirurgia. No início 
de dezembro, um caso pareci-
do aconteceu com o atacante 
Ronan, que também teve de 
passar por uma cirurgia, e no 
ano passado, o lateral Ronael 
também teve uma grave con-
tusão no joelho, que o deixou 
afastado dos gramados, duran-
te o resto da temporada.

A contusão de João Paulo 
aconteceu na última segunda-
feira, durante a reapresentação 
do elenco, após os festejos de 
ano novo. O volante torceu o 
joelho, e teve de deixar o cam-
po com muita dor. Após um 
exame de imagem, ficou cons-
tatado que o atleta sofreu uma 

lesão séria no menisco, e só 
retornará ao futebol, após uma 
cirurgia.  Ontem mesmo, o atle-
ta iniciou um processo de fisio-
terapia, com o fisioterapeuta 
do clube, Léo Félix, que deverá 
durar uma semana, como for-
ma de preparar o atleta para a 
cirurgia, que ficará a cargo do 
médico Fábio Gondim. O tem-
po de recuperação de João Pau-
lo deverá ser de pelo menos 3 
semanas.

Alheio aos problemas de 
contusão, o time segue trei-
nando para a estreia no Cam-
peonato paraibano, domingo, 
contra o Serrano, no Amigão, 
em Campina Grande. O golei-
ro Gledson, que é o capitão da 
equipe, está muito otimista 
em relação a campanha para o 
tricampeonato da Raposa. Ele 
vem gostando muito da pré-
temporada.

“O grupo fez uma boa 
preparação física e técnica. A 
tendência agora é a evolução 
durante os jogos, assim como 
ocorreu no ano passado, quan-
do nós fizemos também uma 

BRUXA SOLTA NA RAPOSA

A experiência de Gil Bala vai ser importante no Estadual 2017

excelente pré-temporada, mas 
a evolução da equipe só veio 
mesmo no meio das competi-
ções, na arrancada para o títu-
lo”, disse o goleiro.

Para o técnico Paulo Foia-
ni, a equipe está evoluindo 
exatamente como ele quer e 
esperava. “Estou muito satis-
feito com a evolução da equipe. 

Gostei muito também do com-
portamento do time durante 
os jogos. Não vamos estrear já 
nos cem por cento. Se estreás-
semos assim, não teria mais o 
que crescer. Quero que minha 
equipe cresça durante a com-
petição, vá evoluindo e atinja o 
ponto máximo no final da com-
petição”, disse o treinador. (IM)

O volante João Paulo se machucou e vai se submeter a cirurgia

Marcelinho é a grande atração

Foto: Divulgação/Botafogo

Foto: Divulgação/Auto Esporte

Foto: Divulgação/Campinense

Foto: Divulgação/treze
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Nascem os primeiros caprinos do novo programa da Emepa

Inseminação artificial
Os primeiros caprinos 

frutos das pesquisas de me-
lhoramento genético realiza-
das pelo Governo do Estado, 
por meio da Emepa, empresa 
de pesquisa tecnológica inte-
grante da Gestão Unificada, 
começam a surgir com o nasci-
mento dos primeiros animais.

No fim do ano, nasceram 
os primeiros animais do Pro-
grama de Inseminação Arti-
ficial. Foram duas cabras que 
pariram seis cabritas da raça 
Saanen. Os produtores que ti-
veram suas matrizes contem-
pladas com a inseminação es-
tão satisfeitos com o resultado.

O projeto que é desen-
volvido pela Emepa, em par-
ceria com a Sudene e Governo 
do Estado, aborda a “Qualifi-
cação do arranjo produtivo 
local da caprinocultura leitei-
ra no Semiárido paraibano”, e 
contempla nove associações 
de criadores em nove muni-
cípios do Cariri e Curimataú.

O pesquisador da Eme-
pa e coordenador do projeto 
Wandrick Hauss de Sousa, in-
formou que as ações buscam 
o fortalecimento da base pro-
dutiva através de demonstra-
ção itinerante de tecnologias 
de sustentabilidade alimen-
tar dos rebanhos nas asso-
ciações. Também promovem 
o melhoramento genético de 
caprinos leiteiros, para uma 
maior eficiência de produção 
e conservação de forragens 
com técnicas apropriadas de 
produção, além da conser-
vação de forragens, manejo 
alimentar, genético, reprodu-
tivo e sanitário.

A meta é realizar de-
monstrações de tecnologias 
de alimentação sustentável, 
o que já ocorreu em nove 
municípios, por emprésti-
mo, através de comodato, 
de 48 reprodutores de raças 
de caprinos leiteiros. Devem 
ser inseminadas 600 cabras 
com sêmen dos melhores re-
produtores oriundos de em-
briões, importados da África 
do Sul. Já foram entregues 38 
reprodutores e realizada in-
seminação de 298 cabras.

Cabritos da raça Saanen são resultados de programa de inseminação artificial realizada em matrizes que foram entregues a produtores rurais dos muncípios paraibanos do Cariri e Curimataú

FOTO: Reprodução/Internet

A rotina dos animais do-
mésticos em um ambiente 
humano pouco enriquecido 
pode gerar problemas físi-
cos e mentais aos cães. Isso 
acontece porque ficam limi-
tados para expressar seus 
comportamentos naturais. 
Para identificar se o animal 
está passando por situações 

de stress crônico, basta ob-
servar sua rotina. Atitudes 
como agressividade, des-
truição de objetos, latidos 
excessivos e automutila-
ção são sintomas claros de 
que o pet não possui pleno 
bem-estar físico e mental. 
Esses sinais comprovam 
como uma convivência sem 

estímulos adequados resul-
tam em cães obesos, estres-
sados e sedentários.

Quando esses sinais são 
detectados, mudanças no am-
biente e na rotina do animal 
são indispensáveis. Por isso, 
a Pet Games apresenta cinco 
dicas que irão trazer qualida-
de de vida para o animal:

Dica para o bem-estar dos pets 
que ficam só por muito tempo

Ações para melhorar a qualidade de vida

1 – Incentivar o pet a encontrar maneiras diferentes para encontrar o seu alimento. Dessa forma ele 
diminui a sua ociosidade e níveis de stress. “É um recurso simples, prático e saudável para propor-
cionar bem-estar físico e mental, minimizando vários problemas de saúde”, explica Dalton Ishikawa, 
veterinário da Pet Games.

2 – Atiçar o instinto de caça do animal, oferecendo brinquedos em que ele precisa se movimentar 
para conseguir seu alimento. Dessa forma, evita um animal sedentário e obeso, permitindo que ele 
gaste energia atrás de seus alimentos.

3- Satisfazer o instinto de roer. Sim, os cães têm prazer em roer e para evitar o stress e móveis es-
tragados pela casa é necessário um produto que auxilie e não provoque danos na saúde do animal.

Autonomia e independên-
cia são desejos das pessoas para 
a velhice. Para aliar longevidade 
e vitalidade, é preciso cuidar do 
corpo para que ele se mantenha 
saudável com o passar do tempo. 
A saúde dos músculos é funda-
mental na manutenção da mobi-
lidade e da liberdade em idosos. 
Negligenciar esse aspecto pode 
comprometer a qualidade de vida 
e o bem-estar nessa fase.

A perda muscular (Sarcope-
nia) é caracterizada pela perda 
de massa, força e funcionalidade 
dos músculos, especialmente nos 

membros superiores e inferiores. 
É uma condição progressiva e 
silenciosa, natural do envelheci-
mento, que acometerá a todos, 
em maior ou menor medida, ao 
longo da vida. O problema limita 
a capacidade de executar ativida-
des cotidianas, além de contribuir 
para um maior risco de quedas, 
fraturas e hospitalizações entre 
idosos, impedindo uma velhice 
plena e independente.

Uma pesquisa recente reali-
zada pela Universidade Federal 
de São Paulo (Unifesp), em par-
ceria com o laboratório Apsen, 

buscou identificar como os brasi-
leiros enxergam o envelhecimen-
to e suas expectativas para essa 
fase da vida. Foram entrevistadas 
836 pessoas, entre homens e mu-
lheres, em faixa etária superior 
aos 35 anos. Em uma pergunta 
de múltipla escolha, o estudo 
mostrou que entre as atividades 
preferidas do grupo entrevistado 
estão viajar (62%), ir ao cinema 
ou teatro (55%) e caminhar ou 
praticar esportes (52%), ativida-
des que ficam sensivelmente limi-
tadas com a perda de mobilidade. 
O estudo mostrou ainda que um 

percentual significativo de pes-
soas relaciona saúde à felicidade. 
Quando questionados sobre o que 
representa alcançar felicidade e 
bem-estar, ser saudável foi a res-
posta mais recorrente (40%), se-
guida de realização pessoal (15%).

“Com o aumento da expec-
tativa de vida e o crescimento da 
população de idosos, a manu-
tenção da saúde para garantir 
autonomia nessa fase ganha 
atenção especial”, afirma My-
rian Spinola Najas, professora 
da Disciplina de Geriatria e Ge-
rontologia da Unifesp.

Problema gera incapacidade e dependência
PERDAs MUsCULAREs EM IDOsOs

Ocasião tão aguardada 
pelas crianças, o período de 
férias de verão é sinônimo de 
ausência de horários certos 
para dormir e acordar, além 
de tempo de muitas brincadei-
ras, passeios, viagens e ativi-
dades físicas.  No entanto, para 
os pais, fica a preocupação de 
como evitar que essa euforia e 
quebra da rotina atrapalhem 
na realização de uma alimen-
tação saudável.

Segundo Cyntia Maureen, 
nutricionista e consultora da 
Superbom, empresa do setor 
alimentício, para que a ali-
mentação dos pequenos não 
seja prejudicada, é muito im-
portante manter um padrão 
de horário para a realização 
das principais refeições diá-
rias. “Ao pular uma refeição, 
é praticamente certo que a 
criança irá comer exagerada-

mente na próxima oportuni-
dade, o que prejudica a ali-
mentação e aumenta o risco 
de ganho de peso”. A especia-
lista ressalta que outro ponto 
que merece atenção é a hidra-
tação. “O calor intenso e a cor-
reria das brincadeiras aumen-
tam as necessidades hídricas 
e de sais minerais, portanto, é 
imprescindível oferecer água-
constantemente. Vale a pena 
lembrar que não devemos es-
perar os pequenos sentirem 
sede, pois isso já é um indício 
de desidratação”.

De acordo com Cyntia, 
alimentos que hidratam ao 
mesmo tempo em que saciam, 
como frutas e verduras são ex-
celentes opções e, por conta dis-
so, devem estar presente com 
muita frequência nas refeições 
das crianças, especialmente nos 
dias de calor intenso do verão. 

Alimentação infantil 
precisa de cuidados

FÉRIAs EsCOLAREs



PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA 
 AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2017
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 08:00 horas do dia 17 de Janeiro de 2017, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Aquisição de Combustíveis e 
Óleos Lubrificantes. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3363-1285. Email: licitacoessolanea@
hotmail.com

Solânea - PB, 02 de Janeiro de 2017.
JUSCELINO SOARES DA SILVA 

 Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLÂNEA 

 AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2017
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Pernambuco, S/N - Centro - Solânea - PB, às 08:00 horas do dia 17 de Janeiro de 2017, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço por item, para: Aquisição de Combustíveis e 
Óleos Lubrificantes. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº 007/2013. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3363-1285. Email: licitacoessolanea@
hotmail.com

Solânea - PB, 02 de Janeiro de 2017.
JUSCELINO SOARES DA SILVA 

 Pregoeiro Oficial

ASSOCIAÇÃO DOS ENGENHEIROS AGRÔNOMOS DA PARAÍBA
AEA-PB

COMUNICADO
O Presidente da ASSOCIAÇÃO DOS ENGENHEIROS AGRÔNOMOS DA PARAÍBA AEA-PB, no 

uso de suas atribuições que lhe são conferidas pelo Estatuto, comunica aos associados que haverá 
renovação do terço do plenário do CREA-PB, tendo esta associação direito a 01 (um) representante 
titular e 01 (um) suplente, para o exercício de 2017 a 2019.

Os associados interessados em pleitear a vaga, deverão comprovar regularidade da anuidade 
com a Associação e o CREA-PB. A inscrição será na sede do CREA-PB, “Sala das Entidades”, 
localizado na Av. Dom Pedro I, n.º 809, Centro, João Pessoa/PB, até o dia 13 de janeiro de 2017. 

Informamos também, que a eleição será no dia 20 de janeiro de 2017 no endereço acima, com 
início às 9:00 horas até 16:00 horas.

João Pessoa, 03 de janeiro de 2017.
Luiz Carlos de Sá Barros

Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00003/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Odilon Francisco de Oliveira, 50 - Centro - Poço Dantas - PB, às 08:00 horas do dia 18 de Janeiro 
de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada 
de Combustíveis e Lubrificantes destinados ao abastecimento da frota de veículos, e GLP para as 
Secretarias e Escolas da rede Municipal de Poços Dantas - PB. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3562-1023.
Poço Dantas - PB, 03 de Janeiro de 2017

ABIMAEL ALVES DINIZ - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE POÇO DANTAS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00004/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Odilon Francisco de Oliveira, 50 - Centro - Poço Dantas - PB, às 09:30 horas do dia 18 de Janeiro 
de 2017, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Material 
de Expediente para atender as diversas Secretarias do Município de Poço Dantas - PB. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3562-1023.
Poço Dantas - PB, 03 de Janeiro de 2017

ABIMAEL ALVES DINIZ - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA DE OBRAS
EXTRATO DE TERMO ADITIVO

INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 01 AO CONTRATO Nº 2.08.004/2016/SECOB/PMCG. 
PARTES: SECOB/LANÇAR CONSTRUTORA E INCORPORADORA LTDA. OBJETO CONTRATUAL: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM ENGENHARIA ELÉTRICA NO FORNECIMEN-
TO E INSTALAÇÕES FUTURAS, PARA MODERNIZAÇÃO, RECONSTITUIÇÃO E EFICIENTIZAÇÃO 
DO PARQUE DE ILUMINAÇÃO PÚBLICA. OBJETO DO ADITIVO: PRORROGAÇÃO DE VIGÊNCIA 
CONTRATUAL POR MAIS 09 (NOVE) MESES, COM FULCRO NO ART. 57, I, §1º, DA LEI Nº 8.666/93 
e CONCORRÊNCIA 2.08.009/2015/CSL/SECOB/PMCG.  SIGNATÁRIOS: ANDRÉ AGRA GOMES 
DE LIRA/ MARIA JOSÉ DA SILVA SOUZA. DATA DE ASSINATURA: 30 DE DEZEMBRO DE 2016.

ANDRÉ AGRA GOMES DE LIRA
Secretário de Obras

PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TAVORA
RESULTADO DE LICITAÇÃO

PREGAO PRESENCIAL N.º 010/2016-SRP
A Pregoeira no uso de suas atribuições Torna Público para o conhecimento da população de 

JUAREZ TAVORA e para quem interessar que após a reunião de abertura e análise dos envelopes 
de PROPOSTA E HABILITAÇÃO do Pregão Presencial n.º 010/2016-SRP, cujo objeto AQUISI-
ÇÃO PARCELADA DE COMBUSTÍVEIS, DESTINADOS AO ABASTECIMENTO DOS VEÍCULOS 
PERTENCENTES À FROTA MUNICIPAL, a Pregoeiro apurou que a empresa: POSTO DE COM-
BUSTÍVEL RIACHÃO LTDA

CNPJ: 09.404.971/0001-71, foi vencedora dos Lotes com o valor total de R$ 629.500,00 (seis-
centos e vinte e nove mil e quinhentos reais).

Juarez Távora–Pb, 03 de Janeiro de 2017.
SUELLEN DINIZ DE SOUZA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00001/2017

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 09:00 horas do dia 16 de Janeiro de 2017, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE COMBUSTÍ-
VEIS. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3353-2274.
Sumé - PB, 03 de Janeiro de 2017

DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 06.902/2016 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.121/2016
DATA DE ABERTURA: 20/01/2017 – ÀS: 09:30h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE HORTIFRUTIGRAN-

JEIROS PARA ATENDER A REDE MUNICIPAL DE SAÚDE.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª. Juliana 

Pereira de Lima torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade 
Pregão do tipo Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos 
interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 
número da licitação 658461, e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Consultas 
com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no endereço acima, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min as 
14h00h, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de  Recursos: ORDI-
NÁRIOS / SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, 
Decreto Municipal nº 5.716/2006, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 03 de Janeiro de 2017. 
Juliana Pereira de Lima 

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO 
PROCESSO Nº 04.209/2013 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 047/2013

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO 
DE MATERIAIS MÉDICO-HOSPITALARES.

Com base nas informações constantes no Processo nº. 04.209/2013, referente ao Pregão 
Eletrônico nº. 047/2013, e em cumprimento aos termos do Artigo 43, Inciso VI, da Lei n° 8.666/93 
e alterações posteriores, acolho o relatório da Comissão Setorial de Licitação e HOMOLOGO 
o procedimento ora escolhido em favor da empresa: DEPÓSITO GERAL DE SUPRIMENTOS 
HOSPITALARES LTDA, sob o CNPJ nº 06.224.321/0001-56, Lotes 01 e 07, no valor total de R$ 
8.500,00 (Oito mil  e quinhentos reais); PANORAMA COMÉRCIO DE PRODUTOS MÉDICOS E 
FARMACÊUTICOS LTDA, sob o CNPJ nº 01.722.296/0001-17, Lotes 02 e 13, no valor total de R$ 
24.590,00 (Vinte e quatro mil, quinhentos e noventa reais); CIRUFARMA COMERCIAL LTDA, sob o 
CNPJ nº 40.787.152/0001-09, Lotes 04 e 05, no valor total de R$ 30.370,00 (Trinta mil, trezentos e 
setenta reais); COSMODERMA INDÚSTRIA E COMÉRCIO LTDA, sob o CNPJ nº 09.601.610/0001-
15, Lote 06, no valor total de R$ 6.720,00 (Seis mil, setecentos e vinte reais); STARMED ARTIGOS 
MEDICOS E HOSPITALARES LTDA, sob o CNPJ nº 02.223.342/0001-04, lotes 09 e 11, no valor 
total de R$ 71.196,00 (Setenta e um mil  cento e noventa e seis reais); e MEDICAL MERCANTIL 
DE APARELHAGEM MÉDICA LTDA, sob o CNPJ nº 10.779.833/0001-56, Lotes 10 e 14, no valor 
total de R$ 675.300,00 (Seiscentos e setenta e cinco mil, trezentos reais), perfazendo o valor global 
de R$ 816.676,00 (oitocentos e dezesseis mil, seiscentos e setenta e seis reais); classificadas pelo 
critério do menor preço por lote. Informamos que, deflagrou-se fracassado pelo valor o lote 08, e os 
lotes 03 e 12 fracassados pelo parecer técnico. Com base no Art. 7º, Inciso IV, do Decreto Municipal 
nº 4.985/2003, no Art. 7º, inciso IV, do Decreto Federal nº 3.555/2000 e no Art. 4º, Inciso XXII, da 
Lei nº 10.520/2002, em conseqüência, ficam convocadas as proponentes para assinatura da Ata de 
Registro de Preços, sob pena de decair o direito à contratação, sem prejuízo das sanções previstas 
no Art. 81 deste mesmo diploma legal.

*Republicado por incorreção. (D.O.E 10/01/14 - pág. 39)
João Pessoa, 30 de Dezembro de 2016.

Adalberto Fulgêncio dos Santos Júnior
Secretário de Saúde

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA MUNICIPAL DE SEGURANÇA URBANA E CIDADANIA – SEMUSB

PROJETO DE INSERÇÃO SOCIAL Convênio Nº 813675/2014
A Prefeitura Municipal de João Pessoa procura um imóvel para locação, por um período de 12 

(doze) meses, para atender as demandas de moradia dos beneficiários do Projeto de Inserção 
Social (Convênio SENAD-MJ/PMJP). O Imóvel deve conter mobília básica, com área construída de 
no mínimo 420m² e apresentar as seguintes características: - Localização: dentro da zona urbana 
de João Pessoa e com fácil acesso aos serviços de transporte público; Cômodos: suficientes para 
abrigar 30 pessoas em regime de moradia, acompanhadas de uma equipe multiprofissional de 07 
pessoas; Cozinha: industrial ou semi industrial com os respectivos utensílios com capacidade para 
preparar a alimentação da quantidade de pessoas acima mencionada; Refeitório: ambiente equi-
pado com mesas e cadeiras capazes de atender às mencionadas pessoas; Instalações sanitárias: 
banheiros e toiletes que possam ser disponibilizados de forma diferenciada para homens e mulheres; 
Espaço coberto e área aberta para realização de oficinas profissionalizantes e para realização de 
atividades de cultura, esportes e lazer. Contato: e-mail recebimentosdepropostassemusb@gmail.
com Contato: Valéria 98725-3011/3218- 5062.

João Pessoa, 26 de Dezembro de 2016
Geraldo Amorim de Sousa

Secretário de Segurança Urbana e Cidadania – SEMUSB

GT CONSTRUÇÕES E INCORPORAÇÕES LTDA-ME – CNPJ Nº 18.384.689/0001-60 Torna público 
que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Ope-
ração nº 4014/2016 em João Pessoa, 7 de Dezembro de 2016 – Prazo: 730 dias. Para a atividade 
de: EDIFICAÇÃO MULTIFAMILIAR COM 02 CASAS HABITACIONAIS, EM 01 PAVIMENTO NUMA 
ÁREA DE 147,00M² Na(o) – RUA PROJETADA Nº 36, QD 04, LT 102, LOT. PLANO DE VIDA-TIBIRI 
Município: SANTA RITA – UF: PB.
Processo: 2016-008419/TEC/LO-3567

 GILBERTO GOMES BARRETO FILHO, CPF: 760.191.364-34, torna público que recebeu da SE-
MAPA – secretaria de meio ambiente, pesca e aquicultura de Cabedelo a LICENÇA DE OPERAÇÃO 
PMC N 0420/2016, situado à BR. 230 KM 9 CONDOMINIO BOSQUE DE INTERMARES QD ‘C’ LT 
94, AMAZONA PARK – CABEDELO – PB.

VICTOR MARTINS PAIVA, CPF: 048.182.324-75, torna público que REQUEREU da SEMAPA – 
secretaria de meio ambiente, pesca e aquicultura de Cabedelo LICENÇA DE INSTALAÇÃO para 
CONSTRUÇÃO DE HABITAÇÃO UNIFAMILIAR situado à BR. 230 KM 9 CONDOMINIO BOSQUE 
DE INTERMARES QD ‘D’ LT 93, AMAZONA PARK – CABEDELO – PB. 

VARANDAS DANCING BAR LTDA-ME – CNPJ/CPF Nº 02.951.386/0001-42 – Torna público que a 
SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 
4166/2016 em João Pessoa, 20 de dezembro de 2016 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de:  Bar 
e Restaurante com Danceteria e Música ao Vivo, na (o) – Rua José Alves de Oliveira, nº 89, Centro, 
Cabedelo-PB. Municipio : Cabedelo – PB. Processo: 2014-003687/TEC/LO-7829.

JOSÉ FRANCISCO DA SILVA COURO – CNPJ Nº 07.293.128/0001-30 – Torna público que a 
SUDEMA – Superintendência e Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 4124/2016 em João Pessoa, 15 de dezembro de 2016 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
Salgadeira de Couro, na Rua: Maria do Carmo Aguiar, Qd. U,  LT. 1,2,13,14 e 15, Lot. Nice, Popular. 
Municipio: Santa Rita – UF:PB. Processo: 2016-008959/TEC/LO-3705.

EXTRAÇÃO DE AREIA SÃO MIGUEL LTDA– CNPJ/CPF Nº03.215.725/0001-95 Torna público que 
aSUDEMA – Superintendência de Administração doMeioAmbiente, emitiu a Licença de Instalação 
nº 4052/2016 em João Pessoa, 13 de dezembro de 2016 – Prazo:730 dias. Para a atividade de: 
EDIFICAÇÃO D EUM GALPÃO PARA BENEFICIAMENTO DE AREIA, CASCALHO E PEDREGULHO 
NUMA AREA DE 600 METROS QUADRADOS, LOCALIZADA NOTRECHO RIACHO CALOTASE 
A PONTE DO RIO PB S/N ZONA RURAL DE CRUZ DO ESPIRITO SANTO-PB, Processo: 2016-
007258/TEC/LI-5078.

JONAS FERREIRA LEAL – CNPJ/CPF  Nº 299.364.894-20 – Torna público que a SUDEMA – Su-
perintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença Prévia nº  4091/2016 em João 
Pessoa, 13 de dezembro de 2016 – Prazo: 365 dias. Para a atividade de: Loteamento residencial 
com 177 lotes e 09 quadras com área a ser construída de 5,89ha – Loteamento Vista Alegre. Na 
(o) – Sitio Riachão – Loteamento Vista Alegre – Zona  Urbana – Municipio: Riachão do Bacamarte 
– UF: PB. Processo: 2016-002343/TEC/LP-2681.

LOJAS LE BISUIT S/A, CNPJ 16.233.389/0090-20 torna público que requereu a SEMAPA – Secretaria 
de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a Licença SIMPLIFICADA para ATIVIDADE 
DE COMÉRCIO VAREJISTA DE ARTIGOS DE ARMARINHO e demais Atividades SECUNDÁRIAS, 
Situado à AV. GOVERNADOR FLÁVIO RIBEIRO COUTINHO, Nº 220, LOJA SL2-42, SL2-43 E 
SL2-44, PARQUE VERDE, CABEDELO-PB, CEP 58.102-835. 

CLODOALDO CHAVES RIBEIRO  – CNPJ/CPF Nº 917.973.734-04,  Torna público que a SUDEMA 
– Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a LICENÇA DE OPERAÇÃO  nº 
3792/2016 em João Pessoa, 21  de novembro de 2016 – PRAZO: 730 DIAS. Para atividades de:  
PUBLICIDADE VOLANTE, VEICULO VW/KOMBI PLACA: BQL 0301. Na(o) EM TODA REGIÃO. – 
Município:  PATOS -UF/PB. PROCESSO  Nº 2016-006541/TEC/-LO-3093

EDITAL DE CONVOCAÇÃO: O Presidente do Sindicato dos Trabalhadores nas Indústrias de 
Papel, Papelão, Cortiças e Celuloses do Estado da Paraíba, no uso de suas atribuições estatuá-
rias, convocam todos os colaboradores pertencentes ás empresas da categoria supra com base 
territorial em todo Estado da Paraíba, para participarem das Assembleias Gerais Extraordinárias 
da campanha salarial 2017/2018. A primeira assembleia no dia 07 de Janeiro de 2017, Local Rua 
da Republica n° 830, Centro de João Pessoa PB, e a segunda assembleiano dia 08 de Janeirode 
2017na sede do sindicato, Rua Antônio viera da rocha n°504 1° andar bairro bodocongó Campina 
Grande, as mesmas com a primeira convocação as 10h00min horas com 2/3(dois terços), e em 
segunda convocação da categoria em uma hora a, pois com qualquer numero de participantes 
presentes das categorias mencionadas quites com suas obrigações sociais, e não havendo quórum 
legal com maioria simples dos presentes, para discutir a seguinte ordem do dia: a) Leitura do Edital 
de Convocação, b) Autorizar o sindicato a celebrar Acordo Coletivo de Trabalho ou ainda, instaurar 
Dissídio Coletivo de natureza econômica, com a correspondente categoria patronal, c) Fixação da 
taxa de fortalecimento de desconto assistencial no 1°mês da vigência dos trabalhadores benefi-
ciados associados ou não em favor do sindicato laboral; d) ou instaurar, decidir com greve ou sem 
greve,Campina Grande 03 de Janeiro2017. Davi Martins da Silva – PRESIDENTE.

PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB
AVISO DE CADASTRAMENTO

A PREFEITURA MUNICIPAL DE ALAGOINHA/PB, torna público para conhecimento de quantos 
possam interessar que o Cadastro Municipal de Fornecedores e Prestadores de Serviços, está 
permanentemente aberto as novas inscrições, bem como para a renovação dos já cadastrados 
conforme o caso, tudo em conformidade ao Art. 34 da Lei Federal nº 8.666/93, de 21 de junho de 
1.993 e suas alterações posteriores. Maiores informações poderão ser obtidas junto à Comissão 
Permanente de Licitação – CPL, sediada à Rua Dr. João Pequeno, 39 – Centro – Alagoinha/PB, no 
horário das 08h00min às 12h00min, dos dias úteis.

Alagoinha/PB, 02 de Janeiro de 2017.
JEOVÁ JOSÉ CORREIA DE OLIVEIRA - Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU/PB
AVISO DE CADASTRAMENTO

A PREFEITURA MUNICIPAL DE MULUNGU/PB, torna público para conhecimento de quantos 
possam interessar que o Cadastro Municipal de Fornecedores e Prestadores de Serviços, está 
permanentemente aberto as novas inscrições, bem como para a renovação dos já cadastrados 
conforme o caso, tudo em conformidade ao Art. 34 da Lei Federal nº 8.666/93, de 21 de junho de 
1.993 e suas alterações posteriores. Maiores informações poderão ser obtidas junto à Comissão 
Permanente de Licitação – CPL, sediada à Rua João Pessoa, 182, Centro – Mulungu/PB, no horário 
das 08h00min às 12h00min, dos dias úteis.

Mulungu, 02 de Janeiro de 2017.
MELQUÍADES JOÃO DO NASCIMENTO SILVA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAREZ TAVORA

RESULTADO DE LICITAÇÃO
PREGAO PRESENCIAL N.º 011/2016-SRP

A pregoeira no uso de suas atribuições Torna Público para o conhecimento da população de 
JUAREZ TAVORA e para quem interessar que após a reunião de abertura e análise dos envelopes 
de PROPOSTA E HABILITAÇÃO do Pregão Presencial n.º 011/2016-SRP, cujo objeto Eventual aqui-
sição parcelada de Sistema de Ponto Eletrônico para as necessidades das secretarias municipais, 
a pregoeira apurou que a empresa: VLADMIR DE MATOS LEITÃO - CNPJ: 17.018.554/0001-19, 
foi vencedora com o valor total de R$ 21.336,00 (vinte e um mil trezentos e trinta e seis reais).

Juarez Távora–Pb, 03 de Janeiro de 2017.
Suellen Diniz de Souza

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL
AVISO DE TORNAR SEM EFEITO

A SECRETÁRIA DE ASSISTÊNCIA SOCIAL, no uso de suas atribuições legais, RESOLVE: 
TORNAR SEM EFEITO: a publicação do Extrato de Termo Aditivo ao contrato   n° 2.05.030/2016/
CSL/SEMAS/PMCG de 27 de Dezembro de 2016, publicado no DOE PÁG 27 e no JORNAL A UNIÃO 
PÁG 25 no dia 29/12/2016 no DOU dia 30/12/2016 seção 03 PÁG 228  e no SEMANÁRIO OFICIAL 
DO MUNICIPIO de 26/08 até 30/08 PÁG 01,por conveniência e oportunidade.

EVA GOUVEIA
Secretária Municipal de Assistência Social

João Pessoa > Paraíba > QUARTA-feiRA, 4 de janeiro de 2017Publicidade
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CPF/CNPJ....: 065735904-14
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            504,80
Apresentante: BCO SANTANDER S.A-90400888/000142
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054742
Responsavel.: JOAB JACKSON ALMEIDA  BEZERRA
CPF/CNPJ....: 855187274-53
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            600,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 067924
Responsavel.: MARCIO RAMALHO DA SILVA
CPF/CNPJ....: 592005964-87
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            865,00
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068369
Em obediencia ao Art. 15 da Lei No. 9.492, de 10 de 
Setembro de 1997, ficam intimadas as Pessoas Fisicas 
e Juridicas acima citadas a virem pagar os titulos supra, 
no prazo de tres dias uteis, ou darem, por escrito, as 
razoes por que nao o fazem, dirigindo-se, para tanto,ao 
2o Tabelionato de Protesto, a Praca 1817, 40 - Centro - 
Joao Pessoa-PB, sob pena de serem os referidos titulos 
PROTESTADOS, na forma da LEI.

 Joao Pessoa,  04/01/2017
Bela. MARIA ANGELA SOUTO CANTALICE

- Titular -

     Souto
Serviço notarial e registral

2º OFÍCIO DE PROTESTO - 5º OFÍCIO DE NOTAS
BELA.  MARIA ÂNGELA SOUTO CANTALICE

Praca 1817, 40 -  Centro - J. Pessoa - Fone: 3241.3040
E D I T A L

Responsavel.: ANA LUCIA FIRMINO MEIRELES
CPF/CNPJ....: 893818404-82
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$             50,00
Apresentante: CEF-AG TRINC.00360.305.0001.04
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068990
Responsavel.: ELIANE MEDEIROS TEOTONIO
CPF/CNPJ....: 929852034-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.581,12
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068630
Responsavel.: ELIANE MEDEIROS TEOTONIO
CPF/CNPJ....: 929852034-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            563,14
Apresentante: BCO BRADESCO S.A.607469480001.12
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 068631
Responsavel.: FABIOLA DOS SANTOS SILVA AMARAL

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
COMUNICADO

Comunicamos a quem interessar, que o procedimento licitatório nº 303/2016 (Registro de Preços 
para Contratação de Serviços Continuados de Manutenção Preventiva e Corretiva em Viaturas) 
destinado a Policia Militar da Paraíba-PMPB, modalidade Pregão Presencial, foi considerado 
FRACASSADO, à luz da legislação vigente.

(CGE: 16-01113-9)
                                  João Pessoa, 03 de janeiro de 2017.

           Vivianne Pereira Almeida Diniz
           Gerente Executiva de Licitação        

CONVOCAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 311/2016
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588, no dia 19/01/2017, às 9:00h (Nove) horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA SERVIÇO DE MANUTENÇÃO EM EQUIPAMENTOS DE 
REFRIGERAÇÃO E OUTROS, destinado ao Complexo de Pediatria Arlinda Marques. (CPAM) 
conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº 16-01221-9
João Pessoa, 03 de Janeiro de 2017

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente de Licitação 

CONVOCAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 324/2016
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588, no dia 17/01/2017, às 9:00h (Nove) horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA SERVIÇO DE LOCAÇÃO DE VEÍCULOS, destinado a Secretaria 
de Estado da Administração. (SEAD), conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº 16-01225-2
  João Pessoa, 03 de Janeiro de 2017

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente de Licitação 

       

CONVOCAÇÃO PREGÃO PRESENCIAL Nº 336/2016
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588, no dia 18/01/2017, às 9:00h (Nove) horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE RAÇÃO CANINA, destinado a Polícia Militar 
da Paraíba. (PMPB), conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

REG. CGE Nº 16-01218-7
João Pessoa, 03 de Janeiro de 2017

VIVIANNE PEREIRA ALMEIDA DINIZ
Gerente de Licitação 

LUIZ AUGUSTO DE CARVALHO NETO – CPF Nº 144.114.824-87 – Torna público que a SUDEMA – 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 3971/2016 
em João Pessoa, 6 de dezembro de 2016 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Publicidade 
Volante (FIAT UNO, PLACA NPS – 1498/PB) na (o) – Sapé e Região. Munícipio: UF.PB.  Processo: 
2016-007840/TEC/LO – 3391. 
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